
АВТОМОБИЛИ Верховный суд 
напомнил, какие сделки 
можно заключать устно

Ударили 
по рукам

Владимир Баршев

ВЕРХОВНЫЙ суд напомнил, что заключать сделки у нас 
можно, не только заверяя их всеми возможными спосо-
бами, но и в простой письменной форме, и даже устно. 
Устно можно заключить в том числе договор купли-про-
дажи автомобиля. Но только не все суды об этом помнят. 

Итак, дело было в Братске. Некто А. Садовников догово-
рился с В. Павлюком, что оставит в его боксе в здании ре-
монтно-механических мастерских свой КАМАЗ. Но вот 
беда: в здании произошел пожар и КАМАЗ сгорел. Тогда Са-
довников обратился к Павлюку с требованием компенса-
ции в размере одного миллиона рублей. Павлюк с этим не 
согласился и отказался что-либо компенсировать. Тогда Са-
довников обратился в суд. 

Но и суд не пошел ему навстречу. Районный суд указал, 
что договор хранения между сторонами по делу в письмен-
ной форме, предусмотренной статьей 887 Гражданского ко-
декса, заключен не был. Соответственно никаких обяза-
тельств по обеспечению сохранности автомобиля истца от-
ветчик на себя не принимал. Кроме того, суд первой инстан-
ции указал на отсутствие доказательств наруше-
ния правил противопожарной безопасности от-
ветчиком и его вины в возникновении пожара. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Надо ли 
отменять уголовное 
наказание за покупку 
устройств для скрытой 
аудио- и видеозаписи

Шпионские 
штучки 

Владимир Богданов, Петр Орлов

ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ палата предлагает 
убрать из Уголовного кодекса статью 138.1 «Незаконный 
оборот специальных технических средств, предназна-
ченных для негласного получения информации.

Об этом президент ТПП Сергей Катырин сообщил агент-
ству РИА Новости. Он напомнил, что сейчас гражданин, ку-
пивший или продавший какую-то аппаратуру, позволяю-
щую тайно что-то записывать, может получить до четырех 
лет лишения свободы. На практике подсудной может ока-
заться даже какая-то невинная электронная игрушка.

Бывали случаи, что дело заводили на рыбаков, купивших 
очки со встроенной камерой. Мужчины хотели записывать 
удачные моменты рыбалки, когда руки, как правило, заня-
ты удочкой. Однако вместо этого им пришлось объясняться 
с правоохранителями.

Известны случаи, когда на скамью подсудимых сажали 
за продажу GPS-трекеров для автомобилей. Некоторые та-
кие приборы позволяют вести аудиозапись (это может 
пригодиться, если машину угонят). Любой владелец, да и 
правоохранители, безусловно, согласятся, что функция в 
данном случае очень полезная. Увы, сейчас уста-
навливать такие трекеры — риск для владельца 
авто, а не для воров. 

ГОРОД Муниципалитеты 
накажут за плохой 
ремонт дворов

Штрафная 
песочница

Ирина Жандарова

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ заплатят штрафы за рассыпаю-
щийся асфальт, бордюры и тротуарную плитку, неи-
справную ливневую канализацию в городских дворах. 
Им придется вернуть часть федеральных денег, выделен-
ных на благоустройство. 

Этого не исключили в минстрое, познакомившись с 
результатами проверки качества работ во дворах, от-
ремонтированных в рамках приоритетного проекта 
«Формирование комфортной городской среды». Ее 
проводили активисты Общероссийского народного 
фронта. Выяснилось, что нарушения при ремонте есть 
примерно в каждом десятом дворе. Составлен реестр 
некачественно благоустроенных дворов и отправлен в 
минстрой.

В минстрое обещали изучить материалы и наказать 
виновных. «Если подтверждено, что работы были приня-
ты с нарушением, то возможно и наложение штрафов на 
муниципалитеты, то есть часть денег, выделенных Феде-
рацией на благоустройство, придется вернуть», 
— сообщил «Российской газете» замминистра 
строительства и ЖКХ Андрей Чибис.
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Эксклюзив Генеральный директор Всемирной торговой организации 
Роберту Азеведу ответил на вопросы «РГ» и ТАСС

Страсти по Гермесу

Жанна Васильева

Ч
етвертого сентября в 
ГМИИ им. А.С. Пушки-
на открывается вы-
ставка «Шедевры жи-
вописи и гравюры эпо-

хи Эдо (1603—1868)». Впервые в 
России покажут уникальные 
японские гравюры и живописные 
произведения из собрания Агент-
ства по делам культуры Японии и 
трех знаменитых японских музе-
ев — Токийского национального 
музея, Музея изобразительных 
искусств города Тиба и Художест-
венного музея Итабаси (Токио). 
На «Деловом завтраке» в «РГ» Ма-
рина Девовна Лошак, директор 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, расска-
зала о важнейших событиях ново-
го выставочного сезона, строи-
тельстве музейного городка, о 
цензуре и внутренней свободе.

Японский шедевр 
«Бог ветра и бог грома» 
в Москве 
Марина Девовна, как случи-
лось, что ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина, который традиционно 
считают музеем западного ев-
ропейского искусства, стал 
одной из главных площадок 
показа восточного искусства в 
перекрестный Год России и 
Японии? 
МАРИНА ЛОШАК: Я рада, что про им-
прессионистов и постимпресси-
онистов в нашем музее все знают. 
Но, между прочим, Ван Гог и Ма-
тисс вдохновлялись в том числе и 
японской гравюрой. Японское 
искусство было настолько в моде 
в Европе XIX века, что искусство-
веды говорят об особом направ-
лении «японизма». А в коллек-
ции ГМИИ им. А.С. Пушкина 
фонд восточной графики насчи-

тывает около 35 тысяч единиц 
хранения, в том числе японские 
гравюры укиё-э, живописные 
ширмы, свитки… Кроме того, у 
нас есть опыт успешного показа 
произведений японского искус-
ства: выставку «Чаши Раку» по-
сетили 135 тысяч человек. Нако-
нец, готовя нынешнюю выставку, 
мы сотрудничали не только с 
японскими музеями, но и с на-
шим Музеем Востока. 

Это масштабный междуна-
родный проект, беспрецеден-
тный еще и по уровню представ-
ленных работ. Многие из них 
очень редко покидают Японию, 
как, например, ширма «Бог ветра 
и бог грома» кисти Огаты Кори-
на. Эту знаковую работу можно 
видеть на обложках учебников и 
академических изданий 
по истории искусства 
Японии. 

Михаил Гусман, 
Первый заместитель 

генерального директора ТАСС

Господин генеральный дирек-
тор, расскажите, пожалуйста, 
о ВТО. Какие цели стоят перед 
организацией, каковы ее осно-
вополагающие принципы?
РОБЕРТУ АЗЕВЕДУ: Система возникла 
в 1947 году сразу же после Вто-
рой мировой войны. Тогда миро-
вые лидеры поняли, что сотруд-
ничество — единственный путь к 
обеспечению достаточно бы-
строго роста экономики и прео-
долению разрухи. Поэтому они 
решили создать широкую систе-
му, при которой было бы легче 
вести торговлю и страны могли 
бы действовать совместно, что-
бы избегать кризисов и кон-

фронтации. Это первое очень 
важное обстоятельство.

После заключения в 1947 
году Генерального соглашения 
по тарифам и торговле страны 
продолжали переговоры о сни-

жении тарифов в целях облег-
чения торговли. Затем после 
Уругвайского раунда многосто-
ронних торговых переговоров, 
завершившегося в 1994 году, 
была создана Всемирная торго-

вая организация. ВТО начала 
функционировать в 1995-м, и 
главное ее отличие состоит в 
том, что было заключено боль-
ше соглашений не только по то-
варам: ими  охвачены также 
услуги, интеллектуальная соб-
ственность, сельское хозяйст-
во, создан механизм разреше-
ния споров. Сейчас этот меха-
низм действует автоматически: 
если один из членов организа-
ции оспаривает действия дру-
гого, то другой не может блоки-
ровать процедуру. Он обязан 
участвовать, и весь процесс в 
итоге завершается разрешени-
ем применить санкции на дву-
сторонней основе. Безусловно, 
правила не разрешают приме-
нять их странам по своему ус-
мотрению, а только в этих спе-
цифических ситуациях.

Россия вступила в ВТО всего 
шесть лет назад. Какую поль-
зу обе стороны извлекли из 
этого?
РОБЕРТУ АЗЕВЕДУ: Полагаю, в выиг-
рыше все. Невозможно предста-
вить, чтобы экономика такого 
масштаба, как российская, 
была вне глобальной торговой 
системы. Вступление стало ре-
зультатом очень долгих перего-
воров, продолжавшихся более 
18 лет. Считаю, что это в итоге 
создает предсказуемость в от-
ношениях между Россией и 
остальным миром. Дискрими-
нация не дозволяется, и отно-
шение к России — такое 
же, как ко всем другим 
странам мира. 

ТОЛЬКО В «РГ» Чему научили Марину Лошак пять лет директорства в музее им. Пушкина

Эдо нельзя не увидеть 
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По политиче-
ским мотивам 
под стражей 
за рубежом 
содержится 
не меньше трид-
цати россиян  

04
Получить ком-
пенсацию 
от туроперато-
ра за сорванный 
отдых теперь 
можно еще 
до объявления 
компании бан-
кротом 

09
Одни сутки 
колонии — такие 
приговоры 
за год получили 
142 осужденных

14
Льготы для 
абитуриентов 
в будущем году 
дадут только 
72 олимпиады 
школьников 
вместо прежних 
97 турниров

15
Сборная 
России по фут-
болу надела 
накладные усы 
и начала гото-
виться к дебюту 
в новом турни-
ре — Лиге Наций

Главный вызов для ВТО сейчас — 
это действия США, считает глава 
организации ди Азеведу (на фото).

Акцент

  Невозможно представить, 
чтобы экономика 
такого масштаба, 
как российская, была вне 
глобальной 
торговой системы 
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Австралийский доллар  48,8436
Азербайджанский манат  39,9318
Армянский драм**  14,0228
Белорусский рубль  32,4913
Болгарский лев  40,2402
Бразильский реал  16,7039

Венгерский форинт**  24,0774
Вон Республики Корея***  60,9527
Гонконгский доллар*  86,3040
Датская крона  10,5563
Доллар США  67,7443
Евро  78,6376

Индийская рупия**  95,6368
Казахстанский тенге**  18,5230
Канадский доллар  51,9074
Киргизский сом**  98,6807
Китайский юань*  99,3493
Молдавский лей*  40,7117

Новый туркменский манат  19,3832
Норвежская крона*  81,0532
Польский злотый  18,3266
Румынский лей  16,9683
СДР  94,9362
Сингапурский доллар  49,4448

Таджикский сомони*  71,9536
Турецкая лира  10,2542
Узбекский сум****  86,5496
Украинская гривна*  23,8620
Фунт стерлингов  87,5189
Чешская крона*  30,5636

Шведская крона*  74,2607
Швейцарский франк  69,8395
Южноафриканский рэнд*  46,0157
Японская иена**  61,0172

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.09.18
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Бесперспективная дача —  
загородная недвижимость 
на шести сотках теряет в цене 
и не находит новых 
покупателей 

Михаил Погосян 
о том, как готовить 
инженеров 
для технологического
прорыва
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Сохранить талантливых 
профессионалов 
в бизнесе поможет 
искусственный 
интеллект 

Профессор Мирей Матье 
прокатилась в белой 
карете по Красной 
площади, а потом 
прочитала лекцию
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Марина Лошак говорила о международных проектах, строительстве музейного квартала и внутренней силе.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий
Медведев призвал
удвоить экспорт
сельхозпродукции

Зерно мирового 
стандарта

Владимир Кузьмин

НОВЫЙ индикатор развития сельского хозяйства в Рос-
сии — повышение экспорта отечественного продовольст-
вия. Основная работа, заявил премьер-министр Дмит-
рий Медведев, ляжет на село, поэтому там жизнь людей 
должна быть сопоставима с городской.

Вчера на совещании у главы правительства обсуждался 
проект расходов федерального бюджета на следующие три 
года в части агропромышленного и рыбохозяйственного 
комплексов, экологии и природопользования.

Правительство в последние годы значительно увеличи-
ло поддержку сельского хозяйства и вполне довольно ра-
ботой аграриев в этом направлении. Достаточно вспом-
нить, как в кризисные годы, когда сектора экономики в 
массе своей сокращали производство, АПК шел в рост и 
кормил не только Россию, но и другие страны. «Россий-
ское продовольствие сегодня поставляется в 143 страны 
мира», — подчеркнул Медведев. Это говорит о качестве оте-
чественного продовольствия, соответствующего между-
народным стандар-
там.

Именно экспорт 
продукции станет но-
вым индикатором 
успехов в АПК Рос-
сии. «Поэтому новая 
задача по развитию 
сельского хозяйства 
— увеличение экспор-
та продукции агро-
промышленного комплекса. Его объем предстоит довести 
до 45 миллиардов долларов к 2024 году», — напомнил глава 
кабмина показатель, прописанный в указе президента. А 
это увеличение экспорта в стоимостном выражении в два 
раза.

Как добиться этого? С одной стороны, это можно сде-
лать, наращивая объемы производства за счет внедрения 
инноваций, современных технологий, дальнейшей под-
держки сельхозтоваропроизводителей, повышения про-
изводительности труда и освоения новых земель. С дру-
гой стороны, надо развивать логистику. «С этим у нас 
есть проблемы — на продвижении российских брендов и 
товаров на зарубежных рынках, — заметил Медведев и 
сделал вывод. — В решении обеих этих задач важную роль 
играет цифровизация сельского хозяйства». По словам 
премьера, очень важно, чтобы жизнь на селе была сопо-
ставима с городской и по доступности медицинской по-
мощи и образования, и по качеству инфраструктуры.

На продолжение бюджетного финансирования может 
рассчитывать и рыбохозяйственный комплекс. Это право 
он также отстоял своими результатами. В прошлом году, 
например, достигнут самый высокий за последние 20 лет 
улов — около 5 миллиардов тонн водных биоресурсов.

— Наша цель — чтобы качественная рыба, морепродук-
ты были доступны всем жителям нашей страны и зару-
бежным потребителям, которые в них заинтересованы, — 
сказал председатель правительства. Залог успеха в этих 
отраслях — богатая российская природа. А она требует 
особой защиты. Проблемы экологии будут решаться в 
рамках отдельного национального проекта, отметил 
Дмитрий Медведев. Предстоит заняться сокращением 
объема вредных выбросов на крупных предприятиях, 
ликвидацией ряда свалок и особо опасных загрязненных 
зон. «При этом фактически с нуля нам предстоит создать 
новую индустрию по переработке и утилизации твердых 
бытовых отходов и учесть возможность участия бизнеса 
в этой работе», — добавил премьер.

ВЛАСТЬ Кабмин рассчитывает, что нацпроекты дадут стране ощутимый результат  

Условия для лидерства
Владимир Кузьмин

П
равительство будет выде-
лять ежегодно 5 миллиар-
дов рублей на переобуче-

ние лиц предпенсионного и пен-
сионного возрастов. Расходы 
включены в план мероприятий 
национального проекта «Демог-
рафия».

Президиум Совета по страте-
гическому развитию и нацио-
нальным проектам на заседании 
в понедельник утвердил паспор-
та четырех нацпроектов — «Де-
мография», «Здравоохранение», 
«Образование» и «Наука». Рабо-
та по подготовке всех 12 нацио-
нальных проектов должна быть 
завершена до 1 октября.

В рамках нацпроекта в сфере 
демографии будет организована 
поддержка семей с детьми, людей 

старшего возраста, мероприятия 
для увеличения продолжительно-
сти жизни, популяризации спорта 
и здорового образа жизни.

— Все это потребует значи-
тельных ресурсов. Деньги весьма 
и весьма солидные — не менее 3 
триллионов рублей. Важно, что-
бы они принесли конкретные, 
ощутимые результаты, — озвучил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев ожидания.

44 миллиарда рублей напра-
вят на улучшение условий про-
живания пожилых граждан в ста-
ционарах. «Это беспрецедентная 
сумма, потому что раньше мы 
каждый год выделяли всего по од-
ному миллиарду рублей», — зая-
вил по итогам президиума ми-
нистр труда и социальной защи-
ты Максим Топилин. Еще 12 мил-
лиардов рублей заложено под 

программу долговременного 
ухода, и 5 миллиардов в год пла-
нируется выделять на переобуче-
ние лиц предпенсионного и пен-
сионного возраста.

Сразу два механизма призва-
ны для решения проблемы трудо-
устройства молодых матерей. 
«Это ясли для детей от полутора 
до трех лет, — рассказал глава 
минтруда. — Эта программа со-
ставит порядка 136 миллиардов 
рублей на три года». Правитель-
ство рассчитывает создать 255 
тысяч новых мест в яслях и лик-
видировать очередь, которая 
была на 1 января 2018 года.

И около 10 миллиардов ру-
блей предусмотрено для разви-
тия в регионах групп по уходу за 
детьми более младших возра-
стов. «Там могут быть разные 
формы семейного ухода, различ-

ные более мягкие формы — не 
совсем детский сад, а сопрово-
ждение семей, — пояснил Топи-
лин. — Это мы будем реализовы-
вать с министерством просвеще-
ния, но с 2020 года. В 2019-м нам 
нужно разобраться с норматив-
ной базой».

Также с 2020 года женщины, 
находящиеся в отпуске по уходу 
за ребенком, смогут повысить 
свою профессиональную квали-
фикацию. В год программами об-
учения смогут воспользоваться 
около 45 тысяч мам. «Они будут 
обучаться, чтобы более плавно, 
более комфортно адаптировать-
ся к возвращению на работу либо 
к смене работы, если в этом будет 
необходимость», — отметил ми-
нистр труда.

Еще раз уточнив план дейст-
вий и расходы к нему, президиум 
утвердил и паспорт нацпроекта 
«Здравоохранение». Глава мин-
здрава Вероника Скворцова рас-
сказала, что в течение шести лет 
в эту сферу направят более 1,36 
триллиона рублей, больше поло-
вины израсходуют уже в течение 
первых трех лет.

Паспорта национальных про-
ектов «Наука» и «Образование» 
президиум рассматривал впер-
вые и утвердил практически без 
замечаний. Научная база, под-
черкнул Дмитрий Медведев, не-
обходима России для технологи-
ческого лидерства, а талантли-
вых ученых в стране немало. «Не-
обходимо создать условия для 
эффективной работы, чтобы но-
вые разработки становились 
конкретными технологиями, 
продукцией, услугами», — обо-
значил он общий вектор работы.

Во-первых, требуется улуч-
шить инфраструктуру научных 
исследований, что, по призна-
нию премьера, будет не так 
просто: это и обновление при-
борной базы, и повышение эф-

фективности использования уже 
существующих объектов. Во-вто-
рых, правительство считает важ-
ным сформировать сеть научных 
центров, тесно связанных с уни-
верситетами. Это привлечет в на-
уку молодежь. «В-третьих, про-
должим работу по кооперации на-
учных разработок с реальным 
сектором экономики», — сказал 
глава правительства.

Фундаментом для успешной 
реализации всех без исключения 
приоритетов развития Дмитрий 
Медведев считает нацпроект 
«Образование». «Образование 
дает людям почти неограничен-
ные новые возможности. Хорошо 
подготовленные кадры, способ-
ные к быстрому обучению, — это 
основа любой современной эко-
номики», — объяснил он.

Президент в майском указе по-
требовал за шесть лет вывести 
Россию по качеству общего обра-
зования в мировую десятку стран-
лидеров. Часть задач выполнена в 
предыдущие годы. Так, в рамках 
модернизации системы образова-
ния в детских садах создали до-
полнительные 1,6 миллиона мест, 
что закрыло проблему с очередя-
ми для детей в возрасте от 3 до 7 
лет. Сейчас аналогичная програм-
ма реализуется по яслям. Парал-
лельно запущена программа ре-
конструкции и строительства 
школ. В отдельных регионах дети 
продолжают учиться в три сме-
ны. «Это самая сложная ситуа-
ция, и она подлежит абсолютно-
му решению. Здесь никаких ком-
промиссов быть не может», — зая-
вил премьер.

Из других направлений он вы-
делил оперативное внедрение в 
систему образования цифровых 
технологий. Благодаря дистанци-
онному обучению, считает Мед-
ведев, граждане смогут легче по-
лучить вторую профессию или 
повысить квалификацию.

ПРОЕКТ

Следователей 
обяжут 
мотивировать 
просьбы 
о продлении 
ареста

СЛЕДСТВИЕ 
БЕЗ ПАУЗ

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России под-
готовило поправки к законопро-
екту, обязывающему правоохра-
нителей обосновывать ходатай-
ства о продлении ареста.

Проект соответствующих по-
правок в УПК был внесен в Гос-
думу Верховным судом России и 
сейчас готовится ко второму — 
решающему чтению. Именно на 
этом этапе нормы приобретут 
законченный вид.

«Проект направлен на повы-
шение гарантий защиты, — под-
черкнул член правительствен-
ной комиссии по законопроек-
тной деятельности, председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — 
Предварительное заключение во 
время следствия должно быть 
исключительной мерой, когда 
есть основания предполагать, 
например, что подследственный 
может скрыться от следствия 
или как-то помешать расследо-
ванию. Допустим, надавить на 
свидетелей или уничтожить ули-
ки. Эти обстоятельства необхо-
димо доказывать в суде при рас-
смотрении вопроса о выборе 
меры пресечения».

Согласно судебной статисти-
ке, при ходатайстве об аресте 
удовлетворяется обычно 9 из 10 
просьб следствия. Когда же надо 
продлевать арест, то здесь суды 
говорят «да» примерно в 98 про-
центах случаев. Верховный суд 
России не раз обращал внимание 
нижестоящих инстанций, что и 
решение об аресте, и продление 
ареста всегда должны быть моти-
вированы. 

«Арест назначается на опре-
деленный срок, не более двух ме-
сяцев, — поясняет Владимир 
Груздев. — Но этот срок закон 
разрешает продлять, и на пра-
ктике продление ареста проис-
ходит чуть ли не автоматически. 
Между тем, как не раз указывал 
Верховный суд России, за время, 
прошедшее с момента ареста, 
обстоятельства изменились, и 
следствие должно предоставить 
суду дополнительные обоснова-
ния для продления срока».

Закрепить дополнительные 
требования теперь предлагается 
и в УПК. Правоохранители в сво-
их ходатайствах должны указы-
вать основания для продления. 
Если же они заявят, мол, с под-
следственным надо еще порабо-
тать, провести какие-то следст-
венные действия, то им придется 
детально объясниться с судом. 

 Как сказано в проекте, в та-
ком случае необходимо будет 
указывать, какие именно следст-
венные действия планируется 
провести, а также объяснять, по-
чему они не были проведены ра-
нее. Кроме того, следователям 
придется отчитаться перед су-
дьей и об уже проведенных дей-
ствиях — например, допросах и 
экспертизах после ареста или 
последнего продления срока со-
держания под стражей. Не лежа-
ло ли дело без движения, пока че-
ловек сидел?

«Предлагаемые изменения 
редакции части восьмой статьи 
109 УПК РФ обусловлены необ-
ходимостью исключить факты 
продления срока содержания 
под стражей, в случае, если по 
уголовному делу имеет место не-
эффективная организация рас-
следования, в частности, хода-
тайства мотивируются необхо-
димостью производства тех же 
следственных действий, для про-
изводства которых срок содер-
жания под стражей продлевался 
ранее», — сказано в пояснитель-
ной записке.

В официальном правительст-
венном отзыве на инициативу 
особо подчеркнуто, что целью 
законопроекта является усиле-
ние гарантий прав на свободу и 
личную неприкосновенность по-
дозреваемых и обвиняемых, в 
том числе лиц, являющихся 
предпринимателями. Вместо 
ареста планируется расширять 
применение альтернативных 
мер, таких, например, как  до-
машний арест или залог.

Правоохранители 
должны будут объяс-
нить, какие следст-
венные действия 
уже провели, почему 
не успели всего

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 15 июня 2018 г. 

признан недействующим со дня вступления в законную силу решения суда 
абзац пятнадцатый пункта 1 приложения к письму Министерства строи-
тельства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации от 2 
сентября 2016 г. № 28483-АЧ/04 «Об отдельных вопросах, возникающих в 
связи с изменениями, внесенными в акты Правительства Российской Феде-
рации постановлением Правительства Российской Федерации от 29 июня 
2016 года № 603 «О внесении изменений в некоторые акты Правительства 
Российской Федерации по вопросам предоставления коммунальных 
услуг».

Решение суда вступило в законную силу 21 июля 2018 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 14 июня 2018 г. 

признаны недействующими с 26 июля 2016 г. подпункт «г» в части, не пред-
усматривающей представление копии приказа об увольнении из таможен-
ных органов по состоянию здоровья на основании заключения ВВК об огра-
ниченной годности сотрудника к службе в таможенных органах, подпункт 
«е» в части, не предусматривающей представление копии заключения ВВК 
о категории годности сотрудника к службе в формулировке «В — ограни-
ченно годен к службе в таможенных органах», пункта 21 Правил выплаты 
единовременных пособий, ежемесячной денежной компенсации и порядка 
выплаты сумм возмещения имущественного ущерба сотруднику таможен-
ного органа Российской Федерации в связи с выполнением служебных обя-
занностей, утвержденных приказом Федеральной таможенной службы от 6 
августа 2013 г. № 1452.

Решение суда вступило в законную силу 20 июля 2018 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 14 июня 2018 г. 

признан недействующим со дня вступления решения суда в законную силу 
абзац седьмой письма Министерства финансов Российской Федерации от 
22 ноября 2017 г. № 03-15-07/77488.

Решение суда вступило в законную силу 14 августа 2018 г.

КРЕМЛЬ Дмитрий Песков: 
Россия не выходит 
из Минского процесса

Будущее  
«четверки»

Кира Латухина

ПОСЛЕ терактов, подобных убийству главы ДНР Алек-
сандра Захарченко, сложно о чем-то говорить с Киевом. 
Но это не означает, что Россия выходит из Минского про-
цесса. Об этом заявили в Кремле.

Отвечая на вопрос журналистов, насколько убийство 
Захарченко изменит отношения в «нормандской четвер-
ке» и как быть с тем, что его подпись стоит под Мински-
ми соглашениями, пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков пояснил: «Подпись Захарченко была не в 
личном плане, а в качестве представителя Донбасса». 
«Президент Путин делает все, чтобы все-таки сдвинуть с 
мертвой точки Минский процесс», — напомнил предста-
витель Кремля. «Но подобные теракты никоим образом 
не способствуют этому процессу — это однозначно», — 
добавил он. 

«Россия была и остается страной, приверженной 
Минскому процессу, но также и остается страной, кото-
рая всегда говорила, что именно Киев тормозит реализа-
цию этих договоренностей», — напомнил представитель 
Кремля. 

Российское продо-
вольствие сегодня 
поставляется 
в 143 страны мира
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Президент Владимир Путин поручит проработать вопросы 
авиадоступности Амурской области

Билет поддержки

Кира Латухина 

О 
ликвидации последст-
вий паводка прези-
дент поговорил с ис-
полняющим обязан-
ности губернатора 

Амурской области. Василий Ор-
лов также обратился с двумя 
просьбами — речь шла о переселе-
нии из ветхого и аварийного жи-
лья и о поддержке региональной 
авиации. 

«Василий Александрович, с па-
водком справились?» — сразу 
спросил глава государства. «Нас в 
этом году стихия пощадила, — ска-
зал собеседник. — Тем не менее на-
несен определенный ущерб до-
рожному хозяйству, сельскому хо-
зяйству. Пострадало 52 домовла-
дения, большое количество приу-
садебных участков. Мы были гото-
вы к более серьезному развитию 
событий. Очень хорошо отработа-
ло МЧС... Были готовы к эвакуа-
ции людей. К счастью, этого не по-
требовалось».

«По домовладениям и по приу-
садебным участкам мы справимся 
силами областного бюджета, — уве-
рен Орлов. — Предусмотрены соот-
ветствующие резервные фонды, и 
мы начали выплату гражданам — 

тем, у кого пострадало жилье». 
«Деньги до людей дошли?» — спро-
сил Владимир Путин. «Частично 
дошли», — ответил региональный 
лидер. «В том случае, если в дома 
поступила вода, 60 тысяч рублей 
мы выплачиваем», — уточнил он.

«Вы это проконтролируйте, 
проверьте, чтобы все это было ис-
полнено», — указал президент. И 
поинтересовался: «У вас вода уже 
ушла?» «Да, поэтому мы сейчас 
можем констатировать уже по 
факту, сколько было повреждено 
домовладений, — сказал доклад-
чик. — В отношении сельского хо-
зяйства, конечно, чуть позже надо 
еще посмотреть на результаты».

«Какие вопросы у вас еще 
есть?» — поинтересовался Путин. 
«У нас очень остро стоят две темы 
в Амурской области», — заметил 
Орлов. «Достаточно большое ко-

личество людей не переселено до 
сих пор из ветхого и аварийного 
жилья. В том числе по вашему по-
ручению с 2011 года мы вели ра-
боту по переселению граждан из 
ветхого жилья в зоне БАМа, — рас-
сказал он. — Переселили примерно 
половину от потребности — 5 ты-
сяч человек переселено, 95 тысяч 
квадратных метров, и еще 5 тысяч 
нам нужно переселить, это 109 
тысяч квадратных метров». «Си-
лами областного бюджета, конеч-
но, мы не справимся с этой зада-
чей, — не скрывал докладчик. — 
Просил бы вас дать поручение 
правительству посмотреть, чем 
нам можно помочь по этому на-
правлению».

«Вторая тема, которая очень 
для нас важна, — это авиационная 
доступность, — продолжил Орлов. 
— Очень дорогие авиабилеты. Из 

171 субсидированного маршрута 
в РФ только один приходится на 
Амурскую область, это маршрут 
Тында — Хабаровск». «Есть прось-
ба поддержать еще несколько ави-
ационных маршрутов, которые 
для нас очень важны, — обратился 
он. — Это маршруты в московском 
направлении: Благовещенск — 
Екатеринбург и Благовещенск — 
Новосибирск, а также региональ-
ные маршруты дальневосточные: 
это Благовещенск — Якутск, Благо-

вещенск — Хабаровск, Благове-
щенск — Владивосток и Благове-
щенск — Южно-Сахалинск».

«Давайте поручим минтрансу 
и правительству проработать. Ду-
маю, что, конечно, такие удален-
ные населенные пункты нуждают-
ся в поддержке, надо посмотреть 
поконкретнее», — заключил глава 
государства.

Губернатор обратился к Путину с 
просьбами на тему переселения из 
ветхого жилья и авиадоступности.

Акцент

 Из 171 субсидированного 
маршрута в РФ один прихо-
дится на Амурскую область

Ситуация, когда дети учатся в три смены, «подлежит абсолютному решению», заявил премьер-министр. Здесь 
никаких компромиссов быть не может.

ОФИЦИАЛЬНО
Президент подписал указ о награждениях. Бывший главный тренер сбор-
ной России по хоккею Олег Знарок удостоен ордена Александра Невского 
«за успешную подготовку спортсменов, добившихся высоких спортивных 
достижений на Олимпийских зимних играх 2018 года в Пхенчхане». Ор-
денами Дружбы награждены граждане Пакистана Кази Мухаммад Маз-
хар-Уд-Дин, Абид Рафик, Мухаммад Анджум Рафик, Факхар-И-Аббас за 
спасение альпиниста из России Александра Гукова.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин проголосует на выборах мэра Москвы 
Президент придет на выборы столичного градоначальника. «Безусловно, буду-

чи прописанным в Москве, Владимир Путин всегда принимает участие в таких 

важных выборах», — заявил пресс-секретарь главы государства Дмитрий Пе-

сков. «Поэтому я с большой долей уверенности могу предположить, что прези-

дент будет голосовать на выборах мэра Москвы», — сказал он.
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Права человека Не менее 30 россиян содержатся 
под стражей за рубежом по политическим мотивам

Список совести

Елена Новоселова

С
писок россиян, кото-
рые в настоящий мо-
мент содержатся под 
стражей за рубежом 
по политическим мо-

тивам, по подсчетам уполномо-
ченного по правам человека в 
России Татьяны Москальковой, 
включает не менее 30 фамилий. 
«И это по самым скромным под-
счетам», — заявила омбудсмен, 
выступая перед московскими 
студентами. 

«Это те, кто не совершил в на-
шем понимании общественно 
опасного деяния, а привлечены к 
уголовной ответственности по 
мотивам непризнания статуса 

Крыма или ввиду санкционных 
представлений», — резюмирова-
ла Москалькова и назвала неко-
торые имена: журналист «РИА 
Новости Украина» Кирилл Вы-
шинский, активистка «Волонте-
ров Победы» Елена Одновол, во-

еннослужащие Александр Бара-
нов и Максим Одинцов, отбыва-
ющий наказание за «терро-
ризм» Алексей Седиков, осу-
жденные на Украине, летчик 
Константин Ярошенко, бизнес-
мен Виктор Бут, студентка Ма-

рия Бутина, находящиеся в за-
ключении в США... 

В свою очередь, российский 
омбудсмен подчеркнула, что из-
учала дела «политических заклю-
ченных», которые находятся в 
российских тюрьмах. Там в соста-
ве преступления были действия, 
которые подпадали под Уголов-
ный кодекс. «На мой взгляд, в 
ряде случаев эти составы нужно 
проверять с помощью прокурату-
ры, не было ли это формальным 
моментом, чтобы прикрыть недо-
вольство критикой работы власт-
ных структур», — отметила она. 

Татьяна Москалькова прочитала 
лекцию о правах человека 
студентам Всероссийской 
академии внешней торговли.

Акцент

 Это те, кого посадили 
по мотивам непризнания 
статуса Крыма или ввиду 
санкционных представлений

ФИНАНСЫ Зачем в России 
со следующего года вновь 
поднимают акцизы на топливо

С литра по нитке

Александра Воздвиженская

СО СЛЕДУЮЩЕГО года в России 
поднимают ставки акцизов на 
моторное топливо в полтора раза 
от текущего уровня. Это повыше-
ние ретранслируется в потреби-
тельские цены — на заправках. С 
одной стороны, автомобилистам 
из-за этого придется платить 
больше, с другой — эта плата ста-
нет подспорьем регионам для 
улучшения качества дорог.

Эту тему вчера обсудили эк-
сперты на «круглом столе», орга-
низованном «Парламентской га-
зетой». Поводом стала новая ре-
дакция статьи Налогового кодек-
са (подписана президентом в 
июле), которая предполагает, что 
после снижения акцизов в июне 
этого года они вновь вырастут с 1 
января 2019 года — с 8213 до 12 
314 рублей за тонну бензина пя-
того класса (с учетом индексации 
на уровень инфляции) и с 5665 до 
8541 рубля за тонну дизеля.

Увеличение акцизов приведет 
не только к росту цен (по ожида-
ниям Федеральной антимоно-
польной службы и минэнерго, он 
будет ограничен или близок к 
темпам инфляции), но и к увели-
чению доходов регионов, кото-
рые смогут улучшить местную 
инфраструктуру. А львиную 
часть денег на благоустройство 
дорог регионы должны найти 
сами, обратил внимание заведу-
ющий сектором «Промышлен-
ность и инфраструктура» Инсти-
тута энергетики и финансов Сер-
гей Кондратьев. 

Доля налогов в конечной цене 
литра моторного топлива оцени-
вается по-разному: например, в 
начале этого года ФАС говорила о 
65 процентах (без структурной 

разбивки), а независимые отра-
слевые консультанты Vygon 
Consulting называли цифру 36 
процентов по итогам 2017 года 
(доля акциза в цене — 7,5 процен-
та). Российский топливный союз 
дает вдвое более высокую оценку 
— почти 70 процентов в виде нало-
гов, около 20 процентов — акциз.

В прошлом году, вероятнее 
всего, доля налогов в цене могла 
составлять и 65 процентов, но се-
годня она сократилась за счет 
того, что выросла в цене нефть, 
считает руководитель направле-
ния «Финансы и экономика» Ин-
ститута современного развития 
Никита Масленников. Он объя-
сняет рост доли нефти в цене тем, 
что поднялись долларовые коти-
ровки, а курс рубля ослаб, из-за 
чего рублевая цена и повысилась. 
Летом это подтверждали и участ-
ники рынка: например, глава 
«Роснефти» Игорь Сечин оцени-
вал рост цены сырья для перера-
ботки в 25 процентов.

Во всех отраслях, которые 
имеют экспортную альтернативу 
(в том числе в топливной), Россия 
фактически живет в рамках ва-
лютного ценообразования, так 
как курс рубля к доллару или 
евро до сих пор включен в форму-
лу расчета цен на продукцию пер-
вого передела, пояснила предсе-
датель Комитета по экономике 
Ассоциации нефтепереработчи-
ков и нефтехимиков Тамара Кан-
делаки. При этом потребитель — и 
население, и бизнес — живет в ру-
блевой зоне, ведь его доход не 
привязан к курсу иностранной 
валюты. Нынешняя система на-
логообложения не учитывает 
этот диссонанс, считает Тамара 
Канделаки.

Эксперты согласны в одном: 
внутренняя цена на бензин и ди-
зель с 2019 года может вырасти 
как из-за опосредованной при-
вязки к цене на внешнем рынке, 
так и из-за роста акцизов, однако 
эффект на розничное звено мож-
но самортизировать. В частно-
сти, если успеть до конца года на 
уровне правительства рассчи-
тать, какой объем вычета по ак-
цизу на нефть в рамках заверше-
ния налогового маневра будет 
действовать для каждого перера-
батывающего завода, заключил 
Масленников.

КОНФЛИКТ Чего не сделает Киев 
после убийства Захарченко

Война по закону

Павел Дульман

УБИЙСТВО главы Донецкой 
народной республики Александ-
ра Захарченко, несмотря на от-
сутствие официального призна-
ния в организации этого теракта 
со стороны Киева, полностью 
укладывается в предвыборную 
повестку Петра Порошенко, 
взявшего курс на фактический 
отказ от исполнения Минских 
соглашений и монополизацию 
националистической, милита-
ристской повестки во внутрен-
ней политике. И значит, следую-
щим его шагом должен стать 
окончательный отказ от предо-
ставления республикам Донбас-
са особого статуса, описанного в 
законе № 1680 «Об особом по-
рядке местного самоуправления 
в отдельных районах Донецкой и 
Луганской областей», и состав-
ляющего суть соглашений. Этот 
шаг президент и парламент Ук-
раины сделают уже в октябре.

Украинские политики предпо-
читают как можно реже вспоми-
нать об этом законе, принятом 
еще в сентябре 2014 года, когда 
Вооруженные силы Украины 
(ВСУ) были разбиты ополченца-
ми Донбасса и Киев пошел на 
подписание «первых» Минских 
соглашений. В феврале 2015 года 
закон стал основой соглашений в 
действующей редакции. Верхов-
ная рада приняла его как времен-
ный — сроком на три года, однако 
п. 11 Комплекса мер по выполне-
нию Минских соглашений пред-
писывает украинской стороне 
придать ему статус постоянного 
и конституционного.

Десять статей закона в пол-
ной мере описывают «особый 
статус» Донбасса, например — 
языковое самоопределение, на-
значение судей и прокуроров из-
бранными местными властями, 
им же делегируется право фор-
мирования местной милиции и 
ведения собственной, не зависи-
мой от Киева линии в отношени-
ях с Россией. Этот закон так и не 
вступил в силу, поскольку нача-
ло его действия обусловлено 
проведением в «отдельных райо-
нах» выборов под эгидой ОБСЕ, 
и Киев сделал все, чтобы этого не 
произошло. Однако по истече-
нии формального трехлетнего 
срока действия в октябре 2017 

года Верховная рада пролонги-
ровала действие закона на год — с 
блокированием трибуны, драка-
ми и руганью и под непосредст-
венным давлением Вашингтона, 
где очевидно понимают послед-
ствия полного отказа от него.

Новый срок действия закона 
истекает уже 6 октября, и, судя 
по сделанным вчера спикером 
украинского парламента Андре-
ем Парубием заявлениям, Рада 
не собирается его снова продле-
вать. Хотя от него, более чем от 
конституции, выборов и курса 
гривны зависят война и мир на 
Украине — отказ от него автома-
тически означает и отказ от ис-
полнения Минских соглашений, 
лишает их смысла.

Вся риторика и последние 
шаги Петра Порошенко направ-
лены на то, чтобы украинцы вос-
принимали его лидером «партии 
войны», о присвоенном себе че-
тыре года назад статусе «прези-
дента мира» он уже не вспомина-
ет. Анонсированное на 30 сентя-
бря расторжение Договора о 
дружбе, сотрудничестве и пар-
тнерстве с Россией; упрямое же-
лание развязать религиозное 
противостояние на Украине че-
рез наделение автокефальным 
статусом раскольнического Ки-
евского патриархата; убийство 
главы ДНР — все это указывает на 
контролируемую им эскалацию 
обстановки. Порошенко рассчи-
тывает, что эти шаги позволят 
ему выиграть президентские вы-
боры, пусть и путем их отмены 
по причине военного положения. 
С этой точки зрения понятна и 
смелость Порошенко, полетев-
шего в день убийства Александ-
ра Захарченко на похороны се-
натора Джона Маккейна, несмо-
тря на прогнозируемое неприя-
тие такого жеста со стороны пре-
зидента США. В ходе этого визи-
та он «продавал» его влиятель-
ным противникам свою войну.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

БЕГ ОТ ВРЕМЕНИ
1 СЕНТЯБРЯ — День Знаний.

По этому поводу положено выдавать некоторый супо-
вой набор.

Наука сегодня — важнейший ресурс любой страны. 
Наша наука отстает — но есть заделы, в последнее время 
достигнуты важные результаты… Мы по-прежнему зани-
маем передовые позиции там-то и там-то, но мы их утра-
чиваем и можем утратить… Утечка умов продолжается — 
но есть и приток других умов… В последнее время моло-
дежь пошла в науку — молодежь после вузов идет в бизнес 
или уезжает за границу… Финансирование науки увели-
чено в последние годы, хотя, конечно, не настолько, на-
сколько нужно…

Я не собираюсь сходить с канвы, все, что сказано — со-
ответствует действительности. Хочу лишь еще раз напом-
нить некоторые факты.

28 августа Путин сказал: «От передовых технологий… 
зависит жизнеспособность государств, позиции стран в 
Мире. Особенно таких крупных государств, как наше, Рос-
сия». «Поэтому научно-технологический прорыв мы по-

ставили в число клю-
чевых национальных 
целей и приорите-
тов». 

Действительно, 
по оценкам специа-
листов, Мир сейчас 
стоит на пороге т.н. 
«IV Промышленной 
Революции». Если 
«III Революция» (она 
продолжается) свя-
зана с «цифровой 
экономикой», то IV — 
это переход к «ки-
берфизическим си-
стемам, Интернету 

вещей». Иначе это называют переходом к «VI технологи-
ческому укладу». «III уклад» — конец XIX — первая полови-
на ХХ века, экономика нефти, стали, двигателей внутрен-
него сгорания. «IV уклад» — привычный нам мир ракет, 
ядерной техники, компьютеров (с 1940-х гг.). «V уклад» — 
микроэлектроника, информационные и биотехнологии 
(с 1970-х). Наконец, «VI уклад» — наноэлектроника, био-
технологии (начался с 2000-х гг.).

Не думаю, что все мы ясно понимаем, о чем идет речь. Но 
важно одно — возникает Новый Мир. Те структуры, фирмы, 
страны, которые его создадут, — определят нормы и судьбы 
Человечества в XXI веке. Остальные тоже отнюдь не умрут с 
голоду (этих проблем больше нет), просто они будут жевать 
на обочине — «периферийные», «провинциальные», «вто-
ричные» культуры, потребители чужих научных и техноло-
гических достижений... если есть чем за них заплатить. Вот 
близкий нам пример. СССР рухнул по многим причинам. 
Но одна из главных была не падение цен на нефть, не «заго-
вор Врагов», не «предательство верхушки КПСС», а то, что 
в 1960—1970 гг. СССР проиграл США в «электронной бит-
ве», в развитии микроэлектроники. В результате, сохраняя 
отчаянными усилиями паритет «по ракетам», СССР стре-
мительно отставал от США по всем остальным технологи-
ческим направлениям. Да не только от США, но и от Япо-
нии, ЕС… Возникли ножницы между амбициями и возмож-
ностями Сверхдержавы. Попытка «исправить ситуацию» 
стала одной из причин «катастройки».

Сейчас технологический отрыв от Запада и Японии 
меньше не стал, но нас далеко обогнал уже и Китай, стра-
ны Ю-Вост. Азии (вот, в 2017 г. Малайзия собирала 27,2 
млрд интегральных схем, а РФ — меньше 1 млрд…). По 
оценкам РАН, сейчас 30% экономики РФ относятся к III 
укладу, 50% — к IV укладу (там сосредоточен весь россий-
ский ВПК, Росатом, научно-образовательная сфера и т.д.), 
и около 10% к V укладу. Для сравнения, в США 20% эконо-
мики — IV уклад, 60% — V уклад, 10% — VI уклад. Попросту 
говоря — они (и ЕС, Япония, Китай, Ю-Вост. Азия) нас опе-
режают «на технологический уклад».

Это ярко проявляется в международной торговле.
По данным Всемирного банка (ВБ), в 2016 году (за 

2017-й данных не нашел) по экспорту высокотехнологич-
ной продукции Россия находится на 30-м месте в Мире 
(6,6 млрд долл.; кстати, в 2013-м было 8,6 млрд). При этом 
общий экспорт РФ в 2016 году составлял 285,5 млрд. Для 
сравнения: высокотехнологичный экспорт КНР — 496 
млрд, Германии — 189 млрд, США — 153 млрд (и отставание 
от Китая в этом — одна из главных причин «торговых 
войн» Трампа, хотя в самом главном, в создании Новых 
Трендов, США по-прежнему качественно впереди).

«Медовая ловушка отсталости»: чем самим произво-
дить высокотехнологичные товары, их дешевле (по край-
ней мере на первых порах) купить! При этом «технологи-
ческие органы» от неупотребления — отмирают. Страна 
попадает в замкну-
тый круг, воспроиз-
водит научно-техно-
логическую отста-
лость, столбит свою 
позицию в мировом 
разделении труда: 
«рентно-сырьевая». 
Под это невольно 
подстраивается ВСЯ 
социально-экономи-
ческая и образова-
тельная Система. Но 
у России в отличие от 
других стран «3 
Мира» есть Великое 
Имперское прошлое. 
Это проявляется не только в геополитических амбициях, 
но и в ВПК, в системе образования (например, наши 
школьники по-прежнему постоянно выигрывают Между-
народные математические олимпиады) и т.д. Впрочем, со-
гласно самому авторитетному в мире Nature Global Index, 
Россия занимает 18-е место в Мире по научным публика-
циям — это «провал на класс» по сравнению с СССР.

Не на точечных ВПК-направлениях, а в целом в про-
странстве современных технологий Россия почти не пред-
ставлена. Фундамент экономики, как все знают — сырье-
вая рента. Но это и сейчас ведет к стагнации, а через 20—
30 лет, в связи с революцией в энергетике — ЧТО?..

Можно ли переломить ситуацию — совершенно неоче-
видно. Конечно, КАЧЕСТВЕННОЕ увеличение финансиро-
вания — условие необходимое, но едва ли достаточное. Тут 
надо бы менять целевые, идеологические приоритеты Го-
сударства… Однако военно-геополитические проблемы 
каждый раз требуют НЕМЕДЛЕННОЙ реакции (как и со-
циальные проблемы), а Наука — тема стратегическая, ти-
хая, невольно отъезжает «на потом». Да и Система Адми-
нистративно-сырьевой ренты не нуждается в инноваци-
ях, а инновации — в этой Системе.

СССР стремительно 
отставал от США 
по всем остальным 
технологическим 
направлениям. 
Да не только от США, 
но и от Японии, ЕС

Не на точечных 
ВПК-направлениях, 
а в целом в прост-
ранстве современ-
ных технологий 
Россия почти 
не представлена

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

На доход от уплаты 
топливных акцизов 
российские 
регионы смогут 
улучшить местные 
дороги
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Слово «мир» 
в принципе исчезло 
из лексикона 
Порошенко
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ДЕНЬГИ Опубликован 
проект бюджета 
Пенсионного фонда РФ

Пенсии по осени 
считают

Ирина Невинная

ЗАКОН о бюджете Пенсионного фонда РФ на ближайшие 
три года предполагается принять до 1 октября, сообщил 
глава минтруда Максим Топилин. Проект бюджета ПФР 
опубликован для общественного обсуждения.

Прогнозируемый общий объем доходов бюджета фонда 
в 2019 году составит 8,62 триллиона рублей. Межбюджет-
ный трансферт из федерального бюджета запланирован в 
сумме 3,33 триллиона рублей. На 2020 и 2021 годы про-
гнозируется увеличение доходов ПФР: они составят соот-
ветственно 9,02 триллиона и 9,3 триллиона рублей.  

В проект бюджета заложены расходы по всем социаль-
ным обязательствам ПФР. В первую очередь речь идет о вы-
плате всех видов текущих пенсий. Основным видом пен-
сий остается страховая пенсия, ее сейчас получают более 
40 миллионов человек. Кроме того, из средств бюджета 
ПФР финансируется программа материнского капитала. 
Продолжится и субсидирование фондом социальных про-
грамм в регионах — строительство, реконструкция и ре-
монт социальных учреждений для пожилых и инвалидов.

В процессе бюджетного проектировании учитывают-
ся корректировки в пенсионном законодательстве, пред-
ложенные президентом РФ Владимиром Путиным. Как 
поясняла вице-премьер Татьяна Голикова, повышение 
пенсионного возраста для женщин до 60 лет вместо 
63 лет обойдется бюджету в 3,6 триллиона рублей. Дру-
гие предложенные меры (дополнительное увеличение 
пенсий в сельской местности, снижение возрастной 
планки на полгода в 2019—2020 годах и т.д.) потребуют 
еще около 756 миллиардов рублей. 

Туризм Выплаты за сорванный отдых туристы смогут получить до банкротства 
туроператора

Без лишних формальностей
Алена Узбекова

Р
остуризм получил пра-
во исключать из про-
фильного реестра (то 
есть лишать права на ра-
боту) недобросовест-

ных туроператоров, невзирая на 
формальные признаки. Напри-
мер, не дожидаясь объявления 
компании о банкротстве. 

Это одна из поправок в закон 
о туристской деятельности, всту-
пившая в силу 3 сентября. 

«В случае неисполнения обя-
зательств туроператора перед 
туристами Ростуризм может рас-
смотреть вопрос о прекращении 
деятельности даже без личного 
заявления оператора. Важно, что 
это право, а не обязанность, это 
механизм тонкий», — отметил в 
разговоре с «Российской газе-
той» советник руководителя Рос-
туризма Дмитрий Горин.

После исключения туропера-
тора из реестра у туристов появ-
ляется право получить компен-
сации за некачественные услуги 
от страховой компании. «Эта но-
велла важна для случаев, подоб-
ных тому, что произошел с туро-
ператором «Натали Турс», кото-
рый 4 июля объявил об аннули-
ровании всех проданных туров 
до 30 сентября», — отмечают 
в Ростуризме. Несмотря на фак-
тически сорванные туры, орга-
низация официально не прекра-
щает работу, а ее руководство за-
являет о поиске инвесторов для 
спасения ситуации. Между тем 
долг «Натали Турс» перед тури-
стами и партнерами достигает 
1,5 миллиарда рублей, а общее 
число пострадавших курортни-
ков приближается к 30 тысячам. 
Почти никому из них пока не 
удалось вернуть деньги за отме-
ненные туры.

По информации Ассоциации 
туроператоров России, новым 
правом в первый же день Росту-
ризм воспользовался именно в 
отношении «Натали Турс»: при-
казом ведомства от 3 сентября 
три ее юрлица (ООО «Панорама 
Тур», ООО «Агентство путешест-
вий «НАТАЛИ» и ООО «Туропе-
ратор «Натали Турс») исключе-
ны из реестра. 

Также вступившие в силу по-
правки наделяют туроператора 
правом подавать заявление об 
освобождении от уплаты взноса в 

фонд «Турпомощи», когда раз-
мер его собственного фонда пер-
сональной ответственности ста-
новится максимальным, то есть 

достигает не менее 7 процентов 
от общей годовой цены турпро-
дукта в сфере выездного туриз-
ма, реализованного туроперато-

ром за предыдущий год. «По 
сути, эта норма действовала и 
раньше, просто теперь порядок 
определен более четко», — отме-
тил в беседе с «Российской газе-
той» вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. Решение по заявле-
нию об освобождении от взноса в 
фонд «Турпомощи» будет прини-
мать сама эта организация по со-
гласованию с Ростуризмом.

Вступила в силу и еще одна 
норма, на которую мало кто 
обратил внимание. Она касается 

возможности получения туропе-
ратором процентов при разме-
щении средств фонда персональ-
ной ответственности на банков-
ских депозитах. «То есть деньги 
теперь не будут лежать мертвым 
грузом», — сказал Барзыкин.

Акцент

 Расширение прав Ростуризма позволит 
избежать случаев, подобных тому, 
что произошел с «Натали Турс»

РАКУРС Что подчеркивает
современность столицы
Башкортостан 

Уфа «умнеет» 
опережающими 
темпами

Павел Кручин, Уфа

СОВСЕМ немного времени оста-
лось до Единого дня голосования 
в России. Одним из самых актив-
ных в предвыборном отношении 
политологи считают Башкорто-
стан, где 9 сентября пройдут вы-
боры в Курултай. По мнению 
большинства наблюдателей и со-
гласно многочисленным опро-
сам, лидирующие позиции в ре-
спублике остаются за «Единой 
Россией». Особо пристальное 
внимание, по мнению наблюдате-
лей, этой осенью приковано к 
судьбе мэра Уфы Ирека Ялалова. 
Вместе с главой Башкортостана 
Рустэмом Хамитовым и спор-
тсменкой Оксаной Савченко Яла-
лов входит в первую тройку пар-
тийного списка ЕР.

Местные СМИ уже давно про-
гнозируют, что Ялалов после вы-
боров может перейти в Совет 
Федерации. Есть, по мнению 
журналистов, и другой вариант: 
мэр Уфы, поработав в Москве, 
может вернуться в Башкарто-
стан с перспективой, что когда 
истечет срок полномочий дейст-
вующего главы республики, он 
может стать кандидатом на эту 
должность. Насколько оправдан-
ны эти предположения, покажет 
время. А сегодня мы беседуем с 
Ялаловым о городских делах.

Ирек Ишмухаметович, погово-
рим немного о семи годах вашего 
руководства Уфой. Если коротко 
подвести главный итог этих лет, 
что вы могли бы сказать?
ИРЕК ЯЛАЛОВ: Не так давно Финан-
совый университет при прави-
тельстве РФ опубликовал рей-
тинг городов по качеству жизни 
населения. Уфа в нем заняла ше-

стое место. Думаю, это — самый 
исчерпывающий и объективный 
показатель.

В качество жизни нужно немало 
инвестировать, и в первую оче-
редь из бюджета: улучшать со-
циальную инфраструктуру, 
транспортное сообщение, разво-
рачивать масштабное благоу-
стройство. При этом бюджетная 
обеспеченность горожан всегда 
была ниже, чем у жителей сель-
ской местности. Когда-то это 
было главным камнем преткно-
вения в отношениях мэрии Уфы 
и республиканских властей. Как 
удалось решить эту проблему?
ИРЕК ЯЛАЛОВ: Есть два способа: на-
стаивать на справедливом пере-
распределении бюджетных пото-
ков — при этом, отмечу, понятие 
справедливости у каждого свое. 
Либо работать над пополнением  
доходной базы, привлекать инве-
стиции. Если вышестоящие влас-
ти видят, что ты стремишься по-
мочь себе сам, помогают и тебе. 
Мы пошли по второму пути и не 
ошиблись. Бюджет города по ито-
гам второго полугодия увеличил-
ся с первоначальных 19 миллиар-
дов до 25,5. Нам удалось выстро-
ить четкие рабочие отношения с 
руководством республики, и 
впервые в новейшей истории мэ-
рия выступает не как проситель, 
а как полноценный партнер. Сов-
местными усилиями удалось 
стронуть с места важнейшие для 
города инфраструктурные про-
екты, такие как Затонский мост.

При этом Уфа остается главным 
донором республиканского бюд-
жета…

ИРЕК ЯЛАЛОВ: Это действительно 
так. В прошлом году городская 
промышленность поставила ре-
корд: было отгружено продук-
ции на общую сумму более трил-
лиона рублей. Ежегодно город 
собирает 200 миллиардов нало-
говых платежей, тогда как в каз-
не Уфы остается лишь 10 милли-
ардов. Впрочем, как я уже гово-
рил, сегодня у нас практически 
нет разногласий с республикан-
ским правительством по поводу 
распределения бюджетных по-
токов.

Мы начали разговор с качества 
жизни горожан. Современные 
градостроительные концепции 
основаны на трех китах: благоу-
стройство, разумная логистика 
и принцип «умного города», то 
есть цифровизация процессов. 
Насколько известно, в Уфе уже 
давно реализуются эти три век-
тора социально-экономического 
развития?
ИРЕК ЯЛАЛОВ: Да, и здесь нам есть 
чем гордиться. Что касается бла-
гоустройства, горожане сами 
могут видеть, как выполняются 
программа благоустройства 
придомовых территорий «Уфим-
ские дворики», проект «Город в 
парке». Реконструируется ста-
рейший городской парк имени 
Ивана Якутова, преображается 
парк «Кашкадан», реализуется 
еще ряд значимых проектов.

Что касается логистики, то 
здесь главными остаются наши 
огромные инфраструктурные 
проекты. Разработана проек-
тно-сметная документация по 
мосту через Белую, сейчас дого-
вариваемся о том, чтобы расхо-
ды были заложены в проект 
бюджета на 2019 год. Очень не-
плохую отдачу дал проект го-
родской электрички: в прошлом 
году пассажиропоток вырос по-
чти на 50 процентов. Будем и 
дальше развивать этот аналог 
московского легкого метро. По-
явились реальные перспективы 
того, что Банк БРИКС профи-
нансирует проект Восточного 
выезда, что будет настоящей ре-
волюцией в транспортном раз-
витии Уфы.

И третье — концепция «умно-
го города». Хочу напомнить, что 
у нас создан и успешно работает 

диспетчерский центр для авто-
матизированного управления 
наружным освещением и до-
рожным движением в городе. 
В феврале мэрия подписала с 
минкомсвязи соглашение о со-
трудничестве в области цифро-
визации транспортной системы 
и ЖКХ, системы безопасности 
городской среды, экологии. 
Наш следующий ориентир — 
«Смарт-мэрия». Этот проект 
подразумевает в том числе 
оцифровку ключевых докумен-
тов, включая генеральный план. 
Так что и в дальнейшем Уфа бу-
дет «умнеть» опережающими 
темпами.

Вы являетесь президентом Ме-
ждународной ассамблеи столиц 
и крупных городов (МАГ), кото-
рая объединяет 89 крупных го-
родов 11 государств. Замечен ли 
партнерами уфимский опыт?
ИРЕК ЯЛАЛОВ: Наши наработки и 
идеи вызывают интерес не толь-
ко в Ассамблее, но и в Союзе 
российских городов, Общерос-
сийском конгрессе муници-
пальных образований и других 
серьезных объединениях муни-
ципалитетов. Десять уфимских 
муниципальных практик реко-
мендованы правительством 
России к использованию в горо-
дах нашей страны. Так что мож-
но с уверенностью сказать: Уфу 
знают и уважают не только в 
России, но и за рубежом. Ду-
маю, эта известность — самый 
важный критерий для оценки 
нашей работы.

Мэр никогда не экономил на строи-
тельстве новых школ и развитии 
социальной сферы.

В рейтинге 
городов страны 
по качеству жизни 
населения 
Уфа заняла 
шестое место
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Теперь можно увереннее строить 
планы о путешествиях и не боять-
ся, что деньги за тур «зависнут».

Узнайте на сайте: 
Как туристам защититься 
от мошенников
rg.ru/art/1574248
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Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-
76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов/оператор электронной площадки: 
ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 05.10.2018 г. в 11.00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 04.09.2018 г. в 11.00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 03.10.2018 г. до 
15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 04.10.2018 г. до 18.00 (время мос-
ковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-
ложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом УАЗ «Патриот» (всего 47 

ед.), имущество реализуется 16 отдельными лотами: 
Лот № 1:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 2 единицы.
Начальная цена: 241 866,66 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 24 000 рублей.
Шаг аукциона: 2 400 рублей.
Место нахождения имущества: Архангельская область.
Лот № 2:
Автомобиль УАЗ «Патриот», 1 единица.
Начальная цена: 30 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Астраханская область, Краснояр-

ский район.
Лот № 3:
Автомобиль УАЗ «Патриот», 1 единица.
Начальная цена: 40 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 4 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Брянская область, п. Глинищево.
Лот № 4:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 4 единицы.
Начальная цена: 430 933,33 рубля, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 43 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 300 рублей.
Место нахождения имущества: Вологодская область.
Лот № 5:
Автомобиль УАЗ «Патриот», 1 единица.
Начальная цена: 30 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Воронежская область, г. Семилуки.
Лот № 6:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 2 единицы.
Начальная цена: 300 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 30 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 000 рублей.
Место нахождения имущества: г. Москва.
Лот № 7:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 4 единицы.
Начальная цена: 830 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 83 000 рублей.
Шаг аукциона: 8 300 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Новый Уренгой.
Лот № 8:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 4 единицы.
Начальная цена: 610 000 рублей, в том числе НДС 18%.

Сумма задатка: 61 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 100 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Новый Уренгой.
Лот № 9:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 5 единиц.
Начальная цена: 809 349,99 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 80 000 рублей.
Шаг аукциона: 8 000 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Новый Уренгой.
Лот № 10:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 2 единицы.
Начальная цена: 200 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 20 000 рублей.
Шаг аукциона: 2 000 рублей.
Место нахождения имущества: Оренбургская область.
Лот № 11:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 4 единицы.
Начальная цена: 490 706,66 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 49 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 900 рублей.
Место нахождения имущества: Оренбургская область.
Лот № 12:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 5 единиц.
Начальная цена: 568 386,66 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 56 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 600 рублей.
Место нахождения имущества: Оренбургская область.
Лот № 13:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 3 единицы.
Начальная цена: 90 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 9 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Саратовская область.
Лот № 14:
Автомобиль УАЗ «Патриот», 1 единица.
Начальная цена: 30 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 3 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Ивановская область, Лежневский 

район.
Лот № 15:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 4 единицы.
Начальная цена: 500 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 50 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 000 рублей.
Место нахождения имущества: Ленинградская область, Всево-

ложский район.
Лот № 16:
Автомобили УАЗ «Патриот», всего 4 единицы.
Начальная цена: 200 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 20 000 рублей.
Шаг аукциона: 2 000 рублей.
Место нахождения имущества: Ленинградская область, Всево-

ложский район.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов: https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о 
торгах размещена на специализированном сайте Продавца: http://
www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, без 
проведения тест-драйва, по предварительной записи у Продавца. 
Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала приема 
заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах автотранспортные средства с пробегом УАЗ «Патриот» (16 лотов, 47 единиц), 
расположенные в Архангельской, Астраханской, Брянской, Вологодской, Воронежской, Саратовской, 

Оренбургской, Ленинградской и Ивановской областях, Ямало-Ненецком автономном округе, городе Москве

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Челябинского област-
ного суда;

—  председателя Северодвинского гарнизонного во-
енного суда;

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 8 октября 
2018 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 
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РЫНОК Розницу заполняет 
пивной фальсификат

Темное, 
ершистое

Евгений Гайва

ЗА первое полугодие россияне купили более 340 миллио-
нов литров водки, сообщили «Российской газете» в Росал-
когольрегулировании (РАР). Это на 9 процентов больше по 
сравнению с объемами, учтенными Единой государствен-
ной автоматизированной информационной системой 
(ЕГАИС) за аналогичный период 2017 года. 

Вина через розницу продано почти 240 миллионов ли-
тров (плюс 8 процентов), шампанского — 65 миллионов ли-
тров (плюс 4 процента), заметнее всего выросли продажи 
коньяка — до 52 миллионов литров (на 13 процентов). 

Эти показатели говорят не об увеличении потребления 
алкоголя, а о расширении учета алкоголя в ЕГАИС, поясни-

ли в РАР. В первом по-
лугодии 2017 года си-
стема учитывала 
только продажи в го-
родских магазинах, 
а с 2018 года подклю-
чилась и сельская 
розница.

В реальности про-
дажи алкоголя пада-
ют. В частности, про-

дажи коньяка снизились примерно на 3 процента, водки 
— на 5, вина — на 7, а шампанского — на 8 процентов, ука-
зывает директор Центра исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя Вадим Дробиз. Снижа-
ются даже продажи самого демократичного напитка — 
за первое полугодие в России выпито 2850 миллионов 
литров пива, на 2 процента меньше по сравнению с 
прошлым годом.

«Падает производство качественных напитков, а вме-
сте с этим растет производство фальсификата», — говорит  
руководитель Центра разработки национальной алкоголь-
ной политики Павел Шапкин. Производители и торговые 
сети идут на откровенный демпинг, например, можно 
встретить пиво по десять рублей за бутылку, хотя только 
акциз составляет 10,5 рубля, приводит он пример. Такое 
пиво изготовлено с нарушениями технологических про-
цессов и, скорее всего, нелегально. 

На пивной фальсификат приходится около 10 процен-
тов алкогольного рынка — 500 миллионов литров, для срав-
нения, объем нелегальной водки оценивается в 250 милли-
онов литров в год, добавляет Вадим Дробиз. 

Решить проблему можно за счет введения минималь-
ной цены. «Это будет определенным идентификатором ка-
чества», — говорит Вадим Дробиз. Дешевле 70—80 рублей, 
по его мнению, бутылка пива стоить не должна. 

Штрафная 
песочница

В большинстве случаев нарушения — мелкие, 
и не осложняют жителям ближайших домов 
жизнь. Но и есть и настолько некачественно вы-

полненные работы, что детям приходится играть в сосед-
них дворах.

Не могут в полной мере воспользоваться игровыми 
площадками у дома жители города Камызяк в Астрахан-
ской области. В нескольких дворах повреждено огражде-
ние спортивных площадок, которое должно уберечь про-
хожих от мяча, сломаны качели и тренажеры. А ведь со 
времени ремонта не прошло и года. Может быть, в этом 
виноваты сами жители? Но отсутствие целых кусков ас-
фальта и вздувшееся резиновое покрытие игровых зон 
говорит о том, что жители здесь ни при чем. Просто под-
рядчик выполнил ра-
боту спустя рукава. 

В той же области, 
но уже в городе Ах-
тубинске, при ас-
фальтировании при-
домовой территории 
дорога была на-
столько сужена, что 
проезжающие по 
ней крупногабарит-
ные машины задева-
ют бордюры. В итоге 
во двор с трудом 
въезжает мусоровоз. 

Среди частых проблем нужно отметить застоявшиеся 
лужи. Часто они скрывают под гладью воды некачествен-
но уложенный асфальт, неправильный уклон покрытия 
и отсутствие дренажной системы. 

«К сожалению, среди позитивных примеров благоу-
стройства встречаются и такие безобразные случаи, — 
рассказывает координатор Центра ОНФ по мониторингу 
благоустройства городской среды Светлана Калинина. — 
Среди причин — как халатное отношение работников к 
процессу благоустройства, так и экономия на качествен-
ных строительных и отделочных материалах».

Выполненные работы по благоустройству принима-
лись региональными и муниципальными комиссиями. 
В тех случаях, где были выявлены недочеты в качестве 
работ, подрядчик обязан был их устранить, уточнили 
в минстрое. С этого года местным властям рекомендова-
но включать в договор на проведение благоустройства 
пункт о трехлетней гарантии на выполненные работы.

В 2018 году на реализацию проекта по созданию ком-
фортной городской среды было выделено 30 миллиардов 
рублей. И еще 5 миллиардов на благоустройство малых 
городов и исторических поселений. В 2017 году работы 
по благоустройству дворов, парков, скверов, набереж-
ных были выполнены в 1653 населенных пунктах. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Дачи резко упали в цене, но их все равно не покупают

Прощай, домик в деревне

СВЯЗЬ

Службы 
доставки 
получат доступ 
к логистике 
«Почты России»

ФАС ВЗЯЛАСЬ 
ЗА ПОСЫЛКИ

Татьяна Шадрина

ЧАСТНЫЕ службы экспресс-до-
ставки смогут предоставлять 
услуги по отправлению писем, 
бандеролей и посылок на более 
выгодных для клиентов услови-
ях. Федеральная антимонополь-
ная служба разработала правила 
для их недискриминационного 
доступа к инфраструктуре «По-
чты России» — ее логистическим 
центрам и автопарку. Проект до-
кумента опубликован для обще-
ственного обсуждения. 

Негосударственные службы 
доставки в основном работают 
в крупных городах, такой инфра-
структуры, как у «Почты Рос-
сии», у них, разумеется, нет. 
Правила, разработанные ФАС, 
позволят им усилить свои пози-
ции на рынке, при этом «Почта 
России» сможет на этом зарабо-
тать. Однако о тарифах ФАС пока 
ничего не уточняет. 

В «Почте России» поддержи-
вают необходимость разработки 
таких правил. «Более того, нами 
проведена качественная работа 
по выстраиванию системы ме-
жоператорского взаимодейст-
вия на недискриминационной 
основе, — рассказали «РГ» 
в пресс-службе предприятия. — 
Мы разработали и утвердили По-
рядок взаимодействия между 
операторами, ввели особый раз-
ряд почтовых отправлений «Ме-
жоператорское». 

Однако в «Почте России» счи-
тают, что предложенный ФАС 
проект не учитывает сложив-
шийся порядок сотрудничества 
и возлагает на предприятие не-
реализуемые требования. Госу-
дарственный оператор настаи-
вает на том, что необходимо пре-
доставить доступ именно к услу-
гам, оказываемым с использова-
нием отдельных объектов сети 
общедоступной почтовой связи, 
а не к объектам инфраструкту-
ры, учитывая при этом сезонные 
и мощностные ограничения. 
«С учетом требований законода-
тельства речь должна идти толь-
ко об отдельных услугах по об-
мену и пересылке письменной 
корреспонденции, — сообщили 
«РГ» в «Почте России». — Необ-
ходимо исключить те, прием ко-
торых производится только ор-
ганизациями федеральной по-
чтовой связи или в отношении 
которых организация федераль-
ной почтовой связи не может 
произвести обмен». 

Иначе говоря, ФАС хочет пу-
стить все желающих операторов 
пользоваться инфраструктурой 
«Почты России», а та согласна 
им оказывать услуги, но не гото-
ва пустить их в свои логистиче-
ские центры.

Предполагается, что «Почта 
России» будет заключать с част-
ными операторами договора по 
использованию своей инфра-
структуры. Правила предусма-
тривают, что доступ к ней может 
быть приостановлен в связи 
с долгами за обслуживание, вы-
явлением несоответствия вло-
жений почтовых отправлений 
пользователя обязательным тре-
бованиям. Доступ к инфраструк-
туре можно будет восстановить 
буквально за один день после 
устранения обстоятельств, явив-
шихся основанием для приоста-
новки. Если они не будут устра-
нены в течение полугода, дого-
вор может быть расторгнут. 

В планах «Почты России» — 
серьезные инвестиции в инфра-
структуру. Всего предусмотрено 
строительство 40 логистиче-
ских почтовых центров. Это бу-
дет трехуровневая логистиче-
ская система: 7 крупных хабов, 
около 10 хабов в городах-милли-
онниках и 21 логистический 
объект в областных центрах. В 
конце года будет открыта вторая 
очередь логистического центра 
«Внуково», где будет предложе-
на в том числе подготовка зака-
зов к отправке, что сделает логи-
стическую услугу сквозной и 
сильно улучшит качество обслу-
живания, в первую очередь в 
Московском регионе в части e-
commerce, говорил ранее глава 
«Почты России» Николай Под-
гузов.

Страсти по Гермесу

Более того, присоеди-
нившись к ВТО, Россия 
провела реформы, необ-

ходимые для того, чтобы создать 
юридическую среду и правила, 
совместимые с этой системой, и 
это привело к более существенно-
му и быстрому росту. 

Россия сегодня — полноправный 
член ВТО. Она извлекает пользу из 
всего, что дает ВТО, у нее есть голос 
на торговых переговорах, в управ-
лении глобальной экономикой. Та-
ким образом, Россия — это круп-
ный игрок, и, думаю, все выигры-
вают от присутствия России. 

Мир быстро меняется, особенно 
в XXI веке. Какую роль играет 
ВТО в меняющемся мире и какие 
глобальные вызовы вы видите 
для международной торговли?
РОБЕРТУ АЗЕВЕДУ: Мы должны быть 
в состоянии ответить на эти пере-
мены. Они происходили на всем 
протяжении истории человечест-
ва, но те изменения, которые мы 
наблюдаем сегодня, беспрецеден-
тны с точки зрения скорости. Все 
меняется быстрее, чем когда-либо, 
особенно в условиях цифровой 
экономики. Вместе с тем возникла 
ситуация, когда торговая система 
развивалась медленно, в то время 
как глобальная экономика и спосо-
бы ведения бизнеса менялись гора-
здо быстрее. Думаю, сейчас прихо-
дит понимание этого, и члены ВТО 
начинают это обсуждать. Мы не-
давно внесли изменения в систему: 
ввели в действие соглашение об 
упрощении процедур торговли, 
расширили соглашение по инфор-
мационным технологиям — и Рос-
сия тоже является его участницей, 
мы отменили сельскохозяйствен-
ные экспортные субсидии. Уже 
много сделано, но нам нужно сде-
лать больше. Члены ВТО начинают 
вести дискуссии такого рода, они 
говорят об электронной торговле, 
которая является важным факто-
ром перемен в экономике и повсед-
невной жизни людей. Иными сло-
вами, дело не стоит на месте. Что 
касается реформы ВТО, то ее цель 
как раз заключается в том, чтобы 
реальности сегодняшнего дня на-
шли воплощение в этой системе, и 
она в большей степени отвечала 
этим реальностям. 

 За 23 года своей истории ВТО 
рассмотрела больше 500 торго-
вых споров, и весьма успешно. 
Однако сегодня ВТО испытывает 
серьезное давление. Считает ли 
вы, что это представляет риск 
для системы?
РОБЕРТУ АЗЕВЕДУ: Главный вызов, 
с которым мы сейчас сталкиваем-
ся, это тот факт, что Соединенные 
Штаты блокируют назначение 
юристов для работы в Апелляци-

онном органе ВТО. После рассмо-
трения спора на уровне панели 
арбитров каждая сторона может 
подать апелляцию, которую дол-
жен рассматривать Апелляцион-
ный орган. Соединенные Штаты 
недовольны результатами, кото-
рые они видели раньше по многим 
причинам, в частности процедур-
ным. Но они также обеспокоены 
тем, что Апелляционный орган 
рассматривает вопросы дольше, 
чем, как считают США, это долж-
но происходить. Все это очень 
субъективно, и очень часто все за-
висит от точки зрения. У других 
членов ВТО тоже есть трудности с 
органом по разрешению споров, и 

они также считают, что эта систе-
ма может быть улучшена. Но весь 
вопрос в том, как ее улучшить. Ду-
маю, что делать это нужно по-
средством обсуждения. Соеди-
ненные Штаты и другие члены 
ВТО должны сказать, как улуч-
шить эту систему. Потому что, на 
мой взгляд, если мы ее потеряем, 
то это будет потеря для всех. 

Хотелось бы перевести этот во-
прос в более конкретную пло-
скость. Если США, как говорит 
президент Дональд Трамп, поки-
нут ВТО, то считаете ли вы, что 
такой шаг представит риск для 
организации?
РОБЕРТУ АЗЕВЕДУ: Вопрос о том, что 
США могут покинуть ВТО, не но-
вый. Разговоры об этом идут уже 
какое-то время. Реальность же в 
том, что во время прямых контак-
тов со мной или членами органи-
зации этот вопрос никогда не под-
нимался. Но США действительно 
говорили напрямую мне и другим 
официальным лицам этой органи-
зации, что у них имеется озабо-
ченность по поводу ВТО. Они счи-
тают, что у организации есть «чер-
ные дыры» — области, где необхо-
димо больше дисциплины, нужно 
сильнее защищать интеллектуаль-
ную собственность, требуется 
больше контроля за субсидиями, 
которые существенно деформиру-
ют торговлю. Об этой обеспокоен-
ности упомянул президент Трамп, 
когда сказал: «Если она не изме-
нится, я выведу [США] из ВТО». 
Привести ВТО в форму — это зада-

ча ее членов. Они должны участво-
вать в этом, если хотят перемен. 
Я могу помочь. Я могу сказать и го-
ворю лидерам: «Мы должны сесть 
за стол переговоров, давайте ся-
дем и поговорим». Они должны 
сесть за стол и разговаривать. Мы 
не можем изменить организацию, 
у нас на это нет ни полномочий, ни 
персонала, а у членов ВТО это 
есть. Полагаю, что нам нужно 
сесть за стол и признать, что у нас 
есть крупная проблема, а затем 
провести переговоры, которые 
позволят улучшить организацию. 
Итогом станет более сильная орга-
низация, более восприимчивая и 
эффективная, как никогда. 

Не секрет, что Россия и некото-
рые другие государства сейчас 
под санкциями, что не благопри-
ятствует развитию мировой тор-
говли. Какова ваша позиция как 
генерального директора ВТО в от-
ношении этой ситуации, которая 
оказывает разрушительное воз-
действие на мировую торговлю?
РОБЕРТУ АЗЕВЕДУ: Полагаю, что пло-
хо все, подрывающее торговлю. 
Это плохо для экономики, это со-
здает неопределенность, неэф-
фективность. И не думаю, что 
кто-либо от этого выигрывает. 
В действительности такие сан-
кции не связаны с торговлей и 
экономикой, а часто обусловле-
ны геополитическими расчета-
ми. И это не ново. С момента со-
здания этой системы [ВТО] сан-
кции вводились то здесь, то там. 
По большей части, думаю, они 
были обусловлены геополитиче-
ской обстановкой, которая их по-
рождала. Если дело обстоит та-
ким образом, то это не ново. По-
лагаю, это можно сдержать. Мои 
же опасения связаны с ситуа-
цией, когда начинает утрачи-
ваться контроль над тем, как 
применяются эти ограничитель-
ные меры, и действительно ли 
они имеют отношение к нацио-
нальной безопасности и геополи-
тической ситуации, или речь 
идет об экстраполяции. За этим, 
на мой взгляд, должен осуществ-
ляться тщательный мониторинг. 

Следующая министерская конфе-
ренция ВТО пройдет в 2020 году 

в Казахстане. Каких решений вы 
ожидаете от этого форума? Как вы 
к нему готовитесь?
РОБЕРТУ АЗЕВЕДУ: Торговля и торго-
вые переговоры — это процесс. 
Они никогда не прекращаются, 
а всегда продолжаются. Надеюсь, 
что Астана станет продолжением 
процесса улучшения того, что мы 
уже сделали. Думаю, что ясным 
элементом перед участниками 
конференции станут субсидии в 
рыболовстве, и, хочется надеять-
ся, что в данной сфере к тому вре-
мени уже будет достигнута дого-
воренность. Есть субсидии, кото-
рые ведут к чрезмерному вылову 
рыбы и истощению рыбных ре-
сурсов в океанах, которые явля-
ются важным источником пита-
ния для людей. Мы надеемся до-
стичь соглашения по этому во-
просу еще до того, как встретим-
ся в Астане. У нас есть также тра-
диционные инициативы, кото-
рые мы обсуждаем давно — каса-
ющиеся сельского хозяйства, 
промышленных товаров, услуг. 
Эти вопросы — на переговорном 
столе. Но есть и новые области, 
по которым ряд членов ВТО уже 
начали разговор, в частности, по 
электронной торговле, упроще-
нию инвестиций, малым и сред-
ним предприятиям. И даже ген-
дерная проблематика рассма-
тривается. Таким образом, име-
ется много областей, и сейчас, за 
два года до конференции, пока 
рано говорить, что там будет об-
суждаться. Но я надеюсь, что мы 
достигнем продвижения во мно-
гих из этих областей. 

1 сентября исполнилось ровно 
пять лет со времени вашего 
вступления в должность гене-
рального директора ВТО. Ясно, 
что это нелегкая работа — руко-
водить столь крупной междуна-
родной организацией. Остается 
ли время для себя, хобби, семьи? 
РОБЕРТУ АЗЕВЕДУ: Время сейчас — 
очень дорогостоящий товар. 
Я стараюсь сделать так, чтобы 
время с семьей проходило по 
крайней мере качественно. Ког-
да я с ними, я действительно 
с ними, и я отключаюсь от всех 
забот, которыми занят весь день. 
Думаю, это мне довольно хоро-
шо удается. 

Я занимался спортом всю 
жизнь, в молодости был пловцом, 
люблю ездить на мотоцикле, иг-
раю в футбол. Стараюсь посе-
щать по утрам спортивный зал, 
работаю над своим здоровьем. 
Вопрос только в том, чтобы нахо-
дить время. Я люблю футбол, по-
бывал в России на чемпионате 
мира. Посетил два матча с уча-
стием бразильской сборной, 
включая тот, что, к большому со-
жалению, проиграли Бельгии. 
Смотрел и матч Франция — Бель-
гия. Считаю, что чемпионат про-
шел на высоком уровне, и, ду-
маю, я должен поздравить Рос-
сию. Все проходило складно, это 
было фантастическое событие. 
Транспорт, очень предупреди-
тельная полиция. И конечно, 
ваши красавицы. 

Привести ВТО в хорошую форму — 
главная задача членов всемирной 
организации.

Акцент

 Санкции не связаны 
с торговлей и экономикой, 
а часто обусловлены геополи-
тическими расчетами

СПРАВКА «РГ»
Роберту Карвалью ди Азеведу — бразильский карьерный дипломат. Родил-
ся в 1957 году в городе Салвадор в Бразилии. С 1984 года работал в МИД 
Бразилии, в 1988—1991 годах был послом Бразилии в США, затем послом 
в Уругвае, а также заместителем главы отдела по экономическим вопро-
сам в бразильском внешнеполитическом ведомстве. В 1997—2001 годах 
работал в представительстве Бразилии при офисе ООН в Женеве, потом 
вернулся в МИД Бразилии, где занимался международными экономиче-
скими проблемами в ранге директора департамента и замминистра. 
Будучи замминистра, представлял Бразилию на переговорах по ВТО, 
в частности на Дохийском раунде ВТО, где обсуждается либерализация 
мировой торговли. Кроме того, ди Азеведу вел переговоры по торговым со-
глашениям в рамках южноамериканского общего рынка МЕРКОСУР.
С 2008 года ди Азеведу — постоянный представитель Бразилии при 
ВТО, а также при других международных экономических организациях, 
в числе которых Конференция ООН по торговле и развитию, Всемирная 
организация интеллектуальной собственности, Международный союз 
электросвязи. Кроме того, бразильский дипломат возглавлял перегово-
ры по разрешению споров, в том числе с США и Евросоюзом.
С 1 сентября 2013 года ди Азеведу возглавил ВТО, сменив француза Па-
скаля Лами. Находясь на нынешнем посту, поддерживает либерализа-
цию торговли. В интервью немецкому изданию Handelsblatt в середине 
июня он заявил, что «если ситуация в мировой торговле будет и дальше 
обостряться, то нам грозит всемирная рецессия. И мы уже видим при-
знаки того, что процесс спада начался».

Подготовил Константин Волков

В России расширяются «территории трезвости». 
Социологи выясняют — как и почему
rg.ru/art/1563805

Сломанные трена-
жеры, качели 
и дыры в асфальте 
выдают некачест-
венно сделанный 
во дворе ремонт

Дешевле 80 рублей 
легальная бутылка 
пива стоить 
не может

«Почта России» 
согласна оказывать 
операторам услуги, 
но не готова пустить 
их в свои логисти-
ческие центры

Некоторые дворы еще долго напоминают стройплощадку, 
особенно если с них не убрали строительный мусор. 
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Ольга Игнатова

С
амая дешевая дача в Подмо-
сковье стоит 150 тысяч ру-
блей, но и на нее нет поку-

пателей. Домики на шести сотках 
могут еще больше подешеветь. Та-
кой прогноз дал «РГ» гендиректор 
портала «Мир квартир» Павел Лу-
ценко. Причем по всей стране.

«Спрос на дачи в садоводче-
ских товариществах последова-
тельно сокращается, — поясняет 
Луценко. — Если в 2017 году запро-
сов на них было на 8,5 процента 
меньше, чем в 2016-м, то в этом 

году спрос упал еще на 7,9 процен-
та». Прежде всего эта тенденция 
характерна для Подмосковья, но 
она может перейти и в другие ре-
гионы. Эксперт назвал причины.

 «Дачи — это советский формат, 
когда у людей была необходи-
мость обеспечивать семью овоща-
ми и фруктами, — напоминает Па-
вел Луценко. — Развлечений для от-
дыха тоже не хватало. Сейчас мо-
лодежь уже не ориентирована на 
дачи. Овощи и фрукты проще по-
купать, да и отдых она представля-
ют себе по-другому».  Дача посто-
янно требует не только трудовых, 

но и финансовых вложений: член-
ские взносы, налоги, расходы на 
ремонт, транспортные расходы. 

«Интерес есть только к благоу-
строенным дачам, с хорошим 
подъездом, нормальными дорога-
ми, более-менее однородным кру-
гом жителей, — добавляет управля-
ющий директор брокерского де-
партамента «Миэль — сеть офисов 
недвижимости» Александр Моска-
тов. И уточняет, что появился но-
вый формат — охраняемые поселки 
с инфраструктурой. «Это уже не 
классические дачи, а коттеджи. 
Правда, подобных поселков гора-

здо меньше, чем дачных», — под-
черкивает Москатов. 

В регионах тенденция сокраще-
ния спроса на дачи менее выраже-
на, тем не менее дачи понемногу те-
ряют популярность по всей стране, 
считают в «Мире квартир». Сред-
няя стоимость дачи по стране — 
миллион 300 тысяч рублей. «Проа-
нализировав данные, мы выясни-
ли, что в среднем по всем регионам 
дачи на 71 процент дешевле домов 
для постоянного проживания», — 
добавляет Павел Луценко. 

Впрочем, руководитель анали-
тического центра «Индикаторы 

рынка недвижимости» Олег Реп-
ченко уверен, что спрос на совет-
ские дачи все-таки будет оставать-
ся. Ведь, несмотря ни на что, это 
самый бюджетный вариант заго-
родной недвижимости. Однако он 
признает, что на данном этапе 
дачи в целом являются одним из 
наиболее низколиквидных форма-
тов рынка.

С 2019 года дачники 
не смогут построить дом 
без уведомлений — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1582039



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 сентября 2018
вторник №195 (7658)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОНТРОЛЬ В тюрьмах введут
видеорегистраторы новой
модели

Срок под запись

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство усилит видеоконтроль в казен-
ных домах. Видеорегистраторы новой модели нельзя бу-
дет ни отключить, ни «подчистить». Более того, все виде-
осети мест не столь отдаленных будут контролироваться 
Москвой. Местное начальство никак не сможет их скор-
ректировать.

О подробностях новых мер сообщил агентству ТАСС 
заместитель директора Федеральной службы исполне-
ния наказаний России Валерий Максименко. 

Поводом для усиления контроля за действиями со-
трудников исправительных учреждений стали громкие 
события в одной из ярославских колоний: в СМИ попала 
видеозапись, как сотрудники учреждения избивают за-
ключенного. 

Это была «воспитательная работа», чтобы сиделец 
лишний раз не качал, как говорится, права. 

«По факту незаконного применения к осужденному 
сотрудниками ИК-1 физической силы и специальных 
средств расследуется уголовное дело, и оценку в итоге 
даст суд, — сказал Валерий Максименко. — Все 18 сотруд-
ников, запечатлен-
ных на видео, были 
отстранены от ис-
полнения своих дол-
жностных обязан-
ностей и уволены из 
рядов уголовно-ис-
полнительной систе-
мы». 

Как выяснилось, 
наличие видеореги-
страторов на мунди-
рах сотрудников во-
все не спасает от по-
добных происшест-
вий. В «нужный» момент глазки камер просто отключа-
ются и ничего не фиксируют. Почему на этот раз видео, 
не предназначенное для посторонних, не было уничто-
жено, а, наоборот, попало в прессу — отдельная история. 
Но чрезвычайное происшествие стало поводом для се-
рьезного разбирательства и в ярославской колонии, и в 
казенных домах по всей стране.

«В связи с тем, что исследование обстоятельств про-
исшествия ярославским УФСИН не было проведено пол-
но, объективно и всесторонне, директором службы при-
нято решение об отмене результатов служебной провер-
ки и назначении в отношении руководства УФСИН Рос-
сии по Ярославской области и членов комиссии допол-
нительной проверки представителями центрального ап-
парата ФСИН России, которая в настоящее время еще не 
завершена», — сказал Валерий Максименко.

Все еще раз будет досконально проверяться. По сло-
вам заместителя главы ведомства, в распоряжении ди-
ректора ФСИН, изданном после этой громкой истории, 
содержится целый комплекс мер, направленных на то, 
чтобы искоренить факты превышения полномочий со-
трудниками в работе с наиболее сложными осужденны-
ми, которые за нарушения режима попадают в ШИЗО 
(штрафные изоляторы), помещения камерного типа и 
т.д.

«От начальников учреждений потребовали принять 
зачеты у сотрудников оперативных, режимных и воспи-
тательных служб на знание требований закона, — сказал 
Валерий Максименко. — Психологам поручено провести 
тренинги на умение реагировать на провоцирующее по-
ведение осужденных. К несению службы в запираемых 
помещениях должны назначаться только наиболее под-
готовленные сотрудники».

По поводу видеорегистраторов директором ФСИН 
дано указание ввести новые устройства. Главное, на них 
не будет кнопки «выкл.».

«При каждом учреждении будет специальный отдел, 
где видеорегистраторы будут храниться в опечатанном 
виде, — пояснил Валерий Максименко. — Сотрудник, за-
ступая на смену, будет получать у инженера уже вклю-
ченный видеорегистратор, и весь его рабочий день, пока 
он будет находиться в колонии, все его общение с заклю-
ченными, с другими сотрудниками, все, что он делает, 
будет записываться. Покидая колонию, он сдает реги-
стратор, инженер переносит видеозапись на сервер, и 
она будет храниться достаточно большой срок. А записи 
о применении силы и спецсредств будут храниться веч-
но. То есть и через десять лет поднимем видеозапись, 
если выявится нарушение».

Более того, по его словам, учреждения и территори-
альные органы будут лишены права администрировать 
компьютерные сети с видеозаписями. 

«По распоряжению директора ФСИН до конца года 
мы сделаем так, что ни одна колония, ни один территори-
альный орган в лице руководства УФСИН не сможет от-
ключить видеозапись ни на одну минуту ни в одной коло-
нии, ни в одном помещении, — сообщил он. — Все это бу-
дет замыкаться на центральный аппарат ФСИН. Техни-
чески такая возможность есть. Если где-то в каком-то по-
мещении выключается видеокамера либо перестает ра-
ботать, об этом сразу в режиме онлайн будет идти сигнал 
в центральный аппарат».

СОЦИОЛОГИЯ Пытаясь найти свою любовь,
россияне все меньше доверяют посредникам

К свахе не ходи

Екатерина Конькова

О
казывается, социологиче-
ской алгеброй (или ариф-
метикой) можно поверить 

даже такую тонкую гармонич-
ную штуку, как любовь. Именно 
это удалось сделать Всероссий-
скому центру изучения общест-
венного мнения (ВЦИОМ). Как 
показывают результаты опросов, 
россияне по-прежнему стремят-
ся свою личную жизнь устроить 
самостоятельно, лишь в крайних 
случаях доверяя такое непростое 
дело специалистам в деле сватов-

ства, интернет-помощникам и 
даже друзьям или родственни-
кам. За пять прошедших лет люди 
гораздо чаще стали отказываться 
от услуг любых посредников в 
поисках суженых-ряженых и со-
здании семьи. Падает и популяр-
ность сайтов знакомств.

1600 граждан РФ старше 18 
лет беседовали с социологами по 
телефону, данные опросов помо-
гали проанализировать экспер-
ты в сфере семейных отношений. 
Как выяснилось, в 2015 году 
больше трети (35%) россиян про-
сили друзей и родственников по-
дыскать им подходящую пару. 

Сейчас таких респондентов 
меньше четверти (22%). Сайтами 
в интернете пользовались для 
«создания прочных отношений» 
три года назад 22%, сейчас — 
только 19%, то есть примерно 
каждый пятый. К профессиональ-
ным свахам обращались 4%. 
Этот рынок явно «проваливает-
ся»: пять лет назад такой метод 
люди практиковали в 2,5 раза 
чаще: 11% в 2013 г. В шесть раз 
уменьшилось количество клиен-
тов брачных агентств: пять лет 
назад их было 6%, сейчас —  при-
мерно 1%. 

Советами друзей, конечно, 
пренебрегать не стоит, уверены 
63% опрошенных. Из тех, кто 
именно так нашел жену или 
мужа, 81% назвали такой способ 
знакомства самым действенным. 
Друзья плохого не посоветуют, а 
если ошибутся, то наверняка из 
лучших побуждений. Примерно 
половина (51%) скептически от-
неслись к перспективе найти 
близкого человека на сайтах зна-
комств. Но среди тех, кому это 
все-таки удалось, 58% такой спо-
соб и другим рекомендуют.

Стоит ли обращаться к «спе-
циально обученным профессио-

налам» — частным свахам или 
брачным агентствам? Сказал 
снисходительное «да» каждый 
пятый респондент (21%). Из тех, 
кто к услугам подобных посред-
ников прибегал сам, оптимисти-
чески оценивают возможные ре-
зультаты их усилий 45%. А вот 
насчет брачных агентств мнение 
иное. В эффективность их работы 
верят лишь 19% всех опрошен-
ных, 59% называют такой метод 
поиска партнера абсолютно бес-
полезной тратой времени и денег. 
Личный опыт обращения в агент-
ства общее мнение лишь под-
тверждает — 53% клиентов ре-
зультатами удовлетворены не 
были.

Личный опыт — великое дело. 
Как правило, кто ищет, тот рано 
или поздно находит себе. На ра-
боте, среди однокашников, на 
отдыхе, на прогулке в парке — 
там, где возможно живое обще-
ние. Большинство россиян упо-
вает на собственные силы, но и 
от помощи в таких поисках не 
откажется. У сугубых теорети-
ков, которые никогда не пыта-
лись тем или иным способом 
устроить личную жизнь, взгляд 
трезвый до пессимизма. Треть 
(30%) не надеются на помощь 
друзей и родственников, 54% не 
нравится сама идея интернет-
знакомств, больше половины не 
доверяют свахам. А каждый пя-
тый просто не может ответить на 
столь сложный вопрос. И, види-
мо, продолжает смиренно ждать, 
пока «вторая половинка» обна-
ружится сама — «как мимолет-
ное виденье, как гений чистой 
красоты».

НАГРАДЫ

В Москве
вручили
премию
«Радиомания- 
2018»

ЗОЛОТЫЕ 
ЭФИРЫ

Андрей Васянин

ВО-ПЕРВЫХ, это было краси-
во.

Вручение «Радиомании» 
всегда становится полноцен-
ным шоу — а как иначе назвать 
концерт, в котором на убран-
ную огнями сцену, приглашае-
мые любимыми шоуменами, 
выходят за наградами лучшие 
радийщики страны, а потом 
поют свои хиты лучшие отече-
ственные музыканты — причем 
вживую, по-концертному, во 
всю удаль.

Как, например, это делал в 
пятницу в зале Крокус Сити 
Холла Леонид Агутин, со своей 
группой исполнивший «Поло-
вину сердца» и песню об уходя-
щем лете «Между синим и си-
ним», после чего получил «Пла-
тиновый микрофон» — в этом 
году учрежденный Российской 
академией радио приз в номи-
нации «Радиохит» за наиболь-
шее количество ротаций. По 
ходу шоу платиновые микрофо-
ны после своих платиновых пе-
сен получили еще Бурито и 
Елка, спевшая нам «Впусти му-
зыку». 

Золотые микрофоны» на 
«Радиомании», как это проис-
ходит в последние годы, вруча-
лись отдельно крупным сете-
вым станциям и отдельно стан-
циям региональным — попав-
шим в поле зрения академиков 
Российской академии радио. 
Отбор прошли сотни работ из 
десятков регионов, номинации 
охватили все творческие и тех-
нологические стороны FM-про-
ектов.

Для холдинга ГПМ Радио эта 
премия стала особенной — полу-
ченные награды увеличили об-
щее количество «золотых ми-
крофонов» крупнейшей радио-
компании страны до 80. В номи-
нации «Информационная, ана-
литическая программа» полу-
чать приз на сцену вышли юные 
Софья Бондаренко и Андрей 
Маснев, ведущие «Новостей 
Детского радио». Канал «Авто-
радио» на YouTube, открытый 
немногим более пяти лет назад, 
но уже набравший полмиллио-
на подписчиков, стал лучшим в 
номинации «Продвижение ра-
диостанции в цифровой среде». 
«Ни в какие ворота шоу» от «Ра-
дио Зенит» (Санкт-Петербург) 
победило все остальные регио-
нальные станции в жанре ради-
ошоу.

«Ляля ищет правду» — так на-
зывается лучшая разговорная и 
познавательная программа 
уфимского радио «Спутник 
ФМ». Его представитель выхо-
дил получать «Золотой микро-
фон» и в номинации «Продви-
жение радиостанции, неэфир-
ный проект». Дважды видел зал 
с золотым микрофоном в руках 
и главного редактора Радио 
«Книга» Егора Серова: радио 
было отмечено за циклы сете-
вых программ «Родная речь» и 
«Дорогая, сядем рядом», в кото-
рой звучат стихи, написанные в 
этот день.

Стихи без музыки прозвуча-
ли в Крокус Сити Холле и вече-
ром 31 августа — когда вице-
президент Российской акаде-
мии радио Юрий Костин под 
аплодисменты пригласил на 
сцену вдову поэта Андрея Де-
ментьева Анну Пугач. И после 
шедших от души слов памяти о 
большом поэте сам Андрей 
Дмитриевич с силой прочел с 
экрана «Ни о чем не жалейте». 
А потом к нам вышел Игорь Ни-
колаев — и под их с Дементье-
вым песню «Поздняя весна» по 
экрану поплыли фото поэта с 
Андреем Вознесенским, Зура-
бом Церетели и, конечно, с его 
другом Иосифом Кобзоном. 

Звание Профессор Мирей Матье прочитала в Москве лекцию

С офицерского бала 
на кафедру

Игорь Елков

В
чера студенты, препо-
даватели и друзья Госу-
дарственного академи-
ческого университета 
гуманитарных наук 

прослушали самую необычную 
лекцию в своей жизни.

Французская звезда Мирей 
Матье приняла звание почетного 
профессора в сфере культуры, 
присужденное Ученым советом 
ГАУГН. Первая лекция профессо-
ра называлась «Культура и музы-
ка в моей истории».

«Я был в Париже на вашем 
концерте, это огромное удоволь-
ствие, — поприветствовал нового 
коллегу президент университета 
академик Александр Чубарьян. — 
Мы принимаем великого пред-
ставителя великой культуры. 

Лекцией вы открываете новый 
учебный год».

«Я растрогана, — отреагирова-
ла Мирей. — В 1967 году мне вы-
пал шанс попасть в СССР. С тех 
пор продолжается роман со зри-
телем вашей замечательной ста-
ны». Необычность не только в 
том, что профессором россий-
ского университета стала певица. 

Это как раз не исключительный 
случай. Но вы когда-нибудь виде-
ли профессора, который перед 
лекцией поет у стен Кремля?

И как поет!
Накануне мадам Матье выеха-

ла на Красную площадь в белой 
карете, запряженной четверкой 
белых лошадей с красными сул-
танами на головах. Ведущий тор-

жественно представил: «Встре-
чайте — королева бала!» Мирей 
вышла на брусчатку и... в вечер-
нем небе Москвы зазвучала «Под 
небом Парижа».

Зрители покачивались в такт, 
осветив трибуны огоньками ты-
сяч телефонов... Ее долго не отпу-
скали, устраивая овации. «Я лю-
блю вас», — растроганно повторя-
ла певица. На русском.

Точно так же ей аплодировали 
вчера и в университете: долго, во-
сторженно, искренне.

Журналистов всю прошлую 
неделю организаторы фестиваля 
умоляли не снимать белую каре-
ту. Никто не скрывал, что она для 
Мирей. Но у кареты высокие сту-
пеньки, выходить из нее доволь-
но сложно. А уж в туфельках... До 
последнего держали запасной ва-
риант: лимузин. 

Страхи оказались напрасны: 
Мирей в отличной форме. Она 
прекрасно справилась и с каре-
той, и с прогулкой в туфлях по 
кремлевской брусчатке.

В качестве профессора Мирей 
не только рассказала свой путь к 
успеху, но и по просьбе студен-
тов-первокурсников дала совет. 
Не бойтесь бояться: «Я сама ча-
сто стою за кулисами, и у меня 
стучат от страха зубы. Но страх 
это не плохо. Воспринимайте его 
как страсть, как то, что вы прео-
долеете, — и сделаете то, чего же-
лаете. Идите за своей мечтой. И — 
с Богом!»

А на прощание Мирей спела 
хором со студентами «Подмо-
сковные вечера».

Вчера профессор Матье лекцией 
открыла новый учебный год в рос-
сийском университете.

Акцент

 Клиентура частных свах 
и брачных агентств за послед-
ние 5 лет резко сократилась

Акцент

 Мирей Матье: «Я сама часто 
стою за кулисами, и у меня 
стучат от страха зубы. Надо 
его преодолеть. И — к мечте!»Канал  «Авторадио» 

на Youtube, откры-
тый пять лет назад , 
уже набрал полмил-
лиона подписчиков
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Сотрудник 
будет получать 
в специальном 
отделе включенный 
регистратор 
без кнопки «выкл.»

Записи о применении силы и специальных средств в учре-
ждениях ФСИН будут храниться вечно.
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Ариадна Рокоссовская

ТЫСЯЧИ евро штрафа могут за-
платить учителя в Германии за 
слишком дорогие подарки и цве-
ты от учеников. 

Как сообщает Deutsche Welle, 
такие подарки могут  лишь 
усложнить жизнь немецких педа-
гогов. Так, в 2011 году в Берлине в 
одной из школ района Фрид-
рихсхайн родители в знак благо-

дарности подарили учительнице 
«небольшую скульптуру стоимо-
стью около 190 евро и букет цве-
тов за 20 евро». Для этого каж-
дый ученик сдал по 15 евро. 
А учитель в итоге заплатил за 
принятие этого подношения 
штраф — четыре тысячи евро. Все 
потому, что педагоги государст-
венных школ в Германии, как и 
все остальные работники бюд-
жетной сферы, не имеют права 
принимать подарки стоимостью 
выше 10 евро. Правда, сфера об-
разования подпадает также и под 
действие законодательства от-
дельных федеральных земель, и 

они могут устанавливать собст-
венные нормы. Так, в Берлине 
учитель может, не беспокоясь, 
что нарушает закон, принимать 
от всего класса сувениры дешев-
ле 30 евро, а вот о более дорогих 
подарках придется отчитываться 
руководству школы. Если же под-
ношение учителю обошлось 
классу дороже 50 евро, от него 
следует отказаться или обра-
титься за разрешением к город-
скому управлению образования.

Традиция дарить подарки 
учителям, похоже, существует 
только в странах, которые когда-
то относились к социалистиче-
скому лагерю. Например, в Поль-
ше это происходит перед оконча-
нием учебного года — родители 
изо всех сил стараются приду-
мать что-то оригинальное, при-
чем иногда и очень дорогое, благо 
закон это никак не регламенти-
рует. Существует постановление 
Верховного суда от 1988 года, ко-
торое порицает дорогие подарки, 
но не определяет границы того, 
что можно считать дорогим. Учи-
тель английского из Шотландии 
Фиона Роуанд, которую цитиру-
ет польский портал Onet.pl, уве-
ряет, что сталкивалась с попыт-
ками вручить ей подарки и цветы 
только в Польше. Ни в Великоб-
ритании, ни в Испании, ни в Су-
дане, ни в Афганистане, где она 
работает сейчас, такого не случа-
лось. В других странах ей не при-
ходилось получать ничего, кроме 
«красивых бумажных поделок с 
написанными на них добрыми 
пожеланиями от учеников из 
Японии».

КАЗУС Учителей в Германии 
наказывают за подарки 
от учеников

Сюрприз вне закона 

Педагоги государст-
венных школ ФРГ 
не имеют права при-
нимать подарки 
стоимостью 
выше 10 евро
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ПРАВО

Жительницу 
Калининграда 
оштрафовали 
за клевету 
в соцсети

ПОЙМАЛИ 
НА СЛОВЕ

Ульяна Вылегжанина

ЗА ПУБЛИЧНЫЕ оскорбления в 
интернете калининградка отсу-
дила у своей знакомой 30 тысяч 
рублей. Ответчица опубликова-
ла пост о молодой женщине в от-
крытой группе в соцсети. В ком-
ментариях к публикации она не-
лестно отозвалась об истице, 
приправляя оскорбления матом. 

Жертвой тролинга стала На-
талья (имя изменено). Пост с не-
лицеприятными комментария-
ми, доступный для просмотра 
любому пользователю сети, поя-
вился в марте этого года. За не-
сколько дней его просмотрели 
около шести тысяч человек.

Автор поста Валентина (имя 
изменено) сопроводила запись 
фотографией калининградки, 
хотя та не передавала ей этот 
снимок и не разрешала его ис-
пользовать. Чуть позже лицо мо-
лодой женщины на фото скрыли, 
однако ее личность все равно 
можно было идентифицировать. 
Увидев пост, истица отправилась 
к нотариусу. Он изучил записи и 
составил нотариальное удосто-
верение интернет-страниц. Оно 
и стало основным доказательст-
вом в судебном процессе. 

Суд опирался на статью 150 
Гражданского кодекса РФ. Там го-
ворится, что достоинство лично-
сти, честь, доброе имя и другие 
личные неимущественные права 
и нематериальные блага, принад-
лежащие гражданину от рожде-
ния или в силу закона, подлежат 
защите. При этом информация, 
которую распространила ответ-
чица, порочила доброе имя кали-
нинградки, унижала ее как чело-
века, как личность и как женщи-
ну, посчитала Фемида.

Суд пришел к выводу, что Ва-
лентина должна нести ответст-
венность за вред, причиненный 
истице. И решил взыскать с Ва-
лентины в пользу Натальи ком-
пенсацию морального вреда в 
размере 30 тысяч рублей.

Следствие  Польские следователи и криминалисты приступили 
к очередному осмотру обломков разбившегося в Смоленске самолета

Доказано и доступно 

Иван Петров  

В 
понедельник в Смо-
ленск прибыла делега-
ция из Варшавы — пред-
ставители националь-
н о й  п р о к у р а т у р ы 

Польши, военной жандармерии и 
авиаспециалисты. Все они ведут 
расследование авиакатастрофы 
польского борта номер 1, произо-
шедшей в апреле 2010 года. Прав-
да, официальное расследование 
ведет все-таки Следственный ко-
митет России, поскольку траге-
дия произошла на российской 
территории. Но, несмотря на это, 
российские следователи-крими-
налисты сопровождают поль-
ских коллег и активно помогают 
им в их работе. 

«В рамках очередного запроса 
польских коллег о правовой по-
мощи представители Следствен-
ного комитета России совместно 
с сотрудниками компетентных 
органов Польши приступили к 
дополнительному осмотру ча-
стей самолета, потерпевшего 
крушение 8 лет назад, — сообщи-
ла официальный представитель 

СК России Светлана Петренко. — 
В ходе работы следователи-кри-
миналисты применят современ-
ную технику, позволяющую в 
том числе сделать сферическую 
панораму объектов». 

Взаимодействие, по ее сло-
вам, как и прежде, идет на высо-
ком профессиональном уровне.

Вместе с тем основная работа 
по уголовному делу об авиаката-
строфе уже выполнена, и россий-
ским следователям картина про-
изошедшего апрельским утром 
2010 года возле военного аэро-
дрома Смоленск-Северный абсо-
лютна ясна. «У российского след-
ствия нет сомнений относитель-

но обстоятельств авиакатастро-
фы. С учетом трудных метеоусло-
вий командир воздушного судна 
должен был принять решение об 
уходе на запасной аэродром, но 
этого сделано не было. Последу-
ющие ошибочные действия эки-
пажа, который продолжил заход 
на посадку в условиях отсутствия 
видимости, а также не отреагиро-
вал на систему раннего преду-
преждения о приближении зем-
ли, и привели к трагедии», — рас-
сказала Петренко. 

Те же выводы были сделаны в 
ходе независимого расследова-
ния причин трагедии, которое по 
согласованию с польской и рос-

сийской сторонами провел Меж-
дународный авиационный коми-
тет ( МАК). Материалы уголовно-
го дела составляют более 700 то-
мов. По делу допрошено более 
500 свидетелей, осмотрено более 
17 тысяч вещественных доказа-
тельств, проведено полторы ты-
сячи судебных экспертиз. 

Несмотря на это, польские 
авиаэксперты тщетно пытаются 
найти следы взрывчатки. Кстати, 
осенью 2016 года польские влас-
ти, шокировав всех, даже пошли 
на эксгумацию тел погибших в 
авиакатастрофе. Однако никаких 
следов взрывчатых веществ так и 
не обнаружили.

«Следствием тщательно про-
верялась версия о взрыве на бор-
ту самолета. Однако многочи-
сленные экспертизы, проведен-
ные как российскими, так и поль-
скими экспертами, показали, что 
следы взрывчатых веществ на 
останках погибших и обломках 
самолета отсутствуют», — заяви-
ла в понедельник официальный 
представитель СКР. 

Н е к ото р ы е  э к с п ерт ы  н е 
исключают, что вновь возник-

ший интерес польского следст-
вия к обломкам самолета объя-
сняется политическими измене-
ниями. В 2015 году на политиче-
ский олимп пришла находившая-
ся до этого в оппозиции партия 
«Закон и справедливость», кото-
рую возглавляет брат погибшего 
в катастрофе польского прези-
дента Ярослав Качиньский. 
Именно с этого момента тему 
смоленской трагедии резко ста-
ли политизировать. Польша на-
чала обвинять Москву в попыт-
ках ограничить доступ к облом-
кам самолета, хотя сейчас поляки 
осматривают их уже в 12-й раз. 

Кроме того, польская сторона 
стала активно поднимать и тему 
невозвращения Польше облом-
ков Ту-154. Якобы Россия боится 
их выдать и что-то скрывает. Но, 
согласно всем международным 
нормам, обломки — это вещест-
венные доказательства, и пока 
следствие не завершено, они 
должны находиться в распоряже-
нии российских следователей. 

Вход на территорию смоленской 
воинской части, где хранятся 
обломки Ту-154, строго ограничен.

Акцент

 Первое столкновение 
самолета Ту-154М с верхушкой 
дерева произошло 
на высоте около 11 метров

ЖИЛЬЕ В Архангельске избавляются от ветхих 
домов без затрат из бюджета

Деревянный бонус

Марина Ледяева,
«Российская газета», Архангельск

А
рхангельск называют сто-
лицей ветхого жилья: в го-
роде 600 деревянных домов 

признаны непригодными для про-
живания. Более 200 из них идут 
под снос, поскольку жильцы уже 
переехали в новые квартиры. 
Сносить — не строить, однако лик-
видация одного строения обхо-
дится бюджету в немалую сумму 
— от 250 тысяч до 400 тысяч ру-
блей. Но в городской администра-
ции нашли способ не тратить на 
это ни копейки: подрядчики раз-
бирают «деревяшки» за свой счет, 
а взамен получают бывшие в упо-
треблении стройматериалы, ко-
торые еще можно использовать. 
До конца года уже демонтируют 
23 дома.

— Чтобы разобрать 200 домов, 
потребуется порядка 80 миллио-
нов рублей — сумма серьезная, — 
поясняет директор департамента 

городского хозяйства Владимир 
Шадрин. — Поначалу подрядчики 
восприняли наше предложение 
настороженно, но в итоге увидели 
выгоду для себя, и дело сдвину-
лось. Семь домов уже разобраны, 
по четырем адресам идет демон-
таж.   

В последнее время деревянные 
дома активно расселяли в рамках 
программы переселения из ветхо-
го и аварийного жилья. Когда-то 
они придавали Архангельску осо-
бое очарование, но сейчас от них 
одни проблемы. Опустевшие стро-
ения часто горят, их оккупируют 
подростки и бездомные. Мимо по-
косившихся домов опасно ходить.

Зачем подрядчикам старые до-
ски? Во-первых, прогресс еще не 
убил деревянное строительство — 
годный брус охотно покупают дач-
ники. Во-вторых, в Архангельске 
остается немало домов с печным 
отоплением. Кубометр «новых» 
березовых дров обойдется в две 
тысячи рублей, а использованные 

доски гораздо дешевле. Конечно, 
многое зависит от степени сохран-
ности объекта. Если он пережил 
три пожара или уже полуразобран 
предприимчивыми гражданами, 
никакой подрядчик им не заинте-
ресуется. Такой дом либо предло-
жат в нагрузку к целому, либо бу-
дут убирать с лица земли за счет 
бюджета. 

Город ставит подрядчикам два 
условия — безопасность при про-
ведении работ и зачистка площад-
ки от строительного мусора. А вот 
к методу сноса требований нет. Ра-
бочие сами понимают: чем акку-
ратнее они разберут дом, тем 
больше материала им достанется.  

Ускорить ликвидацию ветхих 
построек мешает тот факт, что 
бывшие жильцы, получившие но-
вые квартиры или субсидию на их 
приобретение, не снимаются с ре-
гистрационного учета в «дере-
вяшке». Кто-то об этом забывает, 
кто-то сдает полученное жилье в 
аренду, а сам до последнего оста-
ется в аварийном. Однако закон 
позволяет сносить дом лишь тог-
да, когда в нем никто не зареги-
стрирован и не живет.  

Бывают и совсем тяжелые слу-
чаи. Так, в самом центре Архан-
гельска полулежит в окружении 
новостроек печально знаменитый 
«дом на подпорках». В нем не то 
что жить — просто находиться ря-
дом невозможно. Но убрать его 
нельзя: у этих почерневших дере-
вянных развалин больше 30 соб-
ственников микродолей. Дом при-
знан аварийным после 1 января 
2012-го и не попал в программу 
расселения.

Сносить — не строить, однако демонтаж одного дома обходится бюджету в 
немалую сумму — от 250 тысяч до 400 тысяч рублей. 

СУД Братья Магомедовы сидят 
под арестом законно

А деньги ищут

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД отклонил жалобу 
на продление ареста братьям Зи-
явудину и Магомеду Магомедо-
вым, обвиняемым в создании ор-
ганизованной преступной груп-
пы, растратах и в крупном мо-
шенничестве.

Оба фигуранта громкого дела 
остались недовольны решением 
Тверского районного суда Мо-
сквы, который еще 1 августа 
удовлетворил ходатайство след-
ствия и продлил арест братьям на 
три месяца - до 5 ноября. 

Есть в этом уголовном деле и 
третий фигурант — глава компа-
нии «Интекс» Артур Максидов. 
Он также обвиняется в мошенни-
честве, растрате и организации 
преступного сообщества. И нахо-
дится, как и братья, в СИЗО «Ле-
фортово». 

Магомеду Магомедову также 
предъявлено обвинение по ста-
тье «Незаконный оборот ору-
жия». При обыске у него нашли 
три пистолета.

Дело ведут представители 
следственного департамента 
МВД России. По данным следова-
телей, обвиняемые действовали 
в рамках преступного сообщест-
ва, которое было создано не позд-
нее 2010 года в Москве. А воз-
главляли эту криминальную 
группу руководители холдинго-
вой группы компаний «Сумма», 
как считает следствие, и в пер-
вую очередь — Зиявудин Магоме-
дов. Речь идет о растрате на сум-
му 2,5 миллиарда рублей. Макси-
дов подозревается в хищении по-
чти 669 миллионов рублей. Ви-
новными себя фигуранты дела не 
считают.

Эксперты оценивают состоя-
ние Зиявудина Магомедова в 1,4 
миллиарда долларов и отводят 

ему 63-е место в списке богатей-
ших россиян (по данным на 
прошлый год). Они с братом, по 
данным журнала «Форбс», пред-
ставляют один из богатейших се-
мейных кланов.

Все три фигуранта уголовного 
дела были арестованы в конце 
марта в Москве. 

Суд наложил обеспечитель-
ный арест на две квартиры, четы-
ре машины, доли в уставных ка-
питалах компаний. В пресс-служ-
бе Тверского суда столицы поя-
снили, что всего постановлений 
об аресте активов Магомедовых 
было 27 и вынесены они были 
еще в апреле. На 14 постановле-
ний о наложении ареста поданы 
апелляционные жалобы.

Выступивший в суде следова-
тель уточнил, что ходатайство-
вать о продлении сроков содер-
жания под стражей его вынужда-
ет «особая сложность расследо-
вания дела». Например, из-за 
того, что бизнес братьев Магоме-
довых строился на офшорных 
компаниях, следствие направило 
запросы в ряд стран: Кипр, Бага-
мы, Британские и Виргинские 
острова. Ответ, по словам следо-
вателя, может идти оттуда более 
трех месяцев.

Кроме того, запросы были от-
правлены в Абхазию и Южную 
Осетию. 

Также в деле есть лица, кото-
рые скрываются от правосудия.
С л е д о в а тел ь  у точ н и л ,  ч то 
«контролировавшие офшорные 
компании Нагапов и Кочетов на 
данный момент объявлены в 
международный розыск и нахо-
дятся на территории Объединен-
ных Арабских Эмиратов».

По словам следователя, также 
«установлено значительное ко-
личество имущества, находяще-
гося во Франции».

СЛЕДСТВИЕ Предполагаемого 
убийцу полицейского 
направят на экспертизу

Стрелял 
из табельного 
«макарова»

Иван Петров

УБИЙСТВО полицейского произошло в ночь с вос-
кресенья на понедельник на станции метро «Кур-
ская». 42-летний уроженец Киргизии Нурлан Мура-
тов застрелил 23-летнего полицейского Андрея Рай-
ского. 

По данным следствия, страж правопорядка остановил 
в метро для проверки документов показавшегося ему по-
дозрительным мужчину азиатской внешности. Но тот 
попросился в туалет. Полицейский проводил его в туалет 
для сотрудников метрополитена, расположенный в кон-
це платформы, и стал ждать. Но мужчина долго не выхо-
дил. Тогда Райский зашел в туалет, где Муратов выхватил 
у него табельный пистолет Макарова и дважды выстре-
лил полицейскому в голову. 

На видеозаписи видно, что Муратов после убийства 
не пытается скрыться, а что-то подробно объясняет по-
доспевшей на звуки выстрелов уборщице. 

Затем подозреваемый спокойно садится в вагон ме-
тро и уезжает. 

Днем в понедельник он был задержан и доставлен на 
допрос. По его словам, он выпивал в метро, за что его и 
задержали. Документы он забыл дома, и его отвели в это 
помещение. Но полицейский оставил его снаружи каби-
нета, а потом в кабинете прозвучал выстрел. Сам задер-
жанный якобы боится выстрелов, поэтому поспешил 
скрыться. 

Сейчас возбуждено уголовное дело по статье 317 Уго-
ловного кодекса — посягательство на жизнь сотрудника 
правоохранительных органов. В СКР пока не раскрыва-
ют подробности о задержанном. По некоторым данным, 
он не совсем здоров психически. Это предстоит выя-
снить путем экспертизы. 

Известно, что Муратов в 2010 году получил россий-
ское гражданство, прописан в Оренбурге. Несколько лет 
назад переехал с семьей в Москву, где работал на конди-
терской фабрике. 

Убитому полицейскому оставалось служить всего 
3 дня. Ему уже подписали рапорт об увольнении. У него 
остались молодая жена и маленький сын. 

ПРОЕКТ Знаки будут 
ограничивать скорость, 
сообразуясь с погодой 

Притормозят 
в тумане

Владимир Баршев

АВТОМАГИСТРАЛИ оборудуют знаками ограничения 
скорости, которые меняют значение в зависимости от 
дорожных условий. Если впереди на дороге туман, или 
прошел дождь, полотно мокрое, то эти знаки автомати-
чески установят то максимальное значение скорости, 
при котором проехать этот участок дороги будет безопа-
сно. О разработке ГОСТа для так называемых динамиче-
ских знаков сообщили СМИ. 

Надо сказать, что такие знаки уже применяются на до-
рогах. Например, на МКАД. Или перед выездами на Третье 
транспортное кольцо. Все это элементы так называемой 
интеллектуальной транспортной системы. Она с помощью 
многочисленных датчиков определяет, что творится на до-
роге, анализирует информацию и предлагает решение. На-
пример, снизить скорость. И бывает, что такая оператив-
ная информация очень требуется водителям. Напомним, 
как однажды осенью в столице на Северянинском мосту 
столкнулось несколь-
ко десятков автомо-
билей. Причиной 
массовой аварии 
стал гололед, кото-
рый образовался на 
путепроводе в утрен-
ние часы. Если бы во-
дителей предупреди-
ли о нем заранее, то, 
возможно, попавших 
в неприятную ситуа-
цию автовладельцев 
было бы значительно 
меньше. 

Другая история: несколько лет назад более 30 автомо-
билей столкнулись в низине на трассе Москва — Санкт-
Петербург около Твери. Причиной стал туман. Были бы 
водители предупреждены, столкновений было бы мень-
ше. Но интеллектуальные транспортные системы вклю-
чают в себя очень большое количество электронных си-
стем. А поэтому используются выборочно. 

Впрочем, защитники прав автомобилистов в связи с 
этой новостью опасаются, что такими возможностями 
будут пользоваться для пополнения региональных бюд-
жетов. Ведь там, где есть ограничения, там есть и камеры. 
Не было давно нарушений, сменили знак со 110 на 90 — 
вот и штрафы. Впрочем, пока на эту тему можно только 
гадать. Возможно, в ГОСТе будут прописаны знаки не ог-
раничения скоростного режима, а рекомендованной 
скорости. Или режим настроек камер, фиксирующих 
скорость, не будет меняться вместе со знаками. В конце 
концов это разные системы. 

Стоит напомнить, что на германских автобанах такие 
электронные указатели не в диковинку. И они предупре-
ждают водителя о необходимости снизить скорость не 
только из-за погодных условий, но и в ситуациях, когда 
впереди образовался затор. Ведь никто не может пред-
сказать, что его ждет за поворотом. 

Узнайте на сайте: Какие новые законы ожидают 
автовладельцев
rg.ru/art/1585818

Более 30 автомоби-
лей столкнулись 
на трассе Москва — 
Санкт-Петербург. 
Причиной стал 
туман
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Читайте также: Разработан 
новый способ расселения 
аварийных домов
rg.ru/art/1579069

ПРАВО

За опасные 
для детей 
призывы 
в интернете 
будет грозить 
уголовная 
статья

ПРОВОКАТОРУ 
ГОТОВЯТ СРОК

Владимир Баршев

МИНЮСТ приступил к разработ-
ке уголовной ответственности за 
распространение в интернете ин-
формации, подстрекающей детей 
на совершение опасных для жиз-
ни и здоровья действий. 

Об этом сообщается на сайте 
министерства. Также информа-
ция о начале разработки соот-
ветствующего законопроекта 
размещена на портале норма-
тивных актов regulation.gov.ru. 

Напомним, что еще не столь 
давно на слуху были названия 
различных групп в соцсетях, че-
рез которые детей призывали со-
вершать самоубийства. Полиция 
и следователи  активно разыски-
вали таких подстрекателей. Но 
закона против них не было. Бук-
вально недавно появилось увле-
чение перебегать дорогу перед 
быстро едущим ни в чем не по-
винном транспорте. И истоки 
этой отнюдь не безобидной игры 
также оказались в сети. Сколько 
еще опасных забав и жестоких 
развлечений выплескивается из 
интернета на головы детей, неиз-
вестно. А ответственность за та-
кие провокации до сих пор не 
предусмотрена. 

Минюст решил заполнить 
этот пробел и начал разработку 
проекта федерального закона, 
направленного на установление 
уголовной ответственности (в 
том числе в отношении несовер-
шеннолетних) за распростране-
ние в информационно-телеком-
муникационных сетях, включая 
сеть интернет, информации, 
склоняющей или иным способом 
побуждающей детей к соверше-
нию действий, представляющих 
угрозу жизни и (или) здоровью. 

Предполагается внести изме-
нения в главу 20 УК «Преступле-
ния против семьи и несовершен-
нолетних». 

В ЭТО ВРЕМЯ

На юге Москвы на Варшавском шоссе в районе дома 129 произош-

ла массовая драка со стрельбой, в которой участвовали около де-

сяти человек. 

По данным полиции, несколько злоумышленников открыли огонь 

по двум мужчинам, один из которых передавал другому крупную 

сумму денег. По предварительным данным, речь идет о 10 миллио-

нах рублей. Пострадавшие госпитализированы. Тяжелых ранений 

мужчины не получили, один из них ранен в бок.

Нападавшие с места происшествия скрылись на автомобилях ма-

рок Cadillac и Mercedes, введен план «Перехват».
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КАЗУС Мэр Ниццы отменил 
бракосочетание из-за 
разгулявшихся гостей

Хартия 
для жениха 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЖЕНИХУ и невесте, жителям одного из северо-восточ-
ных кварталов Ниццы, которые должны были в эту суб-
боту обменяться кольцами в городском муниципалите-
те, было отказано в церемонии. Так распорядился мэр 
Кристиан Эстрози.

Причина?  Их свадебный кортеж из нескольких десят-
ков машин и мотоциклов со страшным грохотом, выжи-
мая максимум из клаксонов, под аккомпанемент тради-
ционного арабского улюлюканья пронесся по централь-
ным улицам города.  Для объезда ими же созданных до-
рожных заторов разгулявшиеся свадебные гости исполь-
зовали тротуары. На попытки полицейских их усмирить 
отвечали угрозами и оскорблениями. Когда дикая ка-
валькада добралась до мэрии, молодоженов ждал непри-

ятный сюрприз: об-
ряд бракосочетания 
отменяется, о чем им 
сообщил представи-
тель градоначальни-
ка.  Дело в том, что 
они нарушили «Сва-
дебную хартию», а 
она действует в Ниц-
це с середины 2012 
года.  С этим доку-

ментом, где прописаны правила поведения желающих 
вступить в брак,  знакомят при подаче заявления.  Знако-
мят, а затем предлагают подписать его в знак согласия. 

Хартия обязывает всех, имеющих отношение к свадь-
бе, вести себя достойным образом до, во время и после 
регистрации брака, «не нарушать покой граждан и со-
блюдать торжественность, соответствующую этому важ-
ному моменту».   Отдельным пунктом там говорится о 
необходимости «соблюдения правил дорожного движе-
ния, а именно: не превышать скорость движения, не со-
здавать опасности ДТП и пробок, а также не заезжать на 
трамвайные пути».  Документом запрещается устраи-
вать шумные действа как перед зданием мэрии, так и 
внутри него, размахивать флагами, «особенно иностран-
ными», а также без особого разрешения приглашать 
«фольклорные  музыкальные ансамбли». В случае нару-
шения этих правил, как обозначено в хартии, церемония 
бракосочетания отменяется и переносится на другой 
день. Одновременно с этим, гласит пункт 7, представите-
ли правоохранительных органов призваны констатиро-
вать   нарушения и составлять соответствующий прото-
кол. Обычно, как показывает практика, брачующимся 
приходится платить штраф, который может доходить до 
нескольких сотен евро. Надо сказать, что шумные сва-
дебные автопроцессии — повальное явление во Франции,  
а их участники, как правило, — выходцы из стран Север-
ной Африки. В Париже дело доходило до того, что блоки-
рованной оказывалась окружная дорога вокруг столицы, 
а пару лет назад разогнавшийся лимузин с женихом и не-
вестой протаранил ворота Версальского дворца. 

ЧП В Рио-де-Жанейро 
сгорел старейший музей 
Бразилии

Пепел истории

Юрий Когалов

КРУПНЫЙ пожар практически полностью уничтожил 
бразильский Национальный музей, созданный в Рио-де-
Жанейро 200 лет назад королем Португалии Жуаном VI. 
Пожарные смогли спасти лишь часть коллекции. «Это 
грустный день для всех бразильцев, двести лет работы, 
исследований и накопленных знаний утеряны», — про-
комментировал трагическое происшествие президент 
Бразилии Мишел Темер.

В музее хранились около 20 миллионов экспонатов, в 
том числе одна из крупнейших коллекций минералов, 
окаменелостей, индейской посуды, самая большая в Ла-
тинской Америке египетская коллекция мумий (они 
были приобретены императором Педру I в начале XIX 
века), греко-римские древности, документы времен бра-
зильской империи. 
Посетители могли 
увидеть здесь скелет 
динозавра, обнару-
женный в бразиль-
ском штате Минас-
Жерайс, а также са-
мый древний челове-
ческий скелет, най-
денный на террито-
рии современной 
Бразилии (его возраст оценивался в 12 тысяч лет). Кроме 
того, тут располагалась библиотека с редчайшими изда-
ниями. Простые люди могли изучить лишь один процент 
этого богатства, все остальное хранилось в запасниках. 
И, к счастью, не только в сгоревшем здании. Пожар на-
чался в воскресенье вечером уже после того, как музей 
покинули последние посетители. В здании находились 
лишь четверо смотрителей, они покинули помещения 
прежде, чем огонь распространился по деревянным пе-
рекрытиям особняка, построенного в начале XIX века. 

По словам заместителя директора музея Луиса Фер-
нанду Диаса Дуарти, комплекс в последние годы не полу-
чал достаточного финансирования для поддержания сво-
ей деятельности. 10 из 30 залов были закрыты. В этом 
году музей некоторое время не принимал посетителей 
из-за забастовки сотрудников, ответственных за уборку: 
они требовали выплаты задолженности по зарплате. Как 
пишут местные СМИ, не найдя поддержки со стороны го-
сударства (ни один министр не откликнулся на пригла-
шение принять участие в праздновании 200-летия му-
зея), руководство комплекса обратилось к обществен-
ным фондам, чтобы найти деньги для повседневной дея-
тельности. В июне с одним из них было подписано согла-
шение на 5,23 миллиона долларов, часть этой суммы 
предполагалось инвестировать в пожарную безопа-
сность. Интересно, что это не первый случай, когда огонь 
наносит ущерб культурному наследию Бразилии. В 2016 
году в Cineteca в Сан-Паулу была уничтожена коллекция 
из тысячи латиноамериканских фильмов. Три месяца на-
зад серьезно пострадал Музей португальского языка в 
том же Сан-Паулу.

Кстати, в 2016 году в Нью-Дели полностью сгорел На-
циональный музей естественной истории, в огне поги-
бли крупнейшие в Индии палеонтологическая и биоло-
гическая коллекции. А в 2007 году пожар в частном му-
зее Нидерландов уничтожил работы Альбрехта Дюрера, 
Якоба ван Рейсдала, Шарля-Франсуа Добиньи и некото-
рых других живописцев.

ДИПЛОМАТИЯ Белый дом увековечил хельсинкский саммит РФ — США на жетонах

Сувениры с подтекстом
Игорь Дунаевский

Б
елый дом отчеканил памят-
ные жетоны в честь недав-
ней встречи президентов 

России Владимира Путина и 
США Дональда Трампа в Хель-
синки. Фотографию сувенира 
опубликовал в «Твиттере» один 
из журналистов газеты The New 
York Times.

В центре изделия размещен 
кафедральный собор финской 
столицы, а над ним — флаги Рос-
сии и США. Ниже указана дата 
события и на двух языках — его 
формат. Русскоязычный вари-
ант: «Встреча на высшем уров-
не». По кругу жетон опоясыва-
ют надписи с должностями и 
именами д вух  лидеров .  На 
обратной стороне на фоне гло-
буса изображены Белый дом, 
взмывающий в небо борт главы 
государства и его личная печать. 
Надпись поясняет владельцу, 
что речь идет о визите президен-
та США.

Такого рода сувениры по раз-
личным памятным поводам, 
включая знаковые зарубежные 
поездки президента США, штам-
пуются в небольших количест-
вах по заказу агентства по ком-
муникациям при Белом доме — 
военного подразделения, основ-
ной функцией которого являет-
ся обеспечение линий связи в 
резиденции главы государства. 
В открытую продажу они не по-
ступают, а распространяются в 
качестве поощрения среди воен-
ных и правоохранителей, обес-
печивающих безопасность этих 

поездок. В Белом доме заверяют, 
что жетоны изготовляются на 
личные средства заказчиков, а 
администрация не имеет ника-
кого отношения к их дизайну.

Существуют и официальные 
жетоны президента США, ди-
зайн которых он утверждает 
лично, но они, как правило, не 
привязаны к тематике его пое-
здок. В публикации The New 
York Times утверждается, что 
при Дональде Трампе эти суве-
ниры стали более вычурными и 
яркими, чем во времена его 
предшественников, а заодно на-
чали стремительно набирать по-
пулярность среди коллекционе-
ров. На онлайн-аукционах цены 
за памятные металлические 
кругляши доходят до четырех-
значных сумм. Впрочем, желаю-
щие могут приобрести копию 
«всего» за сотню долларов. Ими 
торгует фирма, позиционирую-
щая себя в качестве официаль-
ного сувенирного магазина Бе-
лого дома и когда-то действи-
тельно работавшая на прави-
тельство США, а сейчас пред-
приимчиво эксплуатирующая 
былой статус. Хотя к Белому 
дому продавцы отношения боль-
ше не имеют, как отмечает элек-
тронный ресурс TPM, сувенира-
ми там охотно закупаются госу-
дарственные ведомства и по-
сольства США за рубежом. При 
этом магазин заказывает жето-
ны у того же подрядчика, кото-
рый изготавливает их для Бело-
го дома.

Жетон о саммите в Хельсинки 
является частью коллекции из 

десяти таких изделий под назва-
нием «Исторические моменты», 
дизайнеры которых стремились 
увековечить основные внутри- и 
внешнеполитические сверше-
ния Трампа. Первыми в этой се-
рии несколько месяцев назад 
стали копии двух жетонов, отпе-
чатанных по заказу Белого дома 
в память о саммите лидеров 
КНДР и США в Сингапуре. В Ва-
шингтоне комментаторы рас-
критиковали сувенир. Их недо-
вольство вызвало то, что на же-
тоне наравне с президентом 
США изображен профиль севе-
рокорейского лидера Ким Чен 
Ына, которого американский 
политический истеблишмент 
считает диктатором и тираном. 
Тем не менее изделие пользова-
лось таким огромным спросом у 
коллекционеров, что указанный 
магазин позже заказал 100 ты-
сяч копий.

Бросается в глаза, что внеш-
неполитическая часть коллек-
ции ограничена сингапурским и 
хельсинским саммитами. Свое-
го памятного жетона не удосто-
ились ни встречи Трампа с лиде-
рами государств, которые при-
нято считать ключевыми союз-
никами США, ни многосторон-
ние саммиты НАТО или «группы 
семи».

Остальные сувениры посвя-
щены шагам Трампа на внутрен-
ней арене. Например, один из 
них приурочен к его указу о со-
здании нового вида ВС США — 
космических сил, а другой — на-
значенцам главы государства в 
американском Верховном суде.

Геополитика По данным разведки Донецкой республики, военнослужащие 
США прибыли в зону боевых действий на Донбассе 

Американцам нужна 
еще одна война?
Евгений Шестаков

В 
понедельник, выступая 
перед студентами МГИ-
М О ,  м и н и с т р  и н о -
странных дел России 
Сергей Лавров так об-

рисовал действия США на ме-
ждународной арене: вместо ди-
пломатии они используют шан-
таж, ультиматумы и диктат. В то 
же время руководитель внешне-
политического ведомства выра-
зил на дежду, что «дисциплини-
рующее воздействие американ-
цев на Киев последует, потому 
что больше никого украинцы не 
слушают».

Впрочем, если судить по дру-
гим заявлениям главы МИД Рос-
сии, Москва не проявляет опти-
мизма по поводу успехов «вос-
питательной» миссии Белого 
дома. Напротив, как утверждал 
российский министр, «киевские 
власти до президентских выбо-
ров на Украине вряд ли смогут 
изменить деструктивную поли-
тику в отношении Донбасса».

Причина банальна — на дан-
ном этапе эту политику поощ-
ряет администрация Трампа и 
американский истеблишмент. 
На днях, в интервью британской 
газете «Гардиан» спецпредста-
витель США Курт Волкер на Ук-
раине подтвердил дальнейшие 
планы своей страны оказывать 
Киеву помощь летальным ору-
жием, а также помогать ему с 
организацией системы противо-
воздушной обороны и усилени-
ем военно-морских сил. При 
этом американский куратор Ки-
ева отлично сознавал, что его 
подопечным оружие из США не-
обходимо на случай потенци-
ального конфликта с Россией. 
Но это обстоятельство его ни-
чуть не смущало. Платить за по-
ставляемое оружие Украина, 
разумеется, не собирается — ей 
попросту нечем. Тем не менее 
Белый дом, судя по недвусмы-
сленным намекам Волкера, го-
тов проявить разумную ще-
дрость в отношении военных 
программ Киева и призывает к 
аналогичной щедрости другие 
страны.

«Наши американские колле-
ги, назначив господина Волкера 
спецпредставителем США по 
Украине,  не  очень  беспри-
страстно работают, а по сути 
дела поддерживают все капризы 
украинской власти», — иронич-
но отозвался о связке «Волкер — 
Порошенко» министр ино-
странных дел России.

По сведениям пресс-службы 
Вооруженных сил Донецкой ре-
спублики, после гибели от рук 
украинских террористов руко-
водителя ДНР Александра За-

харченко в зоне боевых дейст-
вий было отмечено появление 
большого числа иностранных 
военнослужащих в подразделе-
ниях  украинской армии. Пред-
положительно, они прибыли для 
участия в наступательной опе-
рации на Донбассе. Любопытно, 
что обнаруженные разведкой 
ДНР наемники и инструкторы в 
основном прибыли из США и 
Канады.

 В конце августа министр ар-
мии (сухопутных войск) США 
Марк Эспер, отвечая на вопрос 
ТАСС, довольно расплывчато 
обрисовал участие Пентагона в 
боевых действиях на востоке 
Украины: «Мы отправили людей 
изучать Украину, и мы вынесли 
определенные уроки». Насколь-
ко далеко зашло «изучение» те-
атра военных действий на Дон-
бассе, американский военный 
не уточнил.

На днях сирийские военные 
захватили под Пальмирой ди-
версионно-разведывательную 
группу боевиков. Один из задер-
жанных, в частности, сообщил, 

что их обучением и «крышева-
нием» в Сирии занимались аме-
риканские инструкторы. После 
чего подготовленные при содей-
ствии США террористы отпра-
вились в Пальмиру убивать си-
рийских солдат и российских 
военных.

В связи с этим громким за-
держанием стоит напомнить за-
явления, сделанные ранее мини-
стром иностранных дел Украи-
ны Павлом Климкиным. Тот, в 
частности, утверждал, что воен-
н о с л у ж а щ и е  В СУ,  к ото р ы е 
прошли подготовку у американ-
ских инструкторов, продемон-
стрировали высокую эффектив-

ность в Донбассе. В чем заклю-
чалась достигнутая при содей-
ствии США эффективность и 
сколькими смертями она опла-
чена в ходе конфликта на восто-
ке Украины, объяснять не нуж-
но. Когда Белый дом публично 
рассуждает о поставках оружия 
стране, не скрывающей своих 
намерений использовать его 
против России, когда отправля-
ет в эту страну военных ин-
структоров — о каком гипотети-
ческом партнерстве с Москвой 
может всерьез идти речь?

По мнению израильского эк-
сперта, в прошлом одного из ру-
ководителей влиятельной спец-

службы Якова Кедми, «США пе-
рестали ограничиваться дипло-
матией и формальностями для 
давления на Москву». Стремле-
ние Вашингтона нанести макси-
мальный урон нашей стране, в 
том числе опосредованно, с уча-
стием «третьих государств», 
требует от России ответных дей-
ствий. Реагировать, считает Ке-
дми, Москве следует в военной и 
политической областях таким 
образом, чтобы ее реакция ста-
вила под угрозу национальные 
интересы США. Только в этом 
случае Белый дом скорректиру-
ет свои экспансионистские пла-
ны и приступит на равных к вза-
имообязывающему диалогу с 
Москвой.

Во время противостояния 
СССР и США в ходе Карибского 
кризиса 1962 года предприня-
тые Москвой шаги в конечном 
итоге предотвратили размеще-
ние американского ядерного 
оружия в Турции. И надолго от-
били у американских политиков 
интерес к геополитическим про-
вокациям в отношении России.

Когда в Вашингтоне увидят 
реальный ущерб для своей без-
опасности от противостояния с 
Россией, появится шанс, что го-
сподин Волкер в качестве спец-
представителя США на Украине 
станет проявлять куда боль-
шую, чем сегодня, сдержан-
ность в отношении даваемых 
Киеву обещаний в военной сфе-
ре. А американские коллеги, по 
словам Сергея Лаврова, «буду-
чи умными людьми, поймут вре-
доносность капризов украин-
ской власти». Возможно, тогда 
господин Порошенко все же 
вспомнит историю (например, 
взятие войсками Меньшикова 
«гетманской столицы» — города 
Батурина в начале XVIII века, 
несмотря на «кураторство» над 
Украиной могущественного в те 
годы шведского короля Карла). 
И осознает, что его стране не 
стоит провоцировать Россию, 
даже имея за спиной такого «ку-
ратора», как Соединенные Шта-
ты.

Военные США демонстрируют 
эмблему учений Rapid Trident 
на полигоне в Львовской области.

Так выглядит жетон, посвященный встрече Трампа и Путина в Хельсинки.
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 Жетон о саммите в Хель-
синки — часть коллекции из 10 
таких изделий под названием 
«Исторические моменты»

 Шумные свадебные 
автопроцессии — 
повальное явление 
во Франции

В последние годы 
10 из 30 залов 
музея были 
закрыты
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Туристов 
задержали 
за вывоз 
сувениров 

ВЗЯЛ КАМНИ — 
ШТРАФ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

СУПРУЖЕСКУЮ пару из Рима 
оштрафовали на круглую сумму 
за попытку вывезти в качестве 
сувенира собранные на пляже 
острова Сардиния 30 килограм-
мов камней. Как сообщает  сайт 
Национального туристического 
союза, мужчину и женщину за-
держали фактически с полич-
ным в порту Ольбии (Сардиния), 
когда те собирались покинуть 
остров на пароме. Туристы тща-
тельно упаковали камни в пла-
стиковые пакеты и спрятали их 
между сиденьями автомобиля, 
на котором путешествовали.

По словам «преступников», 
они не преследовали никакого 
злого умысла, а  «природные су-
вениры» прихватили с острова 
исключительно ради того, чтобы 
порадовать родственников и 
друзей. Эти доводы, очевидно, не 
убедили полицию, которая сняла 
предприимчивых супругов с па-
рома, отправлявшегося в Чиви-
тавеккью (порт вблизи Рима), 
оштрафовав их на 900 евро и 
конфисковав похищенное.  Кам-
ни были немедленно переданы 
на временное хранение в Мор-
ское управление острова, кото-
рое позаботится о том, чтобы их 
вернули на законное место.
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А поэтому пришел к вы-
воду об отсутствии со-
вокупности необходи-

мых условий для возложения на 
Павлюка ответственности по 
возмещению ущерба. 

С этими доводами согласи-
лась и апелляционная инстанция. 
Но не согласился Верховный суд. 
Он напомнил, что в соответствии 
со статьей 887 Гражданского ко-
декса договор хранения должен 
быть заключен в письменной 
форме в случаях, указанных в 
статье 161 этого Кодекса. 

Простая письменная форма 
договора хранения считается со-
блюденной, если принятие вещи 
на хранение удостоверено хра-
нителем выдачей поклажедате-

лю: сохранной расписки, кви-
танции, свидетельства или ино-
го документа, подписанного 
хранителем; номерного жетона 
(номера), иного знака, удостове-
ряющего прием вещей на хране-
ние. 

Несоблюдение простой пись-
менной формы договора хране-
ния не лишает стороны права 
ссылаться на свидетельские по-
казания в случае спора о тожде-
стве вещи, принятой на хране-
ние, и вещи, возвращенной хра-
нителем. Грубо говоря, ту ли со-
бачку вам вернули. 

Статьей 162 Гражданского ко-
декса предусмотрено, что несо-
блюдение простой письменной 
формы сделки лишает стороны 

права в случае спора ссылаться в 
подтверждение сделки и ее усло-
вий на свидетельские показания, 
но не лишает их права приводить 
письменные и другие доказатель-
ства.

В случаях, прямо указанных в 

законе или в соглашении сторон, 
несоблюдение простой письмен-
ной формы сделки влечет ее не-
действительность.

Таким образом, если иное 
прямо не предусмотрено зако-
ном, несоблюдение простой 
письменной формы не влечет не-
действительности договора, а 
лишь ограничивает стороны в 
средствах доказывания. указал 
Верховный суд.

Павлюк признал, что по уст-
ной договоренности по телефону 
он разрешил Садовникову поль-
зоваться боксом для ремонта ав-
томобиля. То есть им не оспари-
вался факт, что автомобиль истца 
на момент пожара находился в 
принадлежащем ему здании с его 
же собственного согласия, хотя и 
без оформления письменной 
формы договора.

Также суды нижних инстан-
ций неправильно распределили 
обязанность доказывания. Факт 
нахождения автомобиля истца в 
момент пожара в здании ответчи-
ка установлен. Поэтому обязан-
ность доказать, что все обяза-
тельства по хранению машины 
исполнялись надлежащим обра-
зом и в соответствии с условиями 

договора, пусть и устного, лежит 
на исполнителе. 

Для устранения этих наруше-
ний Верховный суд вернул дело в 
апелляционную инстанцию на 
новое рассмотрение. Но из этого 
решения видно, что устное согла-
сие -может быть признано дейст-
вительным договором. Отвечать 
по его условиям должен тот, кто 
принял на себя обязательства. 

Напомним, что договор в уст-
ной форме касается многих сфер 
жизни человека. Даже машину 
можно купить или продать по 
устному договору. 

Правда, для этого при поста-
новке ее на учет в ГИБДД должны 
прийти и покупатель и продавец. 
Сотрудник ГИБДД ведь должен 
убедиться, что такой договор за-
ключен. И  это не какой-то нео-
бычный случай для ГИБДД. С та-
кими запросами обращаются 
очень часто.  

Впрочем, иметь договор на бу-
маге гораздо надежнее. Ведь раз-
ные могут возникнуть ситуации. 
Например, налоговая инспекция 
продолжила выставлять вам сче-
та за транспортный налог на дав-
но проданную машину. Можно, 
получить документ из ГИБДД, 
что такая машина снята с учета 
тогда-то, а можно направить ко-
пию договора о продаже этого ав-
томобиля. С устной формы дого-
вора копию снять не получиться. 

Даже если человек дает кому-
то в долг — это уже устный дого-
вор, который может быть при-
знан судом действительным, 
если не превышает определенной 
суммы, со всеми вытекающими 
отсюда обязательствами по его 
соблюдению. 

РЕШЕНИЕ

Суды стали
наказывать
посетителей за
неправильную
одежду

СТРЕСС-КОД 

Евгения Семизарова

В КОЧУБЕЕВСКОМ районе 
Ставропольского края посети-
тель местного суда заработал 
штраф после того, как попытался 
войти в здание суда в одежде, 
оголяющей плечи.

Судебный пристав сделал на-
рушителю несколько замечаний 
и попросил жителя Кочубеевско-
го района привести свой внешний 
вид в порядок. В ответ гражданин 
начал хамить и бросил ручную 
кладь возле стола представителей 
власти. В какой-то момент, осоз-
нав, что перегнул палку, а может, 
побоявшись осложнений, мужчи-
на все-таки признал свою вину.

За нарушение правил поведе-
ния в суде гражданина оштрафо-
вали на 500 рублей.

В принципе человека можно 
понять: летом, которое наконец 
прошло, столбик термометра 
иногда переваливает отметку в 30 
градусов. Ходить в деловом ко-
стюме в это время не особо при-
ятно, и многие переходят на лег-
кий стиль.

Но в судах ни вольности с зако-
ном, ни вольности с одеждой не-
допустимы — это жесткое прави-
ло. Практически в каждом суде 
приняты регламенты, устанавли-
вающие в том числе требования к 
внешнему виду посетителей. 

Например, в правилах Кочубе-
евского районного суда Ставро-
польского края сказано: «Запре-
щается доступ и нахождение в 
здании, служебных помещениях 
Кочубеевского районного суда 
Ставропольского края лицам с 
животными, в одежде, напомина-
ющей пляжный гарнитур, в шор-
тах, одежде, оголяющей плечи, а 
также имеющей глубокие вырезы 

декольте, в грязной обуви или бо-
сиком, в одежде, издающей стой-
кий неприятный запах, с призна-
ками или в состоянии алкоголь-
ного, наркотического, токсиче-
ского опьянения, с агрессивным 
поведением, несовершеннолет-
ним в возрасте до 14 лет, если они 
не являются участниками судеб-
ного процесса».

В принципе правила поведе-
ния к посетителям судов по всей 
стране едины, в регламентах про-
писаны примерно одни и те же 
требования. Одежда должна быть 
чистой, аккуратной и не отвлека-
ющей от судопроизводства. Жара, 
по мнению судей, еще не повод 
явиться в суд в шортах и сланцах. 
Вызывающие наряды в суде, как и 
в любом другом государственном 
учреждении, неуместны.

Но ,что любопытно, по сооб-
щению пресс-службы Кочубеев-
ского районного суда, в джинсах, 
и даже -  рваных,  в зал судебных 
заседаний придти можно.  Что не 
запрещено, то разрешено.  

Несколько расширенный пе-
речень формы одежды содержит-
ся в регламенте Арбитражного 
суда Калининградской области 
(15 июля 2011 г.). Запрещено на-
ходиться в «одежде, не соответст-
вующей деловому стилю, соот-
ветствующему статусу судебного 
учреждения (спортивной одежде, 
шортах, сланцах, мини-юбках и 
коротких платьях, длина которых 
выше колен более чем на 10 сан-
тиметров), в любой прозрачной 
одежде либо в одежде и с предме-
тами, не отвечающими санитар-
но-гигиеническим требованиям».

Но такой формализм не всегда 
уместен. Вспоминается случай из 
зарубежной практики. В 2010 
году женщина не попала на слу-
шания по поводу своего же дела о 
нарушении ПДД. А всего лишь по-
тому, что пришла в здание суда в 
шлепанцах. За это ее не пустили в 
суд, а за «неявку» наложили 
штраф. И  не за то, что такой внеш-
ний вид оскорблял представителя 
власти, а  за то, что такая обувь… 
нарушала тишину в суде, издавая 
«шлепающий» звук. Ведь снару-
жи-то был предупреждающий 
знак о соблюдении тишины.  Од-
нако стоит заметить, что за по-
следние годы меняется «судебная 
мода». Если в 90-е большинство 
мужчин были в костюмах и с гал-
стуками, то сейчас таких уже не 
так много. И в жаркую пору, на-
пример, вовсе не обязательно яв-
дяться в суд рубашке с длинным 
рукавом, допустимо и с корот-
ким.

Шпионские штучки 

По закону не важно, хо-
тел человек кого-то раз-
ыграть, действительно 

собирался за кем-то следить или 
вообще не думал использовать 
шпионскую штучку, а покупал 
как сувенир. В любом случае, 
если правоохранители признают, 
что гаджет является средством 
для негласного получения ин-
формации (то есть «жучком»), 
гражданина осудят.

Вот лишь несколько приме-
ров. Житель Петропавловска-
Камчатского попал под статью 
после того, как приобрел ручку с 
функцией фотосъемки и записи 
звука. Ему грозит штраф до 200 
тысяч рублей или лишение сво-
боды на срок до четырех лет.

Жителя Приморского края 
оштрафовали на 50 тысяч ру-
блей за приобретение зажигал-
ки со встроенной видеокаме-
рой, которую ему прислали из 
США. В Дагестане местного жи-
теля приговорили к одному году 
лишения свободы за попытку 
сбыта устройства съема аудио-
информации. В Омске регио-
нальный СК возбудил дело про-
тив местной жительницы, кото-
рая установила «жучок» в авто-
мобиле мужа, так как подозре-
вала его в измене. Пенсионер из 
Новочебоксарска приобрел в 
интернете авторучку с фун-
кцией видеозаписи. Ему удалось 
избежать условного срока, под-
писав чистосердечное призна-
ние и заплатив штраф в 10 тысяч 
рублей.

По данным Судебного депар-

тамента при Верховном суде, 
только за шесть месяцев прошло-
го года по этой статье были осу-
ждены 117 человек. Но только 
трое из них приговорены к лише-
нию свободы. Остальные отдела-
лась штрафами.

В ТПП полагают, что действу-
ющие правовые подходы услож-
няют создание высокотехноло-
гичной техники, которую произ-
водят в том числе по государст-
венным заказам.

«За это нарушение палата по-
лагает возможным ограничиться 
штрафными санкциями, уста-
новленными действующей ста-
тьей 20.23 Кодекса РФ об адми-
нистративных правонарушени-
ях», — считает Катырин. Макси-
мальное наказание по этой ста-
тьей предполагает штраф в раз-
мере от 2 до 500 тысяч рублей с 
конфискацией техники. А глав-
ное, у человека не будет судимо-
сти.

С такой идеей согласен глава 
Ассоциации защиты бизнеса 
Александр Хуруджи.

«Для наглядности ситуации 

оборот спецсредств для съема 
информации можно сравнить с 
оборотом гражданского и спор-
тивного оружия, — говорит он. — 
Огнестрельное гражданское ору-
жие можно легально приобрести 
и использовать для совершения 
преступлений гораздо более тя-
желых, чем те, которые можно 
совершить при использовании 
спецаппаратуры. Но при этом 
оборот гражданского и спортив-
ного оружия не запрещен, а ре-
гламентирован и доступен для 
большинства граждан РФ».

По его словам, проблема ква-
лификации деяний по данной 
статье УК РФ действительно есть, 
тогда как тяжесть их последствий 
невелика. 

«В итоге мы констатируем 
факты, что количество таких 
преступлений незначительно, 
они отнимают достаточно ресур-
сов у правоохранительных орга-
нов и граждан, при этом сущест-
вующий запрет не имеет соци-
ально значимого аспекта для об-
щества, — полагает Александр Ху-
руджи. — Теоретически любой 

пользователь, скачавший в от-
крытом доступе мобильное при-
ложение по записи телефонного 
разговора, совершил действия, 
которые можно квалифициро-
вать как уголовное преступле-
ние. Необходимость декримина-
лизировать оборот специальных 
технических средств назрела 
давно».

Однако есть и другие предло-
жения: более детально пропи-
сать статью 138.1 УК, чтобы под 
нее не попадали случайные 
люди. Соответствующий проект 
уже подготовлен ФСБ, недавно 
закончилось общественное осу-
ждение инициативы. Документ 
предлагает прописать в УК, что 
под специальными технически-
ми средствами, предназначен-
ными для негласного получения 
информации, понимаются «при-
боры, системы, комплексы, 
устройства, специальный ин-
струмент и программное обес-
печение для электронных вычи-
слительных машин и других 
электронных устройств незави-
симо от их внешнего вида, тех-
нических характеристик, а так-
же принципов работы, которым 
намеренно приданы качества и 
свойства для обеспечения фун-
кции скрытного (тайного, неоче-
видного) получения информа-
ции либо доступа к ней (без ве-
дома ее обладателя)».

«В настоящее время значение 
термина «специальные техниче-
ские средства, предназначенные 
для негласного получения ин-
формации» в федеральном зако-

нодательстве не раскрыто. Цель 
закрепления значения указанно-
го термина обусловлена необхо-
димостью предупреждения пре-
ступлений, связанных с незакон-
ным оборотом таких средств», — 
сообщили в ФСБ.

Сама же статья УК призвана 
прежде всего защитить граждан, 
уверены сторонники ее сохране-
ния. Ни какой-то ЧОП, возомнив-
ший себя службой безопасности, 
ни сосед по дому не вправе запи-
сывать нас тайком. По их словам, 
надо только конкретизировать 
нормы.

«Предлагаемое значение тер-
мина «специальных техниче-
ских средств» является исчер-
пывающим и позволяет диффе-
ренцировать их от технических 
средств (предметов, устройств), 
которые по своим техническим 
характеристикам, параметрам, 
свойствам или прямому фун-
кциональному предназначению 
рассчитаны лишь на бытовое ис-
пользование массовым потреби-
телем, если только им намерен-
но не приданы нужные качества 
и свойства, в том числе путем 
специальной технической дора-
б от к и ,  п р о г р а м м и р о в а н и я 
и м е н н о  д л я  н е оч е в ид н о го, 
скрытного их применения», го-
ворится в пояснительной запи-
ске к законопроекту. Предложе-
ние отменить статью (а оно зву-
чала в отзывах на проект) ФСБ 
не поддержало.

Такая камера — игрушка или сред-
ство для незаконного вторжения в 
личную жизнь? Эксперты спорят.

Акцент

 Несоблюдение простой 
письменной формы оформле-
ния договора не влечет его 
недействительности

Акцент

 Известны случаи, 
когда на скамью подсудимых
сажали за продажу GPS-
трекеров для автомобилей

Мужчина пришел 
в суд в одежде, 
оголяющей плечи, 
и начал хамить при-
ставам, остановив-
шим его на входе

Как правильно заключить договор по электронной почте читайте 
в «Юридической консультации» на сайте «РГ»
pravo.rg.ru/rubrics/question/2189/Договор о передаче на хранение любого транспортного средства можно скрепить простым рукопожатием.

СТАТИСТИКА Около тысячи
осужденных получили
сроки до десяти суток
колонии

Долгая дорога, 
казенный счет

Владислав Куликов

НЕОЖИДАННЫЙ поворот судебной практики: в коло-
нии-поселения стали поступать люди со сроками в не-
сколько дней. Осужденный может проделать долгий 
путь, чтобы отсидеть... один-два дня.

Согласно судебной статистике, за год приговоры до 10 
суток получили около тысячи человек. Подчеркнем: речь 
не об административном аресте, знаменитых 15 сутках. 
Нет, люди получают сроки по уголовным статьям и едут в 
колонии. В прошлом году в колонии-поселения прибыли 
142 человека со сроками в 1 (один!) день. Еще 86 осу-
жденных приехали в колонии на два дня. Приговоры со 
сроками от 3 до 10 суток получили еще 754 человека.

Первая (и почти правильная) реакция экспертов на 
цифры: такого быть не должно, ведь минимальный срок в 
Уголовном кодексе — два месяца. Да, все так.  Но люди, 
приезжающие в колонии «до вечера», не выдумка, и, как 
ни парадоксально, судебной ошибки тут нет. Маленькие 
сроки получаются при пересчете гуманных наказаний на 
лишение свободы, если человек уклонился от мягкого на-
казания.

Допустим, ему назначили обязательные работы, он 
потрудился немного и исчез. Надоело по вечерам красить 
заборы. В таком случае уголовно-исполнительная ин-
спекция оформит материалы для суда, и осужденному за-
менят наказание на более строгое, вплоть до лишения 
свободы.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году 16,1 тысяче осужденных 
обязательные работы были заменены лишением свобо-
ды. Когда суд изна-
чально приговарива-
ет осужденного к ли-
шению свободы, то 
меньше, чем два ме-
сяца, назначить не 
может. Однако в дан-
ном случае лишение 
свободы назначается 
не сразу, а взамен че-
го-то, и при пересче-
те получаются сов-
сем мизерные сроки.

Например, если 
человек получил 300 
часов обязательных работ, из них никак не получатся два 
месяца колонии. Попадают в колонии также осужденные, 
не сумевшие (или не захотевшие) добросовестно отбыть 
иные альтернативные наказания: ограничение свободы, 
исправительные работы или оплатить штраф. В итоге за 
год более 6 тысяч осужденных получили срок до месяца 
колонии-поселения (включая ту тысячу, что приехала на 
срок до 10 дней). Еще 6 тысяч получили сроки от одного 
месяца до двух.

«Необходимо тщательно изучить ситуацию и вырабо-
тать решение проблемы, а в том, что это проблема, нет 
сомнений, - сказал «РГ» председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир Груздев. - Вряд ли можно 
назвать нормальной ситуацию, когда человек, уклонив-
шийся отбытия альтернативного наказания, в качестве 
более строгой меры получает поездку за государствен-
ный счет, чтобы провести несколько дней в общежитии 
колонии-поселения. Здесь важно соблюсти баланс: нака-
зание не только должно быть неотвратимым, но и способ-
ствовать исправлению и дальнейшей социализации чело-
века. Применяемые меры должны быть законными, спра-
ведливыми и, конечно, ни в коем случае не жестокими».

Подчеркнем: людей в таком случае не берут под кон-
вой и не везут этапом. Им выдают деньги для покупки би-
лета на поезд, они самостоятельно его покупают, добира-
ются до колонии-поселения, которая может быть в дру-
гом городе за несколько сотен или даже тысяч киломе-
тров. Там ночуют и едут назад. Также поездом за казен-
ный счет. 

«АЮР готова предоставить свой экспертный потенци-
ал для разработки соответствующих предложений», го-
ворит Владимир Груздев. 

Решением проблемы, как полагает член Палаты моло-
дых законодателей при Совете Федерации Дмитрий Гули-
ев, может стать применение ареста. «Такое наказание 
предусмотрено в Уголовном кодексе, но оно является не-
действующим и не назначается, — поясняет он. — Возмож-
но, стоит ввести эту норму в действие, предусмотрев, что 
арест назначается в тех случаях, когда срок составляет 
менее двух месяцев». Он подчеркивает, что все необходи-
мо просчитать, в том числе затраты.  «Применение ареста 
позволит достичь целей, которые преследуются при за-
мене альтернативного наказания на более строгое, — го-
ворит Дмитрий Гулиев. — Осужденный должен понимать, 
что если не выполнит условия гуманного наказания, то 
потом ему придется пожалеть, мягко с ним не поступят».

Есть и другое предложение: прописать в законе, что 
при замене альтернативного наказания на лишение сво-
боды или принудительные работы, срок не может быть 
меньше двух месяцев.

Некоторые осужденные приезжают в колонию на пару дней.
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Ударили по рукам

142 человека полу-
чили за год срок — 
1 день в колонии-
поселении, 86 осуж-
денных приехали 
в колонии на 2 дня

ДОСЬЕ «РГ»
В некоторых случаях при замене альтернативного наказа-
ния суды назначают осужденным принудительные работы. 
Это наказание начало применяться в прошлом году, его от-
бывают в исправительных центрах. По данным Федераль-
ной службы исполнения наказаний, в течение 2017 года в по-
рядке замены неотбытой части наказания в виде лишения 
свободы более мягким наказанием, а также замены наказа-
ния более строгим в исправительные центры для принуди-
тельных работ прибыли 45 осужденных со сроком наказа-
ния до 2 месяцев. В 2018 году (по данным на 1 мая)  таких 
осужденных было уже 53. В том числе в прошлом году 38 осу-
жденных получили срок принудительных работ до 1 месяца 
(в этом году, по данным на 1 мая  — 20 человек), 13 — со сро-
ком до 10 дней (в 2018 году, на  1 мая   — 10 осужденных).
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 

 
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
reklama@rg.ru

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги Павла Крашенинникова
4 сентября 2018 года в 12.00 со-
стоится  презентация книги предсе-
дателя Комитета ГД по государс-
твенному строительству и законо-
дательству П.В.Крашенинникова 
«Страсти по праву: Очерки о праве 
военного коммунизма и советском 
праве. 1917—1938». 
К участию в презентации приглаше-
ны: С. В. Степашин — председатель 
Ассоциации юристов России, про-
фессор, президент Российского 
книжного союза;  Н.К. Сванидзе —  
заведующий кафедрой журналисти-
ки Института массмедиа РГГУ, про-
фессор, член Совета при Президен-
те РФ по развитию гражданского об-
щества и правам человека;  

В.В.Блажеев — ректор Московского государственного юридического 
университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  сопредседатель Ассоци-
ации юристов России, заслуженный юрист РФ.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ЭКСПЕРТИЗА В Москве 
не хотят вернуться 
во время, когда такси надо 
было ждать часами 

Такси услышали 

Светлана Батова 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ семь лет такси в Москве качественно 
изменилось. Машины теперь легальные, приезжают за 
несколько минут, стоят недорого. Но столичные власти 
обеспокоены резким, больше чем на 40%, ростом коли-
чества ДТП с участием таксистов, отмеченным в послед-
ние полгода. Что же делать? Этот вопрос обсуждался на 
экспертном совете, созванном кандидатом в мэры Сер-
геем Собяниным. На вопросы «РГ» ответил один из его 
участников Богдан Коношенко, председатель комитета 
Московской торговой промышленной палаты по вопро-
сам развития транспортного обслуживания пассажир-
ских перевозок лег-
ковым автомобиль-
ным транспортом, 
председатель совета 
директоров одной из 
такси-компаний. 

Богдан Александро-
вич, еще несколько 
лет назад такси в Мо-
скве состояло из 
грязных и старых 
машин. 95% поездок 
совершались «от бордюра». За счет чего же ситуация так 
круто изменилась за столь короткое время?
БОГДАН КОНОШЕНКО: Москве действительно есть сейчас чем 
гордиться. На подачу машины в центре требуется не 
больше трех минут, а за пределами Садового кольца — 
пяти. Стоит дешево. Большая часть машин желтого цве-
та, они сразу видны в потоке транспорта. Поэтому горо-
жане охотно пользуются такси — в месяц совершается 
около 23 миллионов поездок. Город открыл для такси бо-
лее 500 стоянок, такси имеет право выезда на спецполо-
сы для общественного транспорта. Москва субсидирует 
компаниям часть лизинговых платежей и кредитов. По-
сле реконструкции дорог и запуска интеллектуальной 
транспортной системы даже в местах без выделенных 
полос скорость проезда выросла. 

Много споров вокруг агрегаторов, через которые вызы-
вают такси. Вам они помогают или мешают? 
БОГДАН КОНОШЕНКО: Однозначно не скажешь. Агрегаторы 
принесли новую востребованную технологию. Никто не 
захочет вернуться во время, когда машины нужно было 
ждать 30–40 минут. Или ездить и по прежним ценам. Но 
нужен федеральный закон о такси, где будет четко про-
писано, что такое агрегатор. Законодательные акты, при-
нятые 30–40 лет назад, давно устарели, но мы тем не ме-
нее по ним работаем. Их нужно актуализировать.

Можно ли прямо обвинять агрегаторов в резком росте 
ДТП с такси, после того как они подняли свои комиссии?
БОГДАН КОНОШЕНКО: Да, сейчас комиссии электронных ди-
спетчерских доходят до 30%. Такая финансовая нагруз-
ка давит на законопослушные компании с большими 
парками.  Содержание по всем правилам каждой маши-
ны им обходится на 500–600 рублей дороже, чем тем, 
кто игнорирует эти требования. И очень много перевоз-
чиков, которые законодательства о такси не выполня-
ют. Много водителей с иностранными правами, кото-
рые имеют право работать в такси лишь из-за пробелов 
в законодательстве. В результате хорошие компании с 
большим опытом работы уходят с рынка. По моей оцен-
ке, до конца года Москва может лишиться 10–15% так-
сокомпаний, и это будет большим откатом назад.  Все 
эти вопросы мы поднимали на «круглом столе» с Собя-
ниным. Он нас услышал и поддержал. Есть надежда, что 
таксистам все-таки удастся не потерять достижений по-
следних лет. 

Горожане охотно 
пользуются такси — 
в месяц совершает-
ся около 23 мил-
лионов поездок 

На подачу такси в центре города сегодня требуется три 
минуты, за пределами Садового кольца — не больше пяти. 

ТРАНСПОРТ 

Электробусы 
прошли 
первые 500 
километров 

ЗАРЯДИЛСЯ 
И ПОЕХАЛ 

Светлана Батова 

ЭЛЕКТРОБУСЫ, запущенные в 
субботу мэром в Москве, уже 
проехали первые 500 киломе-
тров и перевезли первые 2000 
человек. Покатался на иннова-
ционной технике и корреспон-
дент «РГ». 

Пока, чтобы стать пассажи-
ром электробуса в Москве, нуж-
но много терпения и еще боль-
ше везения: ждать экотран-
спорт в Алтуфьево, где пролега-
ет 73-й троллейбусный мар-
шрут, на который выпустили 
электробусы, пришлось минут 
40. «Сломался», — думала я. В 
соцсетях все выходные мелька-
ли фотки и информация о стоя-
щем на аварийке то тут, то там 
электробусе.  Но мне повезло. 
После десяти или пятнадцати 
«рогатых» старых 73-х трол-
лейбусов наконец-то показался 
он, электробус от КАМАЗа.

Подъехал к остановке, от-
крыл двери, включил «кни-
линг» — весь новый транспорт в 
Москве наклоняется к тротуа-
ру, чтобы пассажирам было 
удобнее заходить. Точно «при-
сел» на необходимые сантиме-
тры не с первого раза, видно, 
что водитель еще привыкает к 
управлению, приноравливает-
ся. Салон выдержан в голубых и 
серых тонах, комфортные сиде-
нья. Больше площадь ровного 
пола, чем в дизельном автобусе. 
Едет плавно, бесшумно, но бы-
стро — легко разгоняется до 55 
км в час. Запросто обошел сло-
мавшийся троллейбус на выде-
ленной полосе. И голова от дол-
гой дороги не болит, как в ди-
зельном автобусе от постоян-
ной вибрации. Хорош электро-

бус и снаружи: дизайнеры тща-
тельно поработали, изящно и 
просто спрятав все аккумулято-
ры на крыше за высокими бор-
тами, удачно вписали их в об-
щий вид.

На конечной станции в Биби-
рево электробус встал на заряд-
ку. Пока этого не отнимешь, 
«заправляется» не быстро — 
пришлось ждать около получа-
са. Что-то еще поковыряли на 
станции электрики. Но вот он 
уже у остановки и резво мчится 
обратно к ВДНХ, нигде не за-
стряв. 

Впрочем, если бы и встал где-
то, было бы не так обидно. В 
конце концов, весь первый ме-
сяц электробусы работают бес-
платно, пусть и с некоторыми 
проблемами. «Электробусы — 
высокотехнологичный тран-
спорт, такого уровня подвижно-
го состава российского произ-
водителя в столице раньше не 
было. Да, в некоторых случаях 
требуется донастройка его про-
граммного обеспечения, — ска-
зали «РГ» в «Мосгортрансе» в 
ответ на вопрос о поломках. — 
Сегодня в парке восемь машин, 
их готовят к выходу на мар-
шрут. Две-три машины работа-
ют на маршруте постоянно. По 
мере поставок (100 электробу-
сов до конца года) выпуск будет 
увеличиваться. За функцио-
нальность самих электробусов 
и зарядных станций отвечают 
производители, они же несут 
финансовую ответственность в 
течение последующих 15 лет. 
Сейчас они круглосуточно ра-
ботают, устраняя «детские бо-
лезни», которые случаются с 
любой новой техникой».

Как отметили в «Мосгор-
трансе», все замечания пасса-
жиров о работе электробусов 
ждут по адресам: electrobus@
mosgortrans.ru или sergeevas@
kamaz.ru».

Напомню, до конца года 
электробусы планируют выпу-
стить еще на пять маршрутов. 
До марта 2019-го в город долж-
ны быть поставлены 200 ма-
шин, а в конце декабря будет 
объявлен конкурс на поставку 
еще 100 электробусов. С 2021 
года Москва планирует полно-
стью отказаться от закупок ди-
зельных автобусов. За оставши-
еся два года столичные власти 
собираются отработать все не-
обходимые технологические 
решения. 

С 2021 года 
Москва планирует 
полностью 
отказаться от заку-
пок дизельных 
автобусов в пользу 
электробусов 

РАКУРС На ВДНХ открылся «Техноград» 

Город профессий 
Сергей Жуков 

С
о стартом учебного года на 
главной выставке страны 
открылся новый досугово-

образовательный центр «Техног-
рад». Здесь москвичи любых воз-
растов могут освоить рабочие 
профессии. 

Разместился «Техноград» в 
нескольких шагах от павильона 
«Умный город» — на месте быв-
шей «деревенской» экспозиции. 
В советские годы тут выставля-
лись образцы жилых домов и 
«квартировали» хозяйственные 
постройки. И только сейчас эта 
территория «задышала» по-но-
вому. Концепцию разработал ан-
глийский архитектор Николас 

Чампкинс. За его плечами — гене-
ральный план Олимпийского 
парка в Лондоне и проекты для 
Кембриджского университета. И 
вот в «копилку» добавился досу-
гово-образовательный центр на 
ВДНХ, больше напоминающий 
мини-городок. Его площадь — 
свыше 35 тысяч квадратных ме-
тров. В составе комплекса десять 
зданий, шесть из них отдано под 
тематические павильоны. В них 
можно выучиться на кондитера, 
сварщика, промышленного ди-
зайнера. Всего в арсенале — более 
40 востребованных профессий. 
Чтобы получить новую специ-
альность, потребуется несколько 
месяцев, а на повышение квали-
фикации уйдет две-три недели. 

Планируют здесь проводить и 
разовые мастер-классы с лекция-
ми. Например, научат делать 
пиццу и пирожные, монтировать 
видеоролики или укладывать 
тротуарную плитку. Преподают в 
«Технограде» профессиональ-

ные педагоги из вузов и коллед-
жей, эксперты с международным 
опытом и сотрудники столичных 
компаний, а потому успешные 
выпускники могут рассчитывать 
на зачисление в штат.

Мэр Москвы Сергей Собянин, 

открывая новый образователь-
ный комплекс, назвал проект 
уникальным в своем роде. По его 
словам, такой площадки больше 
нет ни в столице, ни в стране.

— Чем этот центр отличается 
от обычного профессионального 
учреждения? Во-первых, он 
предназначен для всех возра-
стов: от семи лет и старше. Вы мо-
жете прийти и ознакомиться с 
разными профессиями, просто 
посмотреть, как это работает, — 
пояснил Собянин. — А можете на 
краткосрочных курсах получить 
полноценную профессию — от по-
вара до программиста. По боль-
шому счету это презентация всех 
рабочих специальностей, востре-
бованных в городе.

Первые мастер-классы и кур-
сы уже стартовали. Вот школьни-
ки режут салаты, другие в это 
время готовят начинку для слад-
ких пирожных, а пенсионеры по-
стигают азы ландшафтного ди-
зайна. Из соседнего павильона 
доносятся громкие «Камера! Мо-
тор!». Оказывается, идут съемки 
кинофильма. Не настоящие, ко-
нечно, а учебные. В студии все 
как на настоящей съемочной 
площадке — видеокамеры, хро-
макей, «хлопушки», режиссер, 
костюмеры… «Мы увидели, как 
устроены киносъемки, чем зани-
маются звукорежиссеры, опера-
торы и монтажеры. И как нелег-
ко бывает актерам», — подели-
лась с «РГ» ученица шестого 
класса школы № 2033 Маша Сви-
рина. Сама она сложностей не 
боится, мечтает о карьере актри-
сы. Говорит, занималась в теа-
тральных кружках, а теперь пла-
нирует посещать «Техноград».

Павильоны «Технограда», как убедился Сергей Собянин, оснащены всем необходимым для получения новых и нужных городу профессий. 

Акцент

 В «Технограде» можно освоить 
более 40 востребованных 
профессий — от повара 
до программиста
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КСТАТИ
Вчера за парты сели более 105 
тысяч московских первоклашек. 
Всего же в школы, детсады и кол-
леджи столицы пошли около по-
лутора миллионов учащихся.

Вчера во многих городах России вспоминали жертв теракта в Беслане. Именно 3 сентября 2004 года в школе небольшого осетинского городка, захваченной боевиками, прогремели 
взрывы. Всего тогда погибли 334 человека, большинство из них — дети. В Москве памятные мероприятия прошли у памятника «Детям Беслана» на Солянке, рядом с храмом 
Рождества Пресвятой Богородицы. Состоялся траурный митинг «Без слов», была прочитана поминальная молитва, в небо выпустили 334 белых воздушных шара.

Сергей Бабкин 

З
агородные избиратель-
ные участки полностью 
подготовлены к выборам 
мэра Москвы 9 сентября. 
Об этом заявил замруко-

водителя Общественного штаба 
по наблюдению за голосованием 
Александр Шарлай во время по-
ездки в Чеховский район Подмо-
сковья. «Вся атрибутика и нужная 
техника — на месте, — подчеркнул 
он. — Члены избиркома могут при-
ступать к работе». 

По последним данным, жела-
ние проголосовать на дачах офи-

циально выразили более 52 тысяч 
москвичей. Подать заявление еще 
можно до 7 сентября через МФЦ 
или gosuslugi.ru. Пока чемпион по 
количеству голосующих москви-
чей-дачников — Чеховский район. 
В понедельник члены рабочей 
группы по организации дачного 
голосования осмотрели два участ-
ка в пригородных садовых коопе-
ративах и еще один — прямо на-
против автовокзала в райцентре.

«Бытовые условия на дол-
жном уровне, — сказал Александр 
Шарлай, осмотрев помещение. — 
Есть и чайник, и микроволновка. 
Достаточно стульев и для членов 

УИК, и для наблюдателей». Хва-
тит их, если что, и журналистам, 
их тоже рады видеть на участках. 
Все участники процесса могут 
воспользоваться также уборной 
на улице».

Но общественников гораздо 
больше интересовало оборудо-
вание участка. Все замечания к 
нему после предыдущих визитов 
наблюдателей были устранены. 
Везде хорошо ловит интернет, 
удачно расположены видеокаме-
ры, а в кабинках для заполнения 
бюллетеней поставили настоль-
ные лампы. На всех участках 
есть увеличенная копия итого-

вого протокола, она вывешена 
на стене. Всю технику еще раз 
протестировали. И только на од-
ном участке неожиданно «зави-
сла» картинка с камеры. На ме-
сто быстро прибыл мастер и все 
исправил.

Рано утром 9 сентября на все 
участки прибудут наблюдатели 
от Общественной палаты Мо-
сквы. Все волонтеры прошли 
тренинги, где подробно расска-
зывалось об особенностях рабо-
ты в дачных кооперативах. 

МЕЖДУ ТЕМ
Дачников волнует, что будет с модулями для голосования после 9 сентя-
бря. По предварительным данным, они останутся в оперативном управ-
лении у СНТ. А далее в них могут организовывать выездное обслуживание 
сотрудники МФЦ. «Домики» также предлагают использовать для 
встреч избирателей с депутатами различных уровней и сенаторами.

Актуально Все «дачные» участки готовы к выборам мэра Москвы 

Доживем до воскресенья
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ПОМНИ О РЕАЛЬНОСТИ
Пользователи Android-смартфонов, 

которые смотрят ролики на YouTube 

через фирменное приложение, смо-

гут узнавать, сколько часов, минут и 

секунд они потратили на просмотр ви-

део. Новая функция появится в прило-

жении после обновления. 

Получить информацию о потрачен-

ном времени реально за текущий или 

вчерашний день, а также за неделю. 

При желании пользователь может 

установить таймер, который предло-

жит сделать перерыв.

Это уже не первое приложение, кото-

рое умеет ненавязчиво регулировать 

время, которое пользователь прово-

дит, глядя в экран смартфона или план-

шета. Еще в начале августа подобные 

нововведения появились в официаль-

ных клиентах Instagram и Facebook, 

которые принадлежат одной и той же 

компании — Facebook Inc.

В новых разделах, посвященных поль-

зовательской активности, были реали-

зованы новые инструменты для контр-

оля. По всей видимости, разработчики 

спохватились и решили позаботиться 

о «цифровом здоровье» владельцев 

гаджетов. Теперь пользователям дают 

знать, сколько времени они провели в 

приложении. Кроме того, есть воз-

можность отключения всплывающих 

уведомлений на определенный срок — 

от 15 минут до 8 часов. Для тех, кто пос-

тоянно отвлекается на сообщения и 

новые события, — незаменимая вещь.

Еще одно нововведение — установка 

лимита времени, по истечении кото-

рого запустить приложение в течение 

оставшегося дня будет невозможно. 

Однако самые грандиозные измене-

ния, касающиеся «мобильного здоро-

вья», кроются в операционных систе-

мах. Так, компания Google в своей све-

жей версии Android приступила к реа-

лизации программы Digital Wellbeing — 

это название условно переводится 

как «цифровое благополучие». На спе-

циальной панели в настройках поль-

зователь сможет увидеть, насколько 

часто он открывает те или иные при-

ложения, насколько активно их ис-

пользует, сколько времени в них про-

водит. В тех же настройках появится 

функция по установке всплывающих 

напоминаний о необходимости отло-

жить смартфон в сторону и немного 

отдохнуть.

По данным статистики, в США пользо-

ватели Facebook в возрасте до 25 лет 

проводят в приложении более получа-

са в день, а люди старше — около 25 ми-

нут. Опросы в российский соцсети 

«ВКонтакте» позволяют предполо-

жить, что среди отечественных поль-

зователей этот показатель может 

быть еще выше. Теперь же у людей, ко-

торые не могут контролировать свое 

экранное время, появится помощник 

— сам смартфон.

Аналогичные нововведения появятся 

и в конкурирующей с Android опера-

ционной системе — iOS, которая рабо-

тает на гаджетах от Apple. В двенадца-

той версии iOS будет доступна обшир-

ная статистика относительно исполь-

зования всех приложений, а также чи-

сла активаций экрана и просто подня-

тий смартфона. Она будет отражать, 

насколько смартфонная активность 

человека соответствует норме.

Там же можно будет настроить огра-

ничения на запуск тех или иных прило-

жений или категорий — например, за-

претить открывать любые игры в тече-

ние дня. Отменить лимит пользова-

тель будет вправе в любой момент. По-

лучится что-то вроде родительского 

контроля, который раньше приходи-

лось включать при помощи сторон-

них программ.

Один из энтузиастов, который устано-

вил тестовую версию iOS 12 на смар-

тфон дочери-подростка, решил про-

вести эксперимент и установил лимит 

на использование популярного мес-

сенджера Snapchat. 

По истечении трех недель девушка 

призналась, что стала проводить со 

своим iPhone почти в два раза меньше 

времени, чем раньше. По ее словам, 

поначалу ее очень раздражало, что у 

нее есть устройство, которое частич-

но бесполезно, но затем она стала 

воспринимать новшество как повод 

сформировать полезную привычку.

РУНЕТ НЕ ОТКАЖЕТ
Россия вошла в топ-15 стран с наибо-

лее стабильным интернет-соединени-

ем. Такие данные приводит компания 

Qrator Labs, специализирующаяся на 

противодействии DDoS-атакам (ха-

керские атаки на систему с целью до-

вести ее до отказа).

Рейтинг, который ежегодно составля-

ют специалисты, отражает зависи-

мость доступности национальных сег-

ментов интернета от отказов в работе 

наиболее значимых операторов свя-

зи. Исследуются 244 страны.

Связность интернета на сетевом уров-

не является результатом взаимодейст-

вия автономных систем (АС) операто-

ров связи. Чем больше число альтер-

нативных маршрутов трафика между 

автономными системами, тем более 

отказоустойчивым и стабильным яв-

ляется интернет-сегмент, поясняют ав-

торы исследования.

По каждой из исследуемых стран они 

определили процент национального 

сегмента всемирной сети, который по-

теряет связь с остальным миром в слу-

чае сбоев или отключения крупнейше-

го национального провайдера. На ос-

нове этого показателя присваивались 

позиции в рейтинге.

Россия в нем, как и в прошлом году, за-

няла 13-ю строчку. По оценкам авто-

ров исследования, потери Рунета в си-

туации возникновения проблем у 

крупнейшего национального операто-

ра составят чуть более пяти процентов 

пула используемых IP-адресов. 

Лидирует в рейтинге стран с самым 

устойчивым интернетом Германия. По 

сравнению с прошлым годом позиция 

этой страны не поменялась. Второе 

место занимает Великобритания, тре-

тье — Бразилия. В 2017 году на этих 

строчках были Гонконг и Швейцария. 

Сейчас они занимают 15-е и 4-е места 

соответственно. 

Впервые в топ-15 рейтинга попал Син-

гапур — он на пятой позиции. При этом 

его покинули Люксембург и Румыния. 

«Мы можем сказать, что по сравнению 

с прошлым годом его топ-20 изменил-

ся незначительно, — отмечает Алек-

сандр Лямин, основатель и генераль-

ный директор Qrator Labs. — Если в 

2017 году средняя доля сетей, теряю-

щих глобальную доступность при от-

казе одного оператора связи, состав-

ляла 41 процент, то в 2018 году этот по-

казатель снизился на 3 процента и со-

ставил примерно 38 процентов». 

Страны с высокой степенью отказоу-

стойчивости, где сбой сетей системо-

образующих операторов связи затра-

гивает менее 10 процентов автоном-

ных систем региона (в рейтинге этого 

года насчитывается 30 таких стран), в 

целом сохранили свои позиции. Теле-

коммуникационный рынок этих стран 

обладает высокой степенью диверси-

фикации, а значит, работа всего нацио-

нального сегмента является более ста-

бильной, поясняет Лямин.

«Киберугрозы вполне реальны. Запу-

стив DDoS-атаку с большой мощно-

стью, в десятки и сотни гигабит\сек., 

злоумышленники могут вызвать недо-

ступность операторского оборудова-

ния или даже операторских каналов. 

Раньше такие атаки были невозмож-

ны, но в с появлением IoT-ботнетов, в 

руках атакующих оказалось очень се-

рьезная и мощная инфраструктура, — 

это было видно на примере печально 

известного IoT-ботнета Mirai и многих 

его последователей», — отмечает Ан-

тон Фишман, руководитель департа-

мента системных решений Group-IB, 

специалист по информационной без-

опасности, эксперт Института разви-

тия интернета.

При этом крупные операторы, типа 

«Ростелекома», защищены от подоб-

ных атак любой силы, уточняет Фиш-

ман. Для самих злоумышленников ата-

ки на операторов с технической точки 

зрения и инвестиций гораздо сложнее 

и дороже, чем на любую, даже очень 

крупную компанию, поскольку опера-

торы предоставляют услуги доступа в 

интернет для граждан и компаний и 

владеют большими каналами переда-

чи данных.

«У злоумышленников должны быть 

очень серьезные поводы для подоб-

ных атак», — подчеркивает эксперт.

В перспективе Россия может под-

няться в рейтинге устойчивости на-

циональных сегментов интернета, 

полагают авторы исследования. Но 

для этого должны быть соблюдены 

некоторые условия. В их числе — 

снижение административной на-

грузки на интернет-компании, упро-

щение регулирования и правил ли-

цензирования. «Впрочем, пока Рос-

сия, к сожалению, движется в обрат-

ном направлении: нагрузки сущест-

венно увеличиваются, и негативные 

тренды на отечественном рынке мо-

гут усилиться», — предупреждает 

Александр Лямин.

По его словам, «недавно вступившие в 

силу законы, касающиеся регулирова-

ния интернета, могут привести к кон-

солидации рынка и ухудшению устой-

чивости сети. Из индустрии уходят 

многочисленные мелкие провайдеры, 

и дальнейшая монополизация рынка 

может негативно сказаться на связно-

сти сети российского сегмента интер-

нет и, как следствие, положении стра-

ны в рейтинге».

ПЯТЬ СМАРТФОНОВ ЭТОЙ ОСЕНИ
Когда рынок смартфонов откровенно 

перенасыщен, выбрать подходящую 

модель из нескольких тысяч довольно 

сложно. У какого смартфона хорошая 

камера? Какой поддерживает бескон-

тактные платежи?

Эксперты рынка мобильных гаджетов 

Business Insider подготовили список 

из пяти смартфонов, которые практи-

чески оправдывают свою цену, но при 

этом относятся к самым современ-

ным линейкам. Эти гаджеты можно бу-

дет спокойно использовать еще не-

сколько лет, не боясь, что они начнут 

работать медленно или нестабильно.

Первое место в рейтинге занял 

OnePlus 6. Его создатели сделали 

ставку как на дешевизну, так и на про-

двинутость. Аппарат базируется на са-

мом мощном на сегодня центральном 

процессоре Snapdragon 845, облада-

ет двойной основной камерой с раз-

решением 20 мегапикселей с оптиче-

ской стабилизацией (фотографии в 

темноте выйдут четкими), модулем 

NFC (можно «скормить» телефону 

свою банковскую карту и платить бес-

контактно, оставив ее дома) и даже 

разъемом для наушников. Емкость ак-

кумулятора составляет 3300 мАч — на 

день активного использования хватит 

с запасом. Сам экран безрамочный, 

имеет диагональ 6,28 дюйма. В России 

OnePlus продается по цене от 33 ты-

сяч рублей — за версию с 64 гигабайта-

ми памяти. Поддержка двух SIM-карт 

имеется, что для отечественных поку-

пателей большой плюс, а вот расши-

рить память при помощи карт microSD 

не получится — слота для них нет.

На второй позиции в рейтинге оказал-

ся флагманский Samsung Galaxy 

Note9. Он нацелен на бизнесменов, 

которые много ездят, проводят пре-

зентации, делают заметки, смотрят ви-

део в дороге. Чтобы много путешест-

вовать, не подзаряжая телефон, ну-

жен могучий аккумулятор — в новом 

Samsung его емкость равна 4000 мАч. 

Экран устройства также безрамоч-

ный и имеет диагональ 6,4 дюйма. 

Двойная камера имеет разрешение 12 

мегапикселей (имеется оптическая 

стабилизация), а объем памяти в базо-

вой комплектации не 64, а 128 гига-

байт, которые можно расширить. 

Смартфон способен узнавать вла-

дельца по лицу, есть привычный ска-

нер отпечатка пальца. Имеется и разъ-

ем для наушников. 

Интересное решение появилось в 

стилусе S Pen. Если раньше с его по-

мощью можно было только писать 

или рисовать на экране, то теперь это 

пульт управления. Он позволяет пере-

листывать фотографии, не касаясь са-

мого смартфона, а нажимая на кнопку.

Samsung Galaxy Note9 поддерживает 

быструю зарядку, которая позволяет 

оперативно «покормить» аккумуля-

тор. За инновации и премиальность 

приходится платить — купить аппарат 

у неофициальных продавцов можно 

за 66 тысяч рублей, а в фирменном ма-

газине Samsung он стоит 70 тысяч. 

«Бронза» в рейтинге достается друго-

му смартфону Samsung - Galaxy S9, ко-

торый относится к предыдущему по-

колению флагманов. В нем есть все, 

что требуется от смартфона. Большой 

и яркий 5,8-дюймовый дисплей с тон-

кими рамками и вследствие этого 

сравнительно небольшим корпусом, 

отличная 12-мегапиксельная камера с 

оптической стабилизацией, 64 гига-

байта памяти в базовой комплектации 

с возможностью расширения, слот 

для карт microSD, достаточно емкий 

аккумулятор на 3000 мАч, сканер от-

печатка пальца, быстрая зарядка, бес-

проводная зарядка. Цены на Galaxy S9 

начинаются от 40 тысяч рублей. 

Четвертое место в экспертном рей-

тинге досталось LG G7 ThinQ. Этот юж-

нокорейский флагман похож на 

iPhone X — из-за выреза в верхней ча-

сти экрана, но стоит значительно 

меньше. Его особенность — камера с 

искусственным интеллектом, кото-

рый определяет, что именно изобра-

жено в кадре, и выставляет параме-

тры съемки в зависимости от этого. 

Так, для пейзажей он включит режим 

HDR, а спортсмена снимет с макси-

мально короткой выдержкой. Стои-

мость в России — от 41 тысячи рублей.

Замыкает топ-5 смартфонов аппарат 

от Motorola под названием G6. Его 

главная особенность — цена, которая 

составляет всего 15 тысяч рублей. За 

эти деньги владелец получит 5,7-дюй-

мовый экран, двойную 12-мегапик-

сельную камеру, аккумулятор на 3000 

мАч, сканер отпечатка пальца, под-

держку двух SIM-карт, то есть качест-

венный «стартовый набор» от имени-

того производителя. Все это будет ра-

ботать под управлением чистой вер-

сии Android — для многих это решаю-

щий фактор.

ВЫБРАТЬ ОБОИ ПОМОГУТ ОЧКИ
Почти половина покупателей квартир 

(45,2 процента) подтверждают, что 

3D- и VR-контент помогают им при-

нять решение о покупке быстрее, чем 

только красочный буклет (2D-плани-

ровки), показало исследование 

VRARA, проведенное в России, Украи-

не и Белоруссии.

Использование технологии VR (вирту-

альной реальности) напрямую на объ-

ем продаж не влияет, но то, что потен-

циального покупателя волнует, как бу-

дет выглядеть его будущее жилье, не-

возможно оспорить. Так, по исследо-

ванию американской Coldwell Banker 

Real Estate, 62 процента покупателей 

предпочтут продавца недвижимости, 

предлагающего VR-туры, а 77 процен-

тов покупателей хотели бы иметь воз-

можность просмотреть VR-туры до 

посещения объекта недвижимости.

«VR можно отнести к эмоциональной 

истории, которая, скорее, увеличива-

ет вероятность совершения сделки с 

конкретным застройщиком при отно-

сительно равных предложениях по 

цене от конкурентов, — говорит Олег 

Кельник, генеральный директор 

Planoplan (компания разрабатывает 

VR-решения для застройщиков). — На-

пример, mobile-VR дает возможность 

«поиграть» с квартирой в кругу близ-

ких, что снова является эмоциональ-

ным поводом, и возможность вирту-

ально «пожить» в квартире, которую 

еще не купил. Грамотная презентация 

квартиры в VR позволяет указать на 

плюсы и нивелировать минусы плани-

ровки, поскольку в слова легче пове-

рить, видя предмет разговора».

Квартира в нашей стране является 

мечтой для подавляющей части насе-

ления, по усредненной статистике, ее 

покупают 1,2 раза в жизни, поэтому 

эмоциональная составляющая, кото-

рую дарит VR, крайне важна на этапе 

выбора. Семь из десяти покупателей 

квартир подтверждают, что 3D- и VR-

контент помогают им обсуждать 

предложения с семьей и друзьями. 

Среди тех, кто видел панорамные 

туры при поиске жилья, доля достигла 

уже 79,3 процента.

Хороший пример того, как VR влияет 

на продажи — реализация квартир-

студий. «Мы понимаем, что это мини-

мальный метраж, понимаем все по-

тенциальные возражения покупателя, 

и единственное, что нам нужно, — по-

казать, что тут можно жить. И здесь VR 

помогает снять многие опасения с по-

мощью демонстрации, — отмечает 

Кельник. — Например, показать квар-

тиру с мебелью и экономичным дизай-

ном, трансформацию дивана в кро-

вать или иную расстановку мебели».

В России опыт работы строительных 

компаний с мобильным и полномас-

штабным VR насчитывает почти пять 

лет. «Как правило, очки виртуальной 

реальности используют для модели-

рования внутренних помещений жи-

лого комплекса, — рассказывает Ма-

рия Литинецкая, управляющий пар-

тнер компании «Метриум». — Пока 

здание представляет собой бетонную 

коробку, в VR-очках можно во всех де-

талях и реальных масштабах воссо-

здать дизайн входных групп, межквар-

тирных холлов, продемонстрировать 

реальные габариты квартир». Можно 

представить квартиру в разном цвете 

стен или текстиля, показать, как будет 

выглядеть жилье ночью или днем, 

спроецировать благоустройство при-

легающих территорий, которые пред-

усмотрены проектом. VR успешно за-

меняет шоу-румы (демонстрацион-

ные квартиры), строительство кото-

рых обходится дороже, а их эффектив-

ность — ниже.

Особенно часто VR используется для 

демонстрации различных вариантов 

отделки квартир. «Пока дом строит-

ся, покупатель может не просто вы-

бирать квартиру, а еще и отделку к бу-

дущему жилью. У нас есть несколько 

заготовленных дизайн-проектов, ко-

торые клиент оценивает в формате 

виртуальной прогулки. Если ни один 

из них не подходит, клиент сам может 

выступить дизайнером и сделать 

проект своей квартиры», — поясняет 

Денис Заседателев, генеральный ди-

ректор «Ленстройтреста». По его 

оценке, опция однозначно повышает 

уровень продукта для покупателей и 

добавляет 2—3 процента к статистике 

сделок.

VR-технологии в недвижимости дав-

но и активно используют за рубежом, 

и тому есть несколько причин. Во-

первых, это экономия времени поку-

пателя. Ему достаточно надеть VR-

шлем или очки дома, чтобы предста-

вить себя в новой квартире. Как рас-

сказал Данило Лацманович, партнер 

Regency Project Management (Вели-

кобритания), на рынке недвижимо-

сти Лондона популярность VR как ин-

струмента маркетинга недвижимо-

сти растет. «Инвесторы часто живут 

за тысячи миль от потенциально ин-

тересного объекта, и VR является 

чрезвычайно удобным инструмен-

том для его просмотра. Использова-

ние VR в недвижимости уже оценива-

ется в миллиард долларов, и, по про-

гнозу Goldman Sachs, VR-рынок утро-

ится к 2020 году, — отмечает он. — По-

купателям и арендаторам в Лондоне 

иногда трудно запланировать время 

на просмотр квартир, но, используя 

VR-технологию, клиенты могут не 

только просмотреть больше чем в 

среднем 5,8 объекта недвижимости, 

перед тем как найти объект для по-

купки, но и продавцы получают преи-

мущество в увеличении количества 

просмотров своих квартир — без не-

обходимости даже открытия две-

рей».

ЦИФРОВАЯ ГИГИЕНА СЕТЬ ГАДЖЕТЫ НЕДВИЖИМОСТЬ

У людей, которые не контролируют экранное время, появится помощник.

Россия в рейтинге стран с устойчивым интернетом занимает 13-ю строчку.

Особенно часто VR используется для демонстрации отделки квартиры.

Камера, дисплей и аккумулятор — основные критерии выбора аппаратов.

ВЫБОРЫ Онлайн-сервис поможет найти удобный 
участок для голосования

Кликнуть урну

Ф
ункция выбора удобного 
участка для голосования 
появилась в сервисе «Ян-

декс.Карты». В тестовом режиме 
ее запустили для жителей Мо-
сквы. Сервис заработает и в реги-
онах, где 9 сентября состоятся 
региональные и федеральные вы-
боры.

После определения удобного 
избирательного участка пользо-
ватель может перейти на Единый 
портал госуслуг, чтобы в удален-
ном формате подать заявление о 
включении в список избирателей 
по месту нахождения и проголо-
совать там, где ему удобно.

Такая возможность у жителей 
страны появилась благодаря про-
екту «Мобильный избиратель», 
который по заказу минкомсвязи 
и Центризбиркома России реали-
зует «Ростелеком». 

Электронное заявление о 
включении в список избирателей 
по месту нахождения граждане 
России могут подавать на Едином 
портале госуслуг и в мобильном 
приложении «Госуслуги» с 25 
июля по 5 сентября 2018 года, на-
поминают в минкомсвязи. Услуга 
доступна пользователям Единого 
портала с подтвержденной учет-
ной записью, достигшим на день 
голосования 18 лет, а также тем, 
кто не подавал заявление ранее. 
Выбрать участок можно один раз 
за период проведения избира-

тельной кампании. Заявление по 
выбору участка для голосования 
поступит в Центральную избира-
тельную комиссию России. 

После обработки в личном ка-
бинете на портале госуслуг поя-
вится форма-подтверждение с 
информацией о выбранном изби-
рательном участке. 

В единый день голосования 9 
сентября нужно взять с собой 
российский паспорт и распеча-
тываемую часть заявления в бу-
мажном формате или в электрон-
ном виде на мобильном устрой-
стве.

По данным «Ростелекома», с 
момента начала работы сервиса 
«мобильными избирателями» 
стали более 100 тысяч граждан. 
Около 60 процентов заявлений 
поданы онлайн — через Единый 
портал госуслуг и мобильное 
приложение. При этом значи-
тельно выросла статистика ис-
пользования сервиса с помощью 
мобильных устройств — свыше 

трети от общего числа обраще-
ний.

Между тем Роскомнадзор в 
преддверии единого дня голосо-
вания усилил контроль за испол-
нением требований законода-
тельства о персональных данных. 
Руководителям территориальных 
органов поручено мониторить ра-
боту администраторов сайтов, где 
осуществляется сбор и использо-
вание персональных данных во-
лонтеров кандидатов на выбор-
ные должности. Особое внимание 
будет уделено выявлению и пре-
сечению деятельности якобы со-
зданных от имени кандидатов 
фальшивых сайтов, на которых 
может осуществляться массовый 
сбор персональных данных. По-
мимо этого поставлена задача 
оперативно реагировать на жало-
бы граждан о возможно незакон-
ном использовании их персональ-
ных данных в ходе предвыборных 
кампаний, уточняется в сообще-
нии Роскомнадзора.

Н
едоверие компаний к искус-
ственному интеллекту (ИИ) 
уходит в прошлое. В его 

пользе для бизнеса уже уверены 94 
процента руководителей, показало 
глобальное исследование Microsoft 
«Интеллектуальная экономика: 
трансформация индустрий и об-
щества под влиянием искусствен-
ного интеллекта» (Intelligent 
Economies: AI’s Transformation of 
Industries and Society).

Практически все опрошенные 
руководители уже сегодня счита-
ют его важным для решения стра-
тегических задач их организаций. 
В подтверждение этому 27 про-
центов уже внедрили ИИ в ключе-
вые бизнес-процессы и сервисы, а 
еще 46 процентов готовят пилот-
ные проекты на его основе.

Топ-менеджеры уверены, что 
ИИ в ближайшие годы улучшит 
многие сферы их бизнеса. В част-
ности, он поможет при внедрении 
инноваций, привлечении и удер-
жании талантливых сотрудников, 
а также в развитии продуктов. 
Причем более половины (59 про-
центов) руководителей уверены, 
что благодаря ИИ вырастет зар-
плата сотрудников, а 56 процен-
тов связывают с ним повышение 
уровня занятости в своей стране 
или отрасли.

Сейчас компании наиболее ча-
сто используют ИИ для предик-
тивной аналитики, управления 
операциями в режиме реального 
времени, обслуживания клиентов 

и риск-менеджмента. Наиболее 
популярная сфера применения 
при этом различается в зависимо-
сти от индустрии: респонденты из 
розничной торговли чаще указы-
вают обслуживание клиентов, а 
финансовый сектор — выявление 
мошеннических действий.

«Уровень доверия к системам 
ИИ как во всем мире, так и в Рос-
сии существенно повышается. 
Рост использования ИИ является 
очевидным трендом. Решения, 
включающие ИИ, будут в ближай-
шее время применяться практи-
чески во всех отраслях человече-
ской деятельности, — заявил «РГ» 
вице-президент Национальной 
ассоциации инноваций и разви-
тия информационных технологий 
(НАИРИТ) Юрий Минкин. — В пер-
вую очередь это коснется направ-
лений бизнеса и производства, 

связанных с большими данными и 
наличием рутинных операций. 
Поэтому, помимо традиционных 
сфер применения ИИ в интернет-
компаниях, ИТ-сервисах и т.п., в 
первую очередь следует ожидать 
дальнейшего роста использова-
ния ИИ в банковской, финансо-
вой, страховой и иных сферах».

Кроме того, не за горами при-
ход технологий ИИ и в другие от-
расли. Это и беспилотные автомо-
били и сельхозтехника, магазины, 
кафе, рестораны и заправочные 
станции без торгового персонала. 
Не затронет развитие ИИ только 
профессии, связанные с творчест-
вом, считают в НАИРИТ.

Основными сдерживающими 
факторами при внедрении подоб-
ных технологий являются, по 
мнению руководителей, финан-
совые риски, сложности в развер-

тывании, если организация не 
имеет необходимых ресурсов, а 
также трудности, связанные с об-
учением сотрудников. Тем не ме-
нее компании предпринимают 
конкретные шаги для разреше-
ния данных проблем. 76 процен-
тов опрошенных директоров зая-
вили, что подготовлены к рискам, 
связанным с ИИ, а 71 процент — 
что уже разработали правила по 
его внедрению и контролю.

Управленцы уверены в пози-
тивном влиянии ИИ не только на 
развитие их бизнеса, но и на эконо-
мику в целом в течение ближайших 
пяти лет. Так, по их мнению, он бу-
дет способствовать экономическо-
му развитию, повышению продук-
тивности и инновационности, а 
также созданию рабочих мест в их 
стране и индустрии. «Наша страна 
имеет одну из лучших в мире школ 

ИИ. Поэтому в отдельных направ-
лениях его развития, например, со-
здании беспилотных транспор-
тных средств, отечественные ре-
шения имеют все шансы занять ве-
дущие позиции в мире», — подыто-
живает Юрий Минкин.

ЦИФРА

76
ПРОЦЕНТОВ
руководителей уверены, что гото-
вы к рискам, связанным с искусст-
венным интеллектом.

Акцент

 «Мобильными» избирателями 
стали уже больше 100 тысяч 
граждан

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО

ТЕНДЕНЦИЯ Каждая четвертая компания внедряет искусственный интеллект
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Эдо нельзя не увидеть
МАРИНА ЛОШАК: Среди ра-
ритетов — свиток с изо-
бражением поэта Ли 

Бо кисти Икэно Тайга, свитки на 
сюжеты повести «Исэ-монога-
тари» (Х век), повести «Гэндзи-
моногатари» (X—ХI века), авто-
ром которого считают придвор-
ную фрейлину Мурасаки Сики-
бу, и эссе монаха Ёсида Кэнко 
«Записки от скуки» (XIV век). 
Кроме расписных ширм будут 
показаны вертикальные свитки 
(их называют какэмоно, или ка-
кэдзику). Для них в японском 
доме отводилась специальная 
ниша токонома в стене, стано-
вившаяся центром помещения. 
Горизонтальные свитки эмаки-
моно читали, разворачивая пе-
ред собой. Эта выставка — своего 
рода энциклопедия искусства и 
жизни Японии эпохи Эдо. А это 
два с половиной века, важней-
ших для истории страны, — с 
1603 по 1868 годы. Чтобы оце-
нить масштаб, представьте вы-
ставку русского искусства, ох-
ватывающую период от Петра I 
до послереформенной России 
Александра III. 

А почему запланирована смена 
экспозиции? Это связано с объе-
мом материала или желанием 
более подробно представить раз-
ные этапы истории? 
МАРИНА ЛОШАК: Нет, прежде всего 
причина в хрупкости этих рари-
тетов. Мы показываем не скуль-
птуру, не прикладное искусство, 
а живопись и графику. Живопись 
на бумаге и шелке требует дели-
катного обращения. По правилам 
Японии такие произведения не 
могут быть представлены в вы-
ставочных залах более четырех 
недель. Именно поэтому в Токий-
ском национальном музее нет 
постоянной экспозиции. Вторую 
«серию» мы покажем с 3 по 28 
октября, а до этого — первые сто 
работ. 

Зрители в результате получают 
две выставки вместо одной. 
МАРИНА ЛОШАК: Разумеется. Но и 
мы, фактически, делаем две вы-
ставки: хранители, реставрато-
ры должны сдавать и принимать 
вещи, перемонтировать экспози-
цию... Это очень большая работа. 

Выставки такого уровня зависят 
от репутации музея или репута-
ции страны? 
МАРИНА ЛОШАК: От всего в совокуп-
ности. Сейчас отношения между 
Россией и Японией складываются 
благоприятно для музейного об-
мена. Посол Японии в России г-н 
Тоёхиса Кодзуки потрясающе го-
ворит по-русски, его жена пишет 
иконы в византийском стиле. Это 
уникальная посольская семья. У 
нас очень давняя дружба с япон-
скими музеями. Сейчас в Токий-
ском Метрополитен музее идет 
выставка французского искусст-
ва XIX века, где импрессионисты 
и постимпрессионисты представ-
лены работами из ГМИИ им. А.С. 
Пушкина. Кроме того, наши зри-
тели высоко ценят японское 
искусство и вообще искусство 
Азии. К нему есть интерес, что, 
кстати, подтвердила и выставка, 
посвященная чашам Раку. 

Перпетуум-мобиле 
прогресса 
 Перед вами стоит задача строи-
тельства даже не музейного го-
родка — музейной империи… 
МАРИНА ЛОШАК: Строительство му-
зей ведет, но строим мы не импе-
рию. Империю может строить 
Эрмитаж. Смешно конкуриро-
вать с Эрмитажем. Не может му-
зей, созданный и построенный 
профессором университета, 
конкурировать с император-
ским собранием. Музей изящ-
ных искусств, созданный Ива-
ном Владимировичем Цветае-
вым, никогда и не был по духу 
имперским музеем. Его музей, 
выросший из учебного, универ-
ситетского, нес интеллектуаль-
ный, разночинный дух. Это аб-

солютно другое сознание. Мы 
берем только головой. У нас нет 
других инструментов. Не день-
гами, не роскошным интерье-
ром — мы берем интеллектом. И 
чувством юмора, конечно. Мы 
строим Дом. Точнее, музейный 
«остров», где будут не крепости 
и дворцы, а много разных домов. 
Наша аудитория, безусловно, 
семья. У каждого члена семьи, и 
самого старшего, и самого ма-
ленького, должно быть свое про-
странство и должно быть место, 
а лучше — места, где они собира-
ются вместе. Это очень важно. 
Мы думаем о том, как сделать, 
чтобы музей стал любимым ме-
стом, куда можно прийти и «хо-
ром»,  и  поодиночке,  когда 
грустно и, наоборот, когда хо-
чется разделить радость встре-
чи с искусством с самыми доро-
гими людьми, когда хочется по-
молчать и когда хочется общать-
ся… 

Задача любого места, подоб-
ного нашему, не наставлять, а 
дать возможность человеку под-
умать самому. Это самое важное 
— пространство внутренней сво-
боды. Метафорически выража-
ясь, мы должны подносить то-
пливо, а все остальное человек 
должен делать сам. Ехать он дол-
жен сам и цель выбирать, мар-
шрут выстраивать… Но, чтобы 
мотор заработал, необходимо 
топливо, в нашем случае — это 
впечатления, эмоции. Именно 
эмоции запускают наш перпету-
ум-мобиле, дающий энергию. 
Поэтому у нас будет много раз-
ных зданий, каждое из них — осо-
бенное, где мы будем показы-
вать коллекции нашего музея. У 
нас прекрасные архитекторы. 
Нам только с деньгами сложно. 
К счастью, государство нам дает 
деньги на строительство. Но, 
увы, нам не помогают ни внеш-
ние обстоятельства жизни, ни 
плавающий курс рубля. 

22 миллиарда рублей выделены 
на реконструкцию и строитель-
ство музейного городка…  
МАРИНА ЛОШАК: Мы должны сказать 
спасибо, что сумма осталась 
прежней. Но роль фандрайзера 
становится одной из важнейших 
для руководителя музея. 

Что музей может обещать лю-
дям? 
МАРИНА ЛОШАК: Наше общее буду-
щее. Будущее музея не существу-
ет без наших посетителей, без 
тех, кому он дорог. Мне кажется, 
что обратное тоже верно. Когда 
строился музей, денег тоже, мяг-

ко говоря, было не густо. Государ-
ство давало только 200 тысяч ру-
блей, основную сумму дал фа-
брикант, владелец завода в Гусь-
Хрустальном Юрий Степанович 
Нечаев-Мальцов — два миллиона 
золотых рублей с лишним. Он 
сделал очень многое в своей жиз-
ни, но помнят его именно как 
главного «вкладчика» в строи-
т е л ь с т в о  М у з е я  и з я щ н ы х 
искусств. Он умер в 1913-м, год 
спустя после открытия музея, го-
ворят, практически разоренным 
человеком. 

Опасный пример. 
МАРИНА ЛОШАК: Возможно. Но Неча-
ев-Мальцов был не единствен-
ным, кто поддерживал Цветаева. 
Было много людей, которые бро-
сили в копилку создания Пуш-
кинского музея. И сегодня людей, 
поддерживающих наш музей, 
очень много. Это обнадеживает. 

Какая компания вместо «Балт-
Строя» стала подрядчиком ре-
конструкции главного здания 
музея? 
МАРИНА ЛОШАК: Российско-немец-
кая компания «Баварский дом», 
существующая с 1993 года и воз-
никшая на базе Мособлстроя. 
Они выиграли конкурс. И уже по-
няли, что у них нет клиентов 
строже, жестче и суровей, чем 
мы, в надзоре за процессом ре-
конструкции и реставрации. 

Когда закроется главное здание? 
МАРИНА ЛОШАК: Мы планируем за-
крыть его в самом конце 2021 
года. Если все будет по плану, то за 
год до того, в конце 2020-го мы от-
кроем новый депозитарий, куда 
вещи из музея переедут через 
полгода, а то и через 9 месяцев. 

«Давид» тоже переедет? 
МАРИНА ЛОШАК: Нет. Как и во время 
войны, скульптура будет закры-
та на время строительных работ. 
Но в тот промежуток времени 
между моментом, когда коллек-
ции уже переедут в депозитарий, 
а строительные работы еще не 
начнутся, мы планируем боль-
шую выставку, куратором кото-
рой приглашен Жан-Юбер Мар-
тен, легендарный французский 
исследователь. 

Выставка в опустевшем музее? 
МАРИНА ЛОШАК: Это будет большая 

инсталляция, в которой мы хоте-
ли бы вспомнить мифы и исто-
рии, связанные с нашим музеем. 
Почти четыре тысячи экспонатов 
из российских и мировых музеев 
приглашены к участию в слож-
ном пазле. Множество неожидан-
ных встреч гарантировано. 

А в какой степени готовности 
сейчас депозитарий и другие му-
зейные здания? 
МАРИНА ЛОШАК: Все в одинаковой 
степени готовности. Процесс 
движется, но нам, конечно, не-
легко на этом пути. Коридоры 
возможностей не расширяются, 
они только сужаются. Поэтому 
нужно учиться проходить их, как 
сталкеры. 

 Ключевая проблема любого му-
зея — пополнение коллекции. Не 
так давно на приобретение древ-
неегипетского ритуального жез-
ла собирали деньги всем миром. 
Краудфандинг — наша последняя 
надежда? 
МАРИНА ЛОШАК: Это не соломинка, 
за которую хватается утопаю-
щий, а нормальный путь сбора 
средств, которые практикуют 
многие музеи. Мы пошли по 
нему, потому что наша задача — 
вовлекать общество в жизнь му-
зея. Некоторые переводили 40 
рублей или 30 рублей. И я уве-
ряю, что их вклад драгоценен для 
нас, потому что за ним — любовь к 
музею. 

Возможности мы будем ста-
раться расширять. В планах — со-
здание нового закупочного коми-
тета. Вокруг каждой большой 
коллекции нашего музея органи-
зуется специальный попечитель-
ский комитет. Кто-то обожает 
итальянское искусство, кто-то 
интересуется искусством Азии, а 
кто-то увлечен модернизмом и 
современным искусством. У каж-
дого в попечительском совете бу-

дет возможность сделать свой 
вклад в приобретение важных 
для музея работ. Это не мы при-
думали, это большой междуна-
родный опыт. Велосипед давно 
уже изобретен. Мы просто его бе-
рем в дорогу. Насколько он эф-
фективен как рабочий инстру-
мент, посмотрим. 

Как куратор с кризисным 
директором договариваются
Когда Айке Шмидта, директора 
Галереи Уффици, спросили о 
том, что он может назвать в ка-
честве достижений за два года 
директорства во Флоренции, он 
едва ли не первым назвал «но-
вый музейный сайт», а также 
странички в Twitter и 
Instagram. А потом уже пошли 
«диверсификация тарифов в за-
висимости от сезона» и реэкспо-
зиция. Что вы назвали бы в каче-
стве своих достижений за пять 
лет на посту директора ГМИИ 
им. А.С. Пушкина в первую оче-
редь? 
МАРИНА ЛОШАК: То, что удалось, со-
хранив традиции музея, развер-
нуть его в сторону дня сегодняш-
него и будущего. А для меня са-
мой важнейшее достижение — то, 
что я сохранила гибкость и лю-
бовь к людям. Внутреннее состо-
яние определяет очень многое, 
если не все. 

Одним из новогодних роликов, 
взорвавших интернет и вызвав-
ших горячие споры, было видео 
«РБК Стиль», снятое в залах 
ГМИИ им. А.С. Пушкина, с уча-
стием танцора и актера Алексан-
дра Гудкова. Легко ли было ре-
шиться открыть двери музея для 
танца? 
МАРИНА ЛОШАК: Очень легко. Я не 
вижу в этом никаких угроз ни му-
зею, ни его репутации. Один из 
главных критериев зрелости — со-
хранение чувства юмора и само-
иронии. А танец, который отсы-
лает к «Посторонним» Годара и к 
«Реальной любви» Кёртиса, со-
здает еще и кинематографиче-
ский контрапункт к классиче-
ской экспозиции музея. 

Как вы относитесь к возмущен-
ным откликам в соцсетях на этот 
ролик? 
МАРИНА ЛОШАК: Каждый имеет пра-
во на личное мнение. Замечу, что 
это прежде всего авторское вы-
сказывание молодых актеров, в 
котором музей стал равноправ-
ным действующим лицом. Иначе 
говоря, еще одним актером. По-
чему надо ставить знак равенст-
ва между музеем и его ролью в 
ролике? Это совершенно разные 
вещи. Для меня важно, что музей 
— это живое пространство, спо-
собное развиваться и меняться. 

Где, по-вашему, край свободы, за 
которым начинается цензура? 
Или искусство должно быть вне 
ограничений? 
МАРИНА ЛОШАК: Даже мыльный пу-
зырь не существует «вне» огра-
ничений — физических законов. 

Ответственность тоже часть не-
свободы. В идеале директор дол-
жен, будучи человеком ответст-
венным, не уничтожать вну-
треннего цензора, но тем не ме-
нее держать его в узде. 

Готовя выставку Густава Климта 
и Эгона Шиле, вы боролись с 
внутренним цензором? 
МАРИНА ЛОШАК: У выставки было ог-
раничение «18+». Что касается 
выбора, то мы стоим перед ним, 
делая любую выставку. Он об-
условлен концепцией выставки, а 
не тем, что «станет говорить Кня-
гиня Марья Алексевна!». Иначе 
можно дойти до абсурда и думать, 
можно ли привозить «Олимпию» 
Эдуарда Мане, который вел диа-
лог с «Венерой» Тициана. 

Есть выставки, которые вы хоте-
ли бы привезти, но пока не може-
те? 
МАРИНА ЛОШАК: Есть выставка, ко-
торую мы придумали вместе с 
«Тейт-Модерн», ее показали уже 
во многих музеях мира, а у нас, 

надеемся, она появится в следу-
ющем году. Это проект, посвя-
щенный Лондонской школе жи-
вописи. Пять лет назад одной из 
первых моих встреч в качестве 
директора музея стала встреча с 
Николасом Серотой, тогда ди-
ректором галереи «Тейт-Мо-
дерн». Представление о том, ка-
ким должен быть современный 
музей сегодня, во многом сфор-
мировано им и его работой. Мы 
говорили о совместных проек-
тах. Блейк, и Тернер, и прерафа-
элиты уже были показаны в 
ГМИИ имени А.С. Пушкина. И я 
выбрала тогда Лондонскую шко-
лу живописи, без которой не-
возможно представить послево-
енное искусство ХХ века. Мы до-
говорились, и «Тейт-Модерн» 
стала работать над ней с пер-
спективой показа в Москве. 

Прошло пять лет. Проект, 
объединивший лучшие работы 
Фрэнсиса Бэкона и Люсьена 
Фрейда, Леона Коссофа и Фран-
ка Ауэрбаха, уже объездил не-
сколько стран... И есть надежда, 
что в начале марта 2019-го мы 
покажем его в Москве. Да, фигу-
ративное искусство, но наце-
ленное на представление драмы 
человеческого существа. При-
выкли у нас к такому искусству? 
Нет. Нужно ли его показывать? 
Да. Остается вопрос — как. А это 
вопрос кураторской концепции. 

 В интервью Forbes вы сказали, 

что вы кризисный директор. Как 
уживаются куратор и кризи-
сный директор в одной персоне, 
когда нужно выбирать проекты 
для музея? 
МАРИНА ЛОШАК: Они отлично дого-
вариваются. Я не просто выби-
раю. Я участвую в каждой вы-
ставке. Я это умею делать, поче-
му же мне не делиться опытом, 
идеями? У каждого проекта — 
свой чат, где идет обмен идеями. 
У нас, например, есть чат, где мы 
обсуждаем выставку Щукина, 
она будет в 2019 году. Мы весь 
музей отдадим Сергею Иванови-
чу Щукину. 

Выставка «Октябрь» Цай Гоця-
на, которая получила премию 
TANR как лучшая выставка года, 
вписывалась в актуальный диа-
лог об истории и современности, 
о памяти и способах ее трансля-
ции. Кризисный директор не пы-
тался остановить куратора? Все 
же работа с порохом, хоть и на 
ВДНХ… Взрывоопасный проект 
во всех смыслах. 

М А Р И Н А  Л О Ш А К :  Конечно,  было 
очень страшно. Когда мы строи-
ли гору из детских кроваток и 
колясок перед нашим классиче-
ским фасадом, когда сверху вы-
саживали на них березки, кото-
рые полгода растили в питомни-
ке, люди были в ужасе. Наши 
коллеги тоже не очень понима-
ли, зачем это все надо. Березы то 
и дело засыхали, мы их полива-
ли, удобряли… На самом деле 
это был продюсерский подвиг 
музея. Но и потрясающий опыт, 
очень продуктивный. В резуль-
тате все оказалось не так страш-
но. 130 тысяч человек посмотре-
ли выставку «Октябрь». В книге 
отзывов восторженные замеча-
ния преобладали над проклятия-
ми (куда же без них?). Но глав-
ное, Цай Гоцян, как оказалось, 
говорил на одном языке с нами. 
Хотя восточная культура для за-
падного зрителя — часто «вещь в 
себе», тут толмач не понадобил-
ся. 

Можно было еще раз связать 
революцию с историей русского 
авангарда. Но хотелось не жест-
кого социального высказыва-
ния, а гуманистического. Нужен 
был человек, который внутрен-
не пережил историю русской ре-
волюции как историю собствен-
ную. Цай Гоцян именно такой 
художник. Мастер с междуна-
родной известностью, он отно-
сится к России с огромной лю-
бовью. Он видит то, что не ви-

дим мы, и любит то, к чему мы 
привыкли. Он сумел трагиче-
ский эпос ХХ века перевести на 
язык пронзительных образов. 
Достаточно вспомнить воздуш-
ного змея, который в Белом зале 
музея одиноко и неприкаянно 
трепыхался над полем и рекой... 

Что важно для интересной идеи 
кураторского проекта? Неожи-
данное сопоставление? Смена 
контекста? Раритет? Актуаль-
ность темы? 
МАРИНА ЛОШАК: Вдохновение. Но 
раритеты приветствуются . 
Только что мы открыли инстал-
ляцию «Анатомия кубизма», по-
священную Пикассо. Главный 
экспонат — альбом рисунков Пи-
кассо, предшествующий карти-
не «Авиньонские девицы», с ко-
торой, собственно, и начался 
кубизм. Альбом хранится в До-
ме-музее Пикассо в Малаге, с 
которым мы делаем этот проект. 
Из 80 рисунков показываем 60. 

Но для этого альбома кура-
тор Сурия Садекова сделала ин-
тересную аранжировку, связан-
ную с теми вещами, которые так 
или иначе сформировали Пи-
кассо. Это и любовь к антично-
сти, интерес к африканской 
скульптуре, диалог с «Купаль-
щицами» Сезанна… В этот кон-
текст органично вошли две зна-
менитые гуаши Пикассо из со-
брания Щукина. Все того же 
1908 года. Архитекторы Над-
ежда Корбут и Кирилл Асс со-
здали специальный стол, кото-
рый «собирает» все эти линии в 
«анатомический чертеж» ку-
бизма. Мы будем предлагать 
этот проект европейским музе-
ям как готовую инсталляцию. 

Можно будет купить майку с 
принтом «Авиньонских девиц»? 
МАРИНА ЛОШАК: Наверняка можно 
будет что-то купить. Кстати, по 
поводу покупок. В связи с япон-
ской выставкой я обратилась к 
моим любимым русским дизай-
нерам Ninа Donis. Хотя они рабо-
тают с традициями русского 
авангарда и конструктивизма, 
музей попросил их сделать ма-
ленькую коллекцию, посвящен-
ную Японии. Они сделали кимо-
но в стиле Александра Родченко и 
Варвары Степановой. 

А что вас вдохновляет?
МАРИНА ЛОШАК: Солнце. 

Марина Девовна, а как звали в 
детстве вашего отца? 
МАРИНА ЛОШАК: Дэвочка. Моя одес-
ская бабушка, будучи юной, 
17-летней мамой, читала «Аме-
риканскую трагедию» Драйзера. 
И почему-то ей понравился герой 
по имени Деви. Вот в честь героя 
Драйзера она и назвала сына. 

Марина Лошак — поклонник фор-
мата «Делового завтрака» 
«Российской газеты». 

«Гнезда» работы японского художника Тадаси Каваматы уже появились в 
Пушкинском музее.

Эпохой Эдо вдохновлялись и прославляли традиции японской живописи в 
Европе Ван Гог, Тулуз-Лотрек, Клод Моне,  Огюст Ренуар...

Акцент

 Мы берем не деньгами, 
не роскошным интерьером. 
Интеллектом. И чувством 
юмора, конечно

Акцент

 Ограничение «18+»? 
Можно дойти до абсурда — 
а показывать ли «Олимпию» 
Эдуарда Мане?

Фото и видео с «Делового 
завтрака» на сайте
rg.ru/art/1581663
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ТЕАТР Сергей Женовач начинает в МХТ им. Чехова эволюцию 

Тройка, семерка, бис
Ирина Корнеева

М
осковский Художествен-
ный театр открывает 
121-й сезон. 

«Сезон будет непростой. В ос-
нове будет лежать формирова-
ние труппы театра, — заявил но-
вый художественный руководи-
тель МХТ им. Чехова Сергей Же-
новач на сборе. — Хочется рас-
крыть потенциал людей, которые 
здесь служат. В труппе с разными 
договорами 130 человек плюс 70 
приглашенных артистов. Надо 
раскрыть потенциал прежде все-
го основной труппы... Здесь заме-
чательный Станислав Андреевич 
Любшин, я им восхищаюсь, я был 
в восторге, когда он пришел на 

мой спектакль «Три сестры». Я 
потрясен, сколько энергии у 
Нины Ивановны Гуляевой. Я пре-
клоняюсь перед Ириной Миро-
шниченко, Аллой Покровской, 
Натальей Теняковой, Андреем 
Мягковым… Я настроен позитив-
но ко всем большим хорошим ар-
тистам».

Из ближайших режиссерских 
мхатовских планов — Юрий Буту-
сов завершил работу над пьесой 
молодого драматурга и театрове-
да Аси Волошиной «Человек из 
рыбы». Дмитрий Крымов в октя-
бре представит композицию под 
названием «Сережа» по мотивам 
«Анны Карениной» Толстого, 
«Жизни и судьбы» Гроссмана и 
специально написанного Львом 

Рубинштейном для театра текста 
«Вопросы». Марина Брусникина 
в ноябре выпустит спектакль 
«Офелия боится воды» по пьесе 
Юлии Тупикиной. Алла Сигалова 
в декабре задействует почти весь 
молодежный состав театра в пла-
стическом спектакле «ХХ век. 
Бал», который уже нарекли дол-

гожданным мхатовским экспе-
риментом на выносливость. А во 
второй половине сезона в Худо-
жественном театре возьмут ре-
пертуарный курс на произведе-
ния классиков и откроют режис-
серские диалоги с Булгаковым, 
Шекспиром, Достоевским, Лео-
нидом Андреевым… 

Новый художественный руко-
водитель МХТ им. Чехова Сергей 
Женовач поставит «Бег» Булга-
кова. «Я очень хочу работать 
здесь не только организационно, 
но и творчески, — делился Жено-
вач. — Я выпускал здесь «Белую 
гвардию», теперь буду готовить 
«Бег». Московский Художествен-
ный театр — это не только театр 
Чехова, не только театр Горького, 
но и театр Булгакова. Во вторую 
половину сезона я обратился к 
авторам, связанным судьбой с 
этими стенами». 

Первые пять мхатовских пре-
мьер — это предложения прежней 
команды Олега Павловича Таба-
кова, которая формировала ре-
пертуар. «Для меня не было боль-
ших расхождений, я с радостью 
увидел, что это все работы моих 
друзей, товарищей. А новый год я 
уже соображал заново», — ком-
ментировал Сергей Женовач. Его 
ученик Айдар Заббаров возьмет-
ся за «Белые ночи» Достоевского. 
Режиссер Екатерина Половцева 
приступит к репетициям «Вене-
цианского купца» Шекспира. С 

Виктором Крамером ведутся пе-
реговоры о спектакле по Леониду 
Андрееву «Иуда Искариот» с 
Константином Хабенским…

Принципиальный вектор ху-
дожественной политики с теку-
щим репертуаром — эволюцион-
ный путь отсева. «Количество 
спектаклей, которые были созда-
ны, и коллектив, который со-
бран, – очень большие. Задача — 
вернуть режиссерскую культуру 
спектаклям-долгожителям; я 
разговаривал с режиссерами о 
возобновлении репетиций. Если 
какие-то постановки уже изжили 
себя, будем прощаться».

Лабораторные проекты в МХТ 
продолжатся уже под руководст-
вом Марины Брусникиной, кото-
рой предложено возглавить эк-
спериментальное движение в те-
атре. Из объявленных кадровых 
перестановок: с 1 сентября пер-
вым заместителем художествен-
ного руководителя — директора 
театра стала Марина Андрейки-
на, ранее руководившая Театром 
Станиславского с Борисом Юха-
нановым, а в прошлом — декан ре-
жиссерского факультета ГИТИ-
Са. Главным художником по све-
ту назначен обладатель целой 
коллекции «Золотых масок» Да-
мир Исмагилов: без его профес-
сионального участия, по словам 
Женовача, не обходится ни один 
хороший российский спектакль. 
С главным художником театра 
Александром Боровским переза-
ключен контракт. 

Процесс слияния МХТ им. Че-
хова и Студии театрального 
искусства Женовача займет око-
ло девяти месяцев — по прогно-
зам Министерства культуры РФ. 
При этом Студия, по планам ее 
создателя, будет существовать 
своей самостоятельной творче-
ской жизнью.

МУЗЫКА

Европейская 
часть тура 
Роджера 
Уотерса 
завершилась 
концертом в 
Олимпийском

СВИНЬЯ 
ЛЕТАЛА

Александр Алексеев

ОДИН из основателей Pink Floyd 
прибыл в Россию с новым соль-
ным альбомом Is This The Life We 
Really Want? и концертной про-
граммой, по качеству звука, све-
товых и дизайнерских решений 
превосходящей достижения 
большинства современных рок-
звезд. А заодно собрал на сцене 
талантливых российских детей, 
которые подпевали ему в песне 
Another Brick In The Wall.

Роджер Уотерс, представляя 
свой новый российский хор, 
даже сообщил зрителям, что они 
могут гордиться такими детьми. 
Конечно, никто из ребят теперь 
уж точно не забудет этот гло-
бальный и яркий концерт.

Так же, как и те 25 тысяч зри-
телей, которые собрались в этот 
вечер в «Олимпийском». Лиш-
ние билетики начинали спраши-
вать еще у выхода из метро 
«Проспект Мира». Особым спро-
сом пользовались и флаги. Зна-
менитый музыкант вышел на 
сцену как всегда в черных оде-
ждах, с бас-гитарой. Пел, общал-
ся со зрителями. А чтобы больше 
концентрироваться на вокале, 
даже пригласил в тур и дополни-
тельного, второго басиста.

Сопровождающий состав был 
очень хорош: на ударных, напри-
мер, играл Джо Варонкер из 
группы R.E.M., на саксофоне — 
Иэн Ритчи, сотрудничавший с 
Уотерсом еще в середине 80-х, а 
подпевали девушки из звонкой 
инди-поп группы Lucious. Дел и 
радостей всем им хватало: в кон-
цертной программе звучали и 
классические Time, Great Gig in 
the Sky, Money из 70-х и совсем 
новая песня Picture That. 

Выразительности шоу добав-
ляли сложная конструкция экра-
нов на заднике сцены, лучи лазе-
ров, летающая под потолком 
свинья с мобилизующей надпи-
сью «оставайся человеком» на 
боку… Да и сам Роджер Уотерс: 
74-летний музыкант перемещал-
ся по сцене, на время оставлял 
свою басовку и становился уже 
не только музыкантом, но и ак-
тером. В одной из песен он нра-
воучительно крутил пальцем у 
виска, в другой — подбадривал 
коллег на импровизацию. Иног-
да Уотерс брал в руки акустиче-
скую шестиструнку, что добав-
ляло исполнению большей ду-
шевности и исповедальности, -— 
как будто все собрались в одной 
дружеской компании и он про-
никновенно делится своими мы-
слями, сопереживаниями — один 
на один с каждым из зрителей.

После завершения основной 
части шоу были аплодисменты, 
восторженный топот зала и 
скандирование слова «Спаси-
бо!». Роджер Уотерс благодарно 
смотрел в зал, одной рукой сма-
хивал слезу, другую — прижимал 
к сердцу. А затем говорил о необ-
ходимости равных прав для всех 
народов и рас. Снова вспоминал, 
в качестве примера, о Палестине 
и о том, что уже 13 артистов 
(среди которых певица Лана 
Дель Рэй) присоединились к бой-
коту Meteor Festival, который 
должен состояться 7 сентября в 
Тель-Авиве. Как раз ради того, о 
чем говорил музыкант.

Как показал и московский 
концерт — Уотерс постоянно со-
вершенствуется, добавляя в 
свою музыку новых идей, эмо-
ций, аранжировочных решений 
и технологий. Вот и песня The 
Bravery Of Being Out Of Range 
прозвучала в Москве теперь не-
сколько иначе. И поэтому хочет-
ся ждать от Роджера Уотерса оче-
редного нового альбома. Впро-
чем, пока англичанин снова в до-
роге — в октябре его Us + Them 
Tour продолжится концертами в 
Латинской Америке.

Событие Концертный зал «Зарядье» раскрыл главную тайну 
журналистам «РГ»

Зарядись хорошей музыкой

Наталья Соколова 

О
тдел культуры «Рос-
сийской газеты» стал 
первым гостем кон-
цертного зала «Заря-
дье» — перед открыти-

ем генеральный директор Ольга 
Жукова провела экскурсию по са-
мому современному залу Москвы.

«Зарядье» стартует 8 сентя-
бря концертом симфонического 
оркестра Мариинского театра 
под управлением Валерия Герги-
ева, а 9 сентября здесь выступят 
Российский национальный ор-
кестр под управлением Михаила 
Плетнева, сопрано Красимира 
Стоянова, тенор Франческо 
Мели, бас Ильдар Абдразаков.

На концерт 8 сентября вместе 
с первым лицом страны и мэром 
Москвы также приглашены стро-
ители зала и директоры всех сто-
личных музыкальных школ. 9 сен-
тября гостями могут стать все же-
лающие. Для посетителей парка 
«Зарядье» прямая трансляция от-
крытия будет показана в амфите-
атре под открытым небом. Боль-
шой экран смонтирован прямо на 
фасаде здания. «Зарядье» идеаль-
но вписался в ландшафт однои-
менного парка: сцена уходит на 
два этажа под землю. Целиком 
здание проектировали россий-
ские архитекторы и дизайнеры. 

Сейчас в зале кипит работа, сту-
чат молотки, гремят перфорато-
ры, площадка готовится принять 
1600 посетителей: на сцене в спе-
циальных противоударных коро-
бах разложены трубы органа, со-
зданного по спецзаказу в Страс-
бурге (монтаж фасадной части 
пройдет 6 и 7 сентября, а монтаж 
всего органа целиком займет год). 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ольга Жукова, 
генеральный директор 
концертного зала «Зарядье»

Формировать программу мы начали 

не так давно, но тем не менее смогли 

получить в афишу первые имена, хотя 

гастрольный график у всех расписан 

на годы вперед. Мы сформировали 

программу до января, в сентябре поя-

вится афиша до конца сезона. В ней — 

классическая симфоническая музы-

ка, джаз, классическая современная 

музыка, фестивальные проекты, к 

примеру Vivaсello, фестиваль Ростро-

повича в том числе будет проходить и 

у нас — мы пополам поделили его про-

грамму с Большим залом консервато-

рии.

Мы не собираемся ни с кем конкури-

ровать и, уверены, займем свою нишу. 

У всех московских залов — Дома музы-

ки, консерватории, филармонии — 

есть свои аудитории. Каждый из нас 

делает свою историю. Мы — все колле-

ги. Мы свою аудиторию тоже будем ра-

стить. Наша репутация, уверена, сло-

жится из хорошей афиши и лучших ис-

полнителей.

У нас на большой сцене выступит Боб-

би Макферрин. Пока в нашей про-

грамме нет современного танца, но 

сцена это позволяет. Пока мы посмо-

трим, как ведут себя сцена и зал, по-

смотрим, какого возраста аудитория 

будет приходить к нам. Исходя из это-

го, будем формировать афишу.

Эстрада, шоу-программы - этого у нас 

точно не может быть. Зато у нас будет 

Дживан Гаспарян и Петр Налич, дет-

ская программа с Константином Ха-

бенским и многое другое. Также будет 

большая барочная программа. Я бы, 

наверное, хотела провести акустиче-

ский концерт Земфиры. Площадка по-

зволяет. В будущем будем проводить 

свой фестиваль. Кроме того, мы не бу-

дем формировать программу по си-

стеме абонементов. На сайте есть си-

стема хештегов #зарядисьмузыкой — 

классикой, новым, детством, барок-

ко, — которая позволяет набрать неко-

торое количество концертов в различ-

ных жанрах и получить скидку.

Подробности программы 
концертного зала «Зарядье» 
читайте в гид-парке «РГ» 
в пятницу.

Директор концертного зала «Зарядье» Ольга Жукова поделилась, 
что им удалось получить в афишу первые имена. 

Благодаря уникальной системе трансформации «Зарядье» сможет принимать события разнообразных форматов: от концертов до балов.

Сергей Женовач отметил, что с изжившими себя постановками театр будет прощаться.

Акцент

 Сергей Женовач 
в МХТ им. Чехова поставит 
«Бег» Булгакова

Акцент

 Мы смогли получить 
в афишу первые имена, 
хотя гастрольный график 
у всех расписан на годы вперед

Роджер Уотерс на своих концертах — 
не только музыкант, но и актер.
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ТЕАТР Актеры 
Елены Камбуровой 
начнут сезон на сцене 
Театра им. Моссовета

«Грезы» о доме

Андрей Васянин

ВСЕ начнется с «Земли». На моссоветовской сцене «Под 
крышей» будет сыграно это переложение для театра Мес-
сы си-минор, хора Gut Gehalten и других произведений 
Иоганна Себастьяна Баха в постановке Ивана Поповски. 
Иллюстрацией к великой музыке будет песок, покрываю-
щий всю небольшую сцену, — как символ земли, времени, 
вселенной. И это будет, пожалуй, самая сложная для мон-
тажа декорация из тех спектаклей, которые Московский 
театр музыки и поэзии Елены Камбуровой показывает в 
сентябре-октябре в разных московских театрах. 

В родном здании театра на Большой Пироговской сей-
час ремонт — труппе наконец передан второй зал, кото-
рый до этого много лет, с тех пор как актеры Камбуровой 
переехали в помещения бывшего кинотеатра «Спорт», 
занимал благотворительный центр «Социальное бюро», 
торговавший изделиями народного промысла. Теперь у 
Театра музыки и поэзии две сцены, одна из которых сей-
час приводится в порядок и оборудуется.

Подбирая «выездной» репертуар, в театре думали, ко-
нечно же, не о простоте в оформлении спектаклей, а о 
том, чтобы показать разные грани творческой работы 
коллектива.

Так, 30 сентября на сцене МТЮЗа будет показан спек-
такль «Победа. Реквием» — он рассказывает о войне, ис-
полняется актрисами театра, которые поют под аккомпа-
немент скрипок, виолончели и флейты песни Соловьева-
Седого, Окуджавы, Блантера, Высоцкого Мокроусова…

В октябре Театр музыки и поэзии сыграет две поста-
новки на Новой сцене Академического театра им. Вах-
тангова. Это будут изысканные, как флер, «P.S. Грезы», 
концерт-фантазия на песни Шумана и Шуберта и — «Ка-
пли Датского короля». Посвящение Булату Окуджаве», 
когда актеры и зрители вместе сядут за большой стол и 
будут петь «Виноградную косточку», «Гори, огонь, 
гори», «После дождичка», маршировать под песню «О 
бумажном солдатике» и передавать из рук в руки игру-
шечного «московского муравья».

А потом театр вернется в родные стены и на своей но-
вой сцене споет нам премьеру: «Русскую тетрадь» на му-
зыку Валерия Гаврилина, вокальный цикл для женского 
голоса и фортепиано.

ПРЕМЬЕРА «Жизнь за царя» 
Михаила Глинки 
исполнили в столичном 
театре «Новая Опера»

Чуют правду

Мария Бабалова

ОДНО только название — «Жизнь за царя» — в советскую 
эпоху автоматически оборачивалось приговором для 
этого сочинения. Не сосчитать, сколько цензурных тер-
заний пережила первая русская классическая опера. 
«Новая Опера» первой из московских театров решила 
вернуть в XXI веке «Жизнь за царя» на московские афи-
ши, приурочив представление к трагической дате —  
100-летней годовщине казни последнего русского само-
держца. Правда, обещанный спектакль в формате semi-
stage в премьерном показе оказался простым концер-
тным исполнением.

Хотя в театре у этой оперы есть и режиссер Алексей 
Вэйро, и художник-постановщик Дарья Синцова. Но, как 
выяснилось, это в перспективе будущих сезонов, и при 
условии, если деньги на масштабную постановку най-
дутся. А пока вся визуальная сторона представления ог-
раничивается лишь минимальными перестроениями 
хора и абстрактно-атмосферными картинками-набро-
сками художницы. Солисты же работают в чисто филар-
моническом стиле, куда теснее общаясь с пюпитром, не-
жели друг с другом. А хору еще предстоит и фразировку 
отточить, и энергию исполнения обрести — надлежащую 
хоровой литургической драме.

В музыкальном плане труппа очень старалась, а вся 
постановочная ответственность легла на дирижерские 
плечи Андрея Лебедева. Оркестр звучал пестро: то очень 
медленно, то, наоборот, очень быстро. Когда дело дохо-
дит до мазурки, возникают и вовсе темпы почти диско-
течные. И концепции в таком разнообразии не читаются. 
Но дирижер внимательно, даже заботливо относится к 
солистам. Ради «Жизни за царя» театр собрал своих луч-
ших солистов, перед которыми была поставлена задача 
исполнить свои партии по высшему вокальному счету, 
не избегая самых сложных арий и дуэтов.

Самый сложный номер партитуры — ария Собинина 
из IV действия «Братцы, в метель...», изобилующая тех-
ническими сложностями в белькантовой стилистике, те-
нор Алексей Татаринцев исполнил отважно и страстно, 
но оставив пространство для совершенствования. Владе-
ние итальянским бельканто Глинка требует от Антони-
ды, чья партия предполагает кантиленно-колоратурное 
пение и настоящий драматизм образа, прежде всего в 
трагическом ариозо «Не о том скорблю, подруженьки». 
Ирина Боженко была прекрасна в образе Антониды. 
Очень старалась Юлия Меннибаева в партии Вани. У пе-
вицы красивое меццо-сопрано, мягкое, гибкое, не ли-
шенное драматических красок, но все же легковесное 
для травестийной мальчиковой партии. Бас Евгений Ста-
винский тоже «не попал» в заглавную партию Сусанина. 
Его голос недостаточно мощный и тембрально богатый. 
А главное, певцу категорически не хватило личностного 
начала — исповедальной силы и сакральной жертвенно-
сти. Если в момент финальной арии Сусанина «Чуют 
правду...» не наворачивается слеза, не подкатывает ко-
мок к горлу, то зачем все это нужно. У «Жизни за царя» 
одна из самых трудных оперных судеб, преодолеть силу 
которой пока не удается.

Театр музыки и поэзии сыграет «Капли Датского короля» 
на Новой сцене Академического театра им. Вахтангова.

Видео «Делового завтрака 
«РГ» в Зарядье» на сайте
rg.ru/art/1586511
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АКТУАЛЬНО

Российские
вузы — в топе 
нового
рейтинга

НАБРАЛИ 
ВЫСОТУ

Анна Владимирова

БРИТАНСКОЕ издание Times 
Higher Education, ежегодно выпу-
скающее самые престижные ву-
зовские рейтинги, впервые опу-
бликовало список ведущих уни-
верситетов стран Евразийского 
региона. И Россия в нем оказа-
лась абсолютным лидером. На 
первом месте — МГУ им. М.В. Ло-
моносова, на втором и третьем 
местах — Московский физико-
технический институт и Томский 
политехнический университет.

Всего в рейтинге участвовали 
74 вуза из 16 стран, представля-
ющих как Центральную и Вос-
точную Европу, так и Централь-
ную и Западную Азию. Среди 
них — Казахстан, Азербайджан, 
Иран, Турция и другие.

— В новом рейтинге мы ис-
пользовали признанные в ме-
ждународном сообществе пока-
затели эффективности. Он дает 
прекрасную возможность по-но-
вому взглянуть на Евразийский 
регион. Данные показывают, что 
Россия доминирует в нем не 
только географически, но и явля-
ется лидером в плане качества 
образования, научных исследо-
ваний и передачи знаний, — гово-
рит главный редактор THE World 
University Rankings Фил Бейти.

При этом Россия не только за-
няла топ-3, но и стала самой 
представленной страной в новом 
рейтинге. Всего в него вошло 27 
российских университетов, 17 из 
них — участники федерального 
проекта повышения конкуренто-
способности (Проекта 5-100). 
Так, на седьмой позиции оказа-
лась Высшая школа экономики, 
НИЯУ МИФИ — на восьмой, КФУ 
— на 10-й, НГУ — на 11-й...

По каким показателям оцени-
вались вузы? Вот несколько: пре-
подавание (среда обучения), ис-
следования (объем, доход и репу-
тация), цитирование (влияние 
исследований), международное 
взаимодействие (сотрудники, 
студенты, исследования), доход 
от производства (инноваций).

ПРОЕКТ 
Школьные 
олимпиады 
попали под 
сокращение

«ЗОЛОТОЙ» 
БАЛЛ

Ксения Семенко

КОЛИЧЕСТВО олимпиад, кото-
рые будут давать школьникам 
льготы при поступлении в вузы, 
сократится примерно на чет-
верть: с 97 до 72 позиций. Как со-
общил «РГ» ректор МГУ им. М.В. 
Ломоносова академик Виктор Са-
довничий, проект приказа мино-
брнауки уже прошел обсуждения.

— Эти олимпиады прошли со-
тни экспертиз. В итоге их количе-
ство в утвержденном списке зна-
чительно сократится. Его будет 
согласовывать минюст, и в бли-
жайшее время мы увидим офици-
альный документ, — рассказал он. 
— По какому принципу олимпиа-
ды сокращаются? Ну, например, 
региональный вуз проводил свою 
небольшую олимпиаду по мате-
матике. И по каким-то критериям 
она недотянула. Мы говорим: да-
вайте объединяться с сильными 
площадками — олимпиадой «По-
кори Воробьевы горы». И вот та-
ким путем — путем объединения 
и укрупнения площадок — мы в 
некоторых случаях пошли.

Зачем это нужно? Есть стати-
стика, что 40 процентов олимпи-
адников не могут подтвердить 
свои знания высокими баллами 
ЕГЭ. При этом 30 процентов вы-
пускников даже не выбирают для 
сдачи госэкзамена предметы, по 
которым участвуют в олимпиа-
дах. По словам Виктора Садовни-
чего, новый перечень, составлен-
ный министерством науки и выс-
шего образования, учитывает не-
сколько критериев. В том числе 
баллы ЕГЭ, которые набрали 
участники, количество детей, ко-
торые принимают участие, охват 
по регионам. Например, если в 
олимпиаде участвуют только ре-
бята из Москвы, то вряд ли ее 
можно назвать всероссийской. 

Кстати, в этом году МГУ им. 
М.В. Ломоносова зачислил 1011 
победителей и призеров олимпи-
ад. Среди них — девять победите-
лей и призеров международных 
олимпиад школьников, 287 побе-
дителей и призеров всероссий-
ской олимпиады школьников.

РАКУРС Школьники
погружаются
в цифровую реальность

3Dевятое 
царство

Ксения Колесникова

ГОНКИ дронов, всевозможные роботы, цифровые симу-
ляторы и тренажеры, 3D-классы, погружающие в хи-
мию, биологию, физику и географию в режиме виртуаль-
ной реальности. Все это не фантастика, а инновационная 
«начинка» российских школ, показанная на форуме «Го-
род образования», который только что завершился в Мо-
скве. 

«Я буду собирать киборгов! А может, найду новый 
способ апгрейда человека: имплантаты, биочипы — это 
мое», — заявляет 11-классница из московской школы 
N1474 Анна Акинина и надевает экзоскелет собственной 
разработки. Он похож на футуристичную пушку из «Тер-
минатора», но назначение у него самое безобидное: реа-
билитация людей после инсульта. Конструкция из метал-
ла и пластика крепится на руку, принимает нейросигна-
лы от мышц и помогает им двигаться. 

Рядом — эмоциональный робот. Он не только может 
распознать речь человека, но и выдать остроумный от-
вет. «Любишь море?» — спрашивают его ребята. «У меня 
нет ног, я на нем ни разу не бывал», — озадачен механиче-
ский собеседник. Он умеет радоваться, грустить и даже 
злиться, совсем как человек — все отражается на «лице». 
Может дать несколько полезных советов: в памяти робо-
та — более 400 вопро-
сов и ответов, свя-
занных с конкретны-
ми эмоциями.

…Рассмотреть 
вспышки на Солнце, 
заглянуть за Юпи-
тер, «прогуляться» 
по кольцам Сатурна. 
Попутно ответить на 
вопрос: у какой пла-
неты есть спутники 
Фобос и Деймос? Вы-
бираешь Марс, за-
хватываешь его ма-
нипулятором, и тут же на тебя обрушивается вал интере-
сных фактов о Красной планете. Это не аттракцион, а но-
вая технология проверки знаний школьников, которая 
уже реально применяется в Москве. Надеваешь VR-очки, 
наушники и — погружаешься в виртуальную лабораторию.

«Все было настолько реально, словно я работала в 
космосе. Это интересно и результативно, что очень важ-
но для нас, педагогов, — делится впечатлением Ирина Ба-
лабанова, преподаватель химии из Волгограда. — С одной 
стороны, хорошая мотивация для учащихся заинтересо-
ваться астрономией, с другой — возможность проверить 
их знания».

Правда, стоит «удовольствие» недешево. Дойдут ли 
такие технологии до большинства школ в регионах? Эк-
сперты уверены: виртуальная реальность обязательно 
«пропишется» если не во всех, то во многих в классах, 
ведь  благодаря ей элементы урока можно представить 
как увлекательную игру. Но модное слово «геймифика-
ция» (то есть вовлечение детей в учебу через игру)  — да-
леко не единственный плюс. 

«3D-классы и лаборатории становятся все более со-
вершенными. В основе — «умный» движок и математиче-
ские расчеты. Смоделированные химические реакции 
протекают точно так же, как если бы они происходили на 
самом деле, — рассказывает руководитель профиля «на-
носистемы и наноинженерия» олимпиады Националь-
ной технологической инициативы для школьников Вик-
тор Демин. — Взаимодействовать с виртуальной реально-
стью можно будет с помощью специальных перчаток, ко-
торые считывают все движения рук и переводят их в 
«цифру».

Примеры? Надеваешь шлем, и перед тобой появляют-
ся шесть колб с разным, далеко не самым безобидным со-
держимым: чего только стоит одна соляная кислота, или 
сульфид натрия. Но смешивать их можно как угодно: 
опасные испарения или взрывы не навредят в 3D-мире. 
Хотя, конечно, нарушение техники безопасности сильно 
повлияет на оценку...

— У нас в вузе создана лаборатория дополненной ре-
альности. Разработки ведутся самые разные. Я, напри-
мер, хочу написать игру. Надеваешь гаджет — очки, и твоя 
квартира превращается в площадку для квеста. В ней 
оживают вымышленные персонажи, с которыми можно 
взаимодействовать, появляются разные уровни, а ты 
превращаешься в главного героя, — говорит студент-тре-
тьекурсник Российского технологического университе-
та МИРЭА Антон Пушкин. — Но есть и более серьезные 
проекты. Представьте, насколько было бы проще рабо-
тать с электроникой, если бы на каждой плате была пол-
ная информация о ней: номер, к какому компоненту под-
ключать, где — конденсаторы, а где — резисторы… Надева-
ешь очки дополненной реальности, берешь в руки плату 
— и все данные высвечиваются у тебя перед глазами. Так 
что я уверен: будущее — за технологиями, которые не за-
крывают доступ к внешнему миру, а обогащают реаль-
ность 3D-объектами.

Механический собеседник умеет радоваться, грустить 
и злиться, прямо как человек. Все эмоции — на «лице» робота.

Эксперты уверены: 
виртуальная реаль-
ность обязательно 
«пропишется» если 
не во всех, то 
во многих классах

От первого лица Кто будет создавать гиперзвуковые самолеты, 
супербеспилотники и электрические лайнеры

МАИ университеты
Наталия Ячменникова

К
ак готовить инжене-
ров для технологиче-
ского прорыва? Циф-
ровые технологии: что 
там, за горизонтом? 

Какие новые специальности нуж-
ны для гиперзвука? Об этом и не 
только корреспондент «РГ» бесе-
дует с академиком РАН, ректо-
ром МАИ Михаилом Погосяном.

Михаил Асланович, сразу спро-
шу: довольны новым набором 
студентов?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Доволен. Уровень 
наших абитуриентов продолжает 
«революционно» расти. По ре-
зультатам набора на бюджет 
средний балл увеличился почти 
на 3 за один экзамен. А за послед-
ние два года рост составил более 
7 баллов. 

Какие направления оказались 
самыми востребованными?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Радикально увели-
чился интерес абитуриентов к 
базовым для МАИ направлениям 
подготовки: авиа- и двигателе-
строение, ракетные комплексы и 
космонавтика. К примеру, кон-
курс на авиастроение составил 
около 25 человек на место. Очень 
популярны направления, связан-
ные с информационными техно-
логиями. Самый большой кон-
курс — более 30 человек на место 
— на прикладную информатику и 
информационную безопасность.

А новые специальности у вас по-
явились?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Безусловно. Они 
связаны как с инженерными дис-
циплинами (например, проекти-
рование композитных конструк-
ций, управление жизненным ци-
клом изделий), так и с информа-
ционными технологиями. Запу-
стили пять новых магистерских 
программ в сфере IT: «Управле-
ние цифровым производством», 
«Машинное обучение и управле-
ние большими данными» и дру-
гие. Эти программы открывают-
ся с широким привлечением 
партнеров-заказчиков: Сбер-
банка, МТС, Samsung, ivi, Avito, 
HeadHunter и т.д. Сейчас работа-
ем с коллегами по расширению 
спектра новых IT программ.

Назовите основные принципы 
современного инженерного об-
разования: как оно должно раз-
виваться?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Прежде всего это 
практикоориентированность. Не-
обходимо отходить от модели, ког-
да студенты получают в основном 
теоретическую подготовку. Вузы 
должны выпускать студентов, 
имеющих как базовые компетен-
ции, так и практические навыки. 
Для этого они с первых дней об-
учения должны вовлекаться в на-
учно-исследовательские и опыт-
но-конструкторские работы для 
индустриальных партнеров уни-
верситета. Необходимо участво-
вать в конкурсах, конференциях, 
чтобы получать внешнюю экспер-
тную оценку полученных резуль-
татов. И ключевой задачей здесь 
является формирование единой 
среды кооперации прикладной на-
уки, образования и индустрии.

Перед техническими вузами по-
ставлена задача: готовить кадры 
для технологического прорыва. 
А что для этого нужно прежде 
всего? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Важно готовить 
специалистов, успешно адапти-
рующихся к условиям постоян-
ных изменений, цифровой тран-
сформации. Это касается всех 
уровней образования: от работы 
со школьниками до программ до-
полнительного образования для 
взрослых. Важно сформировать 
стратегическое видение перспек-
тив отрасли и роль инженера в 
будущем всей страны. 

Ведь чем определяется лидер-
ство в современном мире? Нали-
чием высоких технологий, уме-
нием их применять, способно-
стью прогнозировать перспек-
тивные направления их разви-
тия. Сегодня большое количест-
во задач решается на стыке раз-
личных областей знаний. Чтобы 
быть эффективным и успешным 
инженером, необходимо не толь-
ко самостоятельно решать зада-
чи, но и уметь формировать ко-
манды из специалистов различ-
ных направлений, конструктор-
ских школ, национальностей и 
культур.

В эпоху цифровой трансфор-
мации непросто прогнозировать 
темпы, с которыми будут обнов-
ляться технологии. Необходимо 
постоянное обновление знаний и 
актуализация практического 
опыта. Только решая одновре-
менно две задачи — повышая эф-
фективность производства и ин-
женерных кадров — можно до-
биться конкурентоспособности 
промышленности.

В обучении студентов МАИ реа-
лизуется принцип «сквозного 
проектирования». В чем суть?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Сквозное проекти-
рование в индустрии охватывает 
весь жизненный цикл изделия от 
замысла до серийного производ-
ства и эксплуатации, все в еди-
ной информационной среде. Это 
означает участие студентов в ре-
шении практических задач уже с 
начальных этапов подготовки, на 
протяжении всего времени об-
учения и по всем этапам жизнен-
ного цикла высокотехнологично-
го продукта. В качестве примера 
могу привести проект нашего от-
раслевого специального кон-
структорского бюро экспери-
ментального самолетостроения 
по созданию дирижаблей на ос-
нове современных технологий. 

Другое направление сквозных 
проектов — новые кадровые про-
граммы. Примером здесь являет-

ся Школа управления МАИ. В мае 
этого года мы успешно заверши-
ли обучение специалистов веду-
щих объединенных корпораций 
— авиационной, двигателетрои-
тельной, судостроительной по 
программе «Управление перехо-
дом корпораций на бизнес-мо-
дель жизненного цикла». Слуша-
телями стали более ста участни-
ков, представляющих кадровый 
резерв перечисленных корпора-
ций, а также двух вузов — Мо-
сковского авиационного инсти-
тута и Южно-Уральского госу-
дарственного университета.

У вас за два года почти в два раза 
увеличился объем научных ис-
следований. Можно привести 
конкретные примеры участия 
студентов в научно-исследова-
тельских проектах? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Мы действительно 
добились успеха, преодолев в 

прошлом году рубеж в 2 млрд. ру-
блей по объему выполненных 
НИОКР. В текущем планируем 
дальнейшее их увеличение до 2,5 
млрд. рублей. В основе работы ле-
жат совместные комплексные 
научно-технические программы 
с ведущими профильными кор-
порациями. Мы проводим два 
больших конкурса по отбору и 
развитию молодежных проектов 
и разработок, в которых ежегод-
но участвуют около 3000 студен-
тов, а в непосредственном вы-
полнении научно-исследователь-
ских проектов по заказам пред-
приятий — более 1000 студентов.

Вот далеко не полный пере-
чень таких проектов. Это CR929 
— перспективный совместный 
российско-китайский широко-
фюзеляжный дальнемагистраль-
ный самолет на 250—300 пасса-
жиров, который разрабатывает-
ся российской Объединенной 
авиастроительной корпорацией 
и китайской COMAC. Это сов-
местный с ЦАГИ проект по разра-
ботке сверхзвуковых пассажир-
ских самолетов. Это программы 
в области развития двигателе-
строения и развития авиацион-
но-космических систем. Большая 
работа идет с корпорацией «Тех-
нодинамика», Объединенной 
двигателестроительной корпора-
цией, активно обсуждаем новые 
проекты с «Вертолетами России» 
и предприятиями «Роскосмоса». 
Также мы сейчас активно разви-
ваем направления работ по мате-
матическому моделированию, 
композиционным материалам, 
беспилотным системам, про-
граммам по сервису. 

CR929 — один из суперпроектов 
современного авиастроения. 
Как конкретно МАИ участвует в 
подготовке кадров для этого 
международного проекта?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Год назад МАИ сов-
местно с Шанхайским универси-
тетом Цзяо Тун (ШУЦТ) открыл 
уникальную магистерскую про-
грамму: ежегодный заказ на под-
готовку формируется российски-
ми и китайскими участниками 
проекта CR929 на паритетных 
основаниях — 30 специалистов 
для российских предприятий и 
30 для китайских. Преподавание 
ведется на английском языке. В 
первый год ребята учатся в Шан-
хае, во второй — в Москве. По ре-
зультатам обучения получают 
дипломы обоих университетов. 

Темы их курсовых и дипломных 
работ — это элементы и системы 
будущего самолета?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Да. То есть после 
обучения на предприятия придут 
специалисты, полностью погру-
женные в решение актуальных 
задач. Еще одно преимущество 
такой программы — укрепление 
«горизонтальных связей» между 

участниками проекта CR929: за 
два года учебы будущие маги-
стры приобретают бесценный 
опыт совместного решения за-
дач, командной работы. 

А какие есть еще международ-
ные проекты? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Мы активно разви-
ваем программы двойных дипло-
мов. Мы ведем подготовку по сов-
местным программам с Пекин-
ским университетом авиации и 
космонавтики, Нанкинским уни-
верситетом аэронавтики и астро-
навтики, Шеньянским аэрокос-
мическим университетом, Хар-
бинским политехническим уни-
верситетом. Ежегодный прием 
иностранных студентов у нас 
увеличился более чем в 2 раза. 

У нас заключены договоры о 
сотрудничестве со многими уни-
верситетами по всему миру. Сре-
ди них — Технический универси-
тет Мюнхена, Технический уни-
верситет Вены, французская 
Высшая национальная школа 
авиации и космоса и другие. Каж-
дый семестр за рубеж уезжают 
десятки маевцев. А мы ждем сту-
дентов из Германии, Италии, Ки-
тая, Индии и Мексики. Интере-
сно, что ребят из этих стран при-
влекает в МАИ в том числе воз-
можность совершенствовать 
свои знания экономики и русско-
го языка. Считаем это хорошей 
тенденцией.

Насколько важно университету 
найти «своего» студента?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Очень важно. Мы 
хотим видеть ребят, которые ув-
лечены современными техноло-
гиями, авиацией, космосом, дру-
гими актуальными инженерны-
ми направлениями. Чтобы в МАИ 
приходили именно такие абиту-
риенты, мы проводим большую 
работу по профориентации. В 
рамках реализуемого департа-
ментом образования Москвы 
проекта «Инженерный класс в 
московской школе» мы работаем 
с несколькими десятками школ. 

На базе МАИ открывается дет-
ский технопарк «Траектория 
взлета» для школьников 7—11 
классов.
 МИХАИЛ ПОГОСЯН: Здесь будут прово-
диться занятия по беспилотным 
авиационным системам, IT, 3D-
моделированию и промышлен-
ному дизайну, цифровому произ-
водству, робототехнике, компо-
зиционным материалам, адди-
тивным технологиям, виртуаль-
ной и дополненной реальности. А 
через год начнутся занятия в 8-х 
и 10-х классах предуниверсария 
на базе МАИ. Все эти программы 
мы реализуем вместе с прави-
тельством Москвы.

Акцент

 В детском технопарке школь-
ников встретят беспилотники, 
роботы, 3D-авиамодели

Михаил Погосян: Мы хотим видеть ребят, увлеченных авиацией, космосом.
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Самый большой конкурс в МАИ — 
на прикладную информатику 
и информационную безопасность.

ВОПРОС РЕБРОМ 

 Двое выпускников МАИ недавно пополнили отряд космонавтов. Гордитесь?
Погосян | МАИ — ведущий гражданский вуз в стране по подготовке космонав-

тов: 23 наших выпускника совершили полеты в космос. И то, что в отряд космо-

навтов пришли еще два «маевца», — очень хорошая возможность показать на-

шим студентам: у них есть отличная перспектива реализовать и такую «космиче-

скую» траекторию.

Каким вы видите будущее МАИ? 
Погосян | Мы создаем университет нового поколения, который готовит специа-

листов, успешных в самых разных сферах деятельности. Изменения, которые 

происходят у нас сегодня, показывают: новые задачи объединяют вокруг себя 

активных преподавателей, сотрудников и студентов. Мы сфокусированы на 

том, как лучше организовать команду для достижения наших общих целей. Как 

формировать в МАИ среду, в которой будут расти не только талантливые инже-

неры, но и лидеры изменений.
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КСТАТИ
Вчера торжественную линейку в лицее № 1580 при МГТУ 
имени Н. Э. Баумана открыл необычный робот, которого 
зовут Алантим. Он не только поздравил ребят с началом 
учебного года, но и выполнил важную миссию – собрал дан-
ные о том, как прошла линейка, как ученики на него отре-
агировали. Потом эту информацию будут анализировать 
ученые. Алантим уже три года работает заместителем 
заведующего кафедрой робототехники Московского техно-
логического института. Робот читает лекции по робото-
технике для студентов МТИ, на досуге посещает интере-
сные мероприятия и заводит новые знакомства. В планах 
— вести уроки и для младших классов. 



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 сентября 2018
вторник №195 (7658)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФУТБОЛ «Спартак» снова потерял ведущего футболиста из-за тяжелой травмы

Замучили «кресты»
Илья Соболев

Р
оссийская Премьер-лига взя-
ла двухнедельную паузу, свя-
занную с матчами нацио-

нальных сборных. Лидером чем-
пионата на мини-каникулы ушел 
питерский «Зенит». Это стало 
ясно по итогам шестого, послед-
него перед перерывом тура, в ко-
тором «сине-бело-голубые» на 

своем поле сыграли вничью со 
«Спартаком» — 0:0 и сохранили за 
собой первую строчку в таблице.

Для гостей результат тоже по-
лучился приемлемым. «Красно-
белые» остались на втором месте 
всего лишь с двухочковым отста-
ванием от «Зенита». Кроме того, 
впервые за четыре года избежали 
поражения в Питере. Вот только 
цена, которую при этом пришлось 

заплатить москвичам, оказалась 
слишком высокой.

На 19-й минуте защитник 
«красно-белых» Самуэль Жиго 
неудачно упал после толчка Арте-
ма Дзюбы и схватился за колено. 
Врачи, поколдовав над францу-
зом, вернули его на поле, но нена-
долго. Не прошло и десяти минут, 
как Жиго снова упал: покинуть 
пределы поля он смог только с по-

мощью партнеров по команде. Са-
муэля на 27-й минуте заменил Ге-
оргий Джикия и в целом сделал 
это весьма достойно: по крайней 
мере, «Спартак» не пропустил. 

Проблема в том, что заменить 
Жиго на длительной турнирной 
дистанции будет гораздо сложнее. 
А это придется делать. Потому 
что, по информации официально-
го сайта «Спартака», подтверди-
лись худшие прогнозы. У 24-лет-
него защитника выявлен полный 
разрыв передней крестообразной 
связки левого коленного сустава. 
Диагноз для «красно-белых», 
увы, знаковый. Через «кресты» в 
«Спартаке» прошли многие игро-
ки: коллеги Жиго по обороне Ге-
оргий Джикия и Сальваторе Бок-
кетти, Артем Ребров, Артем Тимо-
феев, Георгий Тигиев и Роман Зоб-
нин. Завтра французу предстоит 
операция, по итогам которой ста-
нут ясны примерные сроки воз-
вращения игрока в строй. Но уже 
сейчас можно с уверенностью го-
ворить о том, что до весны следу-
ющего года Жиго на поле мы уже 
не увидим.

Новость для «Спартака» пре-
неприятнейшая. В пяти матчах 
Премьер-лиги до встречи с «Зени-
том» москвичи пропустили всего 
один мяч: вряд ли спартаковская 
оборона достигла бы такой над-
ежности без Жиго. Француз пере-
шел в стан «красно-белых» этим 
летом и провел за новую команду 
всего восемь матчей, но и этого 
хватило, чтобы понять — «Спар-
так» заполучил защитника высо-
кого класса за вполне умеренную 
сумму в восемь миллионов евро. 
Жиго сразу стал незаменимым: 

он единственный из защитников 
команды, выходивший в «старте» 
во всех матчах сезона. Что неуди-
вительно, ведь по всем ключевым 
параметрам своего амплуа Жиго 
входит в число лучших игроков 
отечественной Премьер-лиги. 

Ситуацию для «Спартака» 
осложняют еще два нюанса. Во-
первых, на два месяца из-за трав-
мы выбыл другой центральный 
защитник, Илья Кутепов. Во-вто-
рых, летнее трансферное окно 
уже закрыто, а значит, клубу при-
дется решать кадровую проблему 
за счет внутренних ресурсов. Та-
ким образом, оборонительная ли-
ния, до старта сезона казавшаяся 
одной из самых конкурентных и 
благополучных у «красно-бе-
лых», теперь, видимо, станет глав-
ной головной болью наставника 
команды Массимо Карреры. На 
этом фоне даже уход Квинси Про-
меса уже не кажется таким крити-
ческим.

Специально для «РГ» ситуа-
цию со спартаковской обороной 
прокомментировал экс-защит-
ник «Спартака», а ныне главный 
тренер молодежной сборной Рос-
сии Евгений Бушманов.

ЕВГЕНИЙ БУШМАНОВ: Жиго очень хоро-
шо проявил себя в начале сезона, 
стал ведущим защитником, это 
факт. Отсутствие Кутепова делает 
ситуацию еще более непростой. 
Но я думаю, что Массимо Каррера 
справится. 

То есть ситуация не критическая?
ЕВГЕНИЙ БУШМАНОВ: На сегодняшний 
день — нет. В его распоряжении по-
прежнему остаются два защитни-

ка высокого уровня — Джикия и 
Боккетти. Проблема, конечно, 
еще в том, что теперь «Спартак» 
ограничен в выборе тактики. На 
игру в три центральных защитни-
ка в случае чего не перейдешь: та-
кого количества игроков у Карре-
ры сейчас просто нет. Разве что с 
одним центральным играть (сме-
ется). Другое дело, что «Спартак» 
в последнее время наигрывает 
схему 4-3-3, и пока нет никаких 
предпосылок, чтобы переходить 
на какую-то новую расстановку. 
Ни к чему хорошему это не приве-
дет.

Может, «Спартаку» в данной си-
туации есть смысл подтянуть к 
основе кого-то из молодых? Вы, 
как тренер молодежной сборной, 
наверняка в курсе, у кого из 
юных спартаковцев есть соответ-
ствующий потенциал... 
ЕВГЕНИЙ БУШМАНОВ: У «Спартака» 
есть несколько неплохих ребят, 
которые уже успели проявить 
себя в матчах той же Футбольной 
национальной лиги за «Спар-
так-2». Например, Артем Мамин, 
который тренировался с основ-
ной командой на зимних и на лет-
них сборах. Тренеры первой ко-
манды его хорошо знают. Есть 
еще Гапонов:  он перешел в 
«Спартак-2» в этом году из 
«Строгино» и в первых матчах 
ФНЛ очень неплохо себя проя-
вил. Я вот уже вызвал его на сбор 
в молодежную сборную. Одним 
словом, у «Спартака» есть моло-
дые ребята, которые могли бы до-
бавить конкуренции в обороне, 
подстраховать более опытных 
игроков.

НАГРАДА

Впервые 
за 12 лет Месси 
не претендует 
на звание
лучшего
игрока года

ЛЕО 
ПРОКАТИЛИ

Илья Соболев

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) опублико-
вала списки претендентов на 
главные индивидуальные награ-
ды по итогам прошлого сезона.  
Победители в каждой из номина-
ций будут объявлены 24 сентя-
бря в Лондоне.

Как всегда, особое внимание 
тройке претендентов на самый 
престижный титул — лучшего иг-
рока года. И здесь смело можно 
говорить о сенсации. Ведь начи-
ная с 2007 года, в шорт-листах на 
эту награду менялась только 
одна фамилия. А все потому, что 
там «прописались» два гения на-
шего времени — аргентинец Лио-
нель Месси и португалец 
Криштиану Роналду. Исключе-
нием стал лишь 2010 год, когда в 
тройке «финалистов» не оказа-
лось Роналду. Теперь пришло 
время потесниться и Лео.

На самом деле Лео провел не-
плохой сезон: его «Барселона» 
выиграла чемпионат Испании, а 
аргентинец стал лучшим бом-
бардиром турнира. Просто как 
минимум трое игроков прояви-
ли себя еще ярче. С Роналду все 
ясно: как недавно выразился 
агент футболиста Мендеш, 
«Криштиану на себе тащил 
«Реал», с которым выиграл Лигу 
чемпионов». А дальше два но-
вичка. Во-первых, Лука Модрич. 
Титул самого ценного игрока 
ЧМ-2018 практически гаранти-
ровал хорвату место и в тройке 
соискателей на звание игрока 
года ФИФА.  Во-вторых, египтя-
нин Мохамед Салах, который 
провел сногсшибательный сезон 
в «Ливерпуле», став лучшим 
бомбардиром английской Пре-
мьер-лиги и попутно побив не-
сколько рекордов турнира.

Зато в шорт-листе на титул 
лучшего тренера года — без нео-
жиданностей. К сожалению, на-
ставника сборной России Ста-
нислава Черчесова, входившего 
в расширенный список, здесь 
нет. А есть главный тренер чем-
пионской сборной Франции Ди-
дье Дешам, наставник серебря-
ных призеров ЧМ-2018 хорватов 
Златко Далич и выигравший с 
«Реалом» Лигу чемпионов Зине-
дин Зидан.

Впрочем, без россиян дело все 
равно не обошлось. Помимо про-
чего в Лондоне будет назван ав-
тор еще и самого красивого гола 
года. Так вот, в этой номинации, 
названной в честь легендарного 
Ференца Пушкаша, нашлось ме-
сто и мячу Дениса Черышева, ко-
торый тот потрясающим по кра-
соте ударом вколотил в ворота 
хорватов во время четвертьфи-
нального матча ЧМ-2018.

— Конечно, это один из моих 
любимых голов в карьере. Жал-
ко, что он не помог сборной 
пройти дальше, ведь это было бы 
намного лучше для нас, но ниче-
го страшного, — признался сам 
автор шедевра. — Когда забива-
ешь в четвертьфинале чемпио-
ната мира… Даже сейчас не могу 
осознать, что это произошло. 
Любой ребенок мечтает играть 
на чемпионате мира и забивать 
голы. Для меня это как сказка.

Кстати, обладатель премии 
Пушкаша будет определяться 
исключительно болельщиками. 
Отдать свой голос за Черышева 
или за автора любого другого го-
ла-претендента можно уже сей-
час на официальном сайте 
ФИФА.

Что касается других номина-
ций, там система несколько 
сложнее. Помимо болельщиков 
участие в голосовании примут 
главные тренеры национальных 
сборных, их капитаны, а также 
представители прессы. 

Хоккей  Обладатель Кубка Гагарина одержал первую победу в новом сезоне

«Барсы» исправляются
Илья Зубко 

Р
егулярный чемпионат 
Континентальной хок-
кейной лиги набирает 
обороты. Вчера в борь-
бу вступили несколько 

команд, а два клуба провели 
уже вторые официальные пое-
динки.  

Действующий обладатель Куб-
ка Гагарина казанский «Ак Барс» 
начал защиту титула обескуражи-
вающе. Команда Зинэтулы Биля-
летдинова в День знаний с тре-
ском проиграла питерскому СКА 
матч за Кубок Открытия — 1:6. Не-
трудно представить, насколько 
болезненно восприняли эту неу-
дачу казанские болельщики, осо-
бенно если учесть, что этот кон-
фуз приключился на их глазах.

Огня добавил и легкий скандал 
вокруг вратаря «барсов» Эмиля 
Гарипова, который в злосчастном 
поединке отразил всего 15 бро-
сков из 21. Уже после игры попол-
зли слухи, что играть ему при-
шлось с травмой, да и вообще гол-
киперу требуется операция. В 
клубе информацию о столь се-
рьезном повреждении оператив-
но опровергли, но признали, что 
проблемы со здоровьем у игрока 
действительно имеются. На сле-
дующий календарный матч про-
тив минского «Динамо» Гарипов в 
заявку не попал, а место в воротах 
занял Александр Шарыченков.

Эта игра также проходила в Ка-
зани, и «Ак Барс» с учетом преды-
стории вышел на лед вдвойне мо-
тивированным. Результатом су-
масшедшего настроя хозяев стал 
быстрый гол. Уже на шестой ми-
нуте Пулккинен с передачи неста-
реющего Даниса Зарипова от-
крыл счет. Следующее взятие во-
рот «Динамо» состоялось в сере-
дине второго периода, когда свое 
слово сказал один из главных 
бомбардиров нынешнего «Ак 
Барса» Джастин Азеведо — 2:0.

Команда Билялетдинова редко 
отпускает соперника, получив 
столь весомое преимущество. И 
отчетный поединок исключением 
не стал. Минчане очень старались 
спастись, но «барсы» предельно 
грамотно и аккуратно играли по 
счету. А перед началом третьего 
периода на скамейке «Динамо» 
произошел тревожный инцидент. 
Нападающему и капитану минчан 
Андрею Костицыну стало плохо, и 
ему пришлось обратиться за по-
мощью к врачам. Впрочем, все 
обошлось, и игрок вскоре смог 
вернуться на лед.

Меньше чем за три минуты до 
сирены гости все-таки смогли 
пробить Шарыченкова и даже от-
метили это событие. Но затем су-
дьи отправились пересматривать 
эпизод и на повторе увидели — 
хоккеист «Динамо», находивший-
ся в площади ворот, коснулся ле-
тевшей в сетку шайбы. Гол отме-
нили, и после этого «Ак Барсу» 
уже не составило труда довести 
дело до победы — 2:0.

В параллельном матче обид-

чик «барсов» по старту сезона пи-
терский СКА проводил свой вто-
рой матч — в Нижнем Новгороде 
против «Торпедо». Пожалуй, 
впервые за долгое время армейцы 
с Невы не являются безоговороч-
ными фаворитами розыгрыша, 
хотя, безусловно, будут одними из 
реальных претендентов на Кубок 
Гагарина. Команда изрядно обно-
вилась этим летом и уже не так 
блистает именами. Но предсезон-
ные турниры вполне наглядно по-

казали —  Илья Воробьев, приняв-
ший СКА из рук Олега Знарка, мо-
жет давать результат. Питерцы ле-
том смотрелись очень убедитель-
но, так что их бодрый старт не 
должен никого удивлять.

Матч с «Торпедо», впрочем, 
легким для армейцев не стал. Хотя 
начался он для гостей самым наи-
лучшим образом. Первый же бро-
сок в створ в исполнении Никиты 
Гусева достиг цели. А на исходе 
первого периода Хафизулин под-

караулил отскок после мощного 
броска Херсли и увеличил преи-
мущество СКА до двух шайб. Но 
«Торпедо» сдаваться не собира-
лось, и на 26-й минуте Саболич 
дал повод порадоваться нижего-
родским болельщикам — 1:2. Хозя-
ева слишком увлеклись атакой, и 
наказание последовало неожи-
данное. Играя в меньшинстве, 
СКА забил гол стараниями Викто-
ра Тихонова. Его зрители встрети-
ли свистом — такая шайба дейст-
вительно могла окончательно вы-
бить из равновесия «Торпедо». 
Однако уже через пару минут 
Владимир Галузин вернул волжан 
в игру, сделав счет 2:3.  

Все изменила 57-я минута. 
«Торпедо» сначала сравняло счет 
в большинстве после броска Шен-
фельда, и тут же Паршин убежал в 
контратаку и принес победу ни-
жегородцам — 4:3. 

Бодро вошли в сезон вчера и 
представители дальнего зарубе-
жья, поддержавшие общую тен-
денцию очень высокой результа-

тивности на старте «регулярки». 
Финский «Йокерит» принимал на 
«Хартвалл Арене» китайский 
«Куньлунь Ред Стар». Обе коман-
ды, летом производившие не са-
мое лучшее впечатление, начали 
без лишних прелюдий и уже к пя-
той минуте успели обменяться го-
лами. Во втором периоде солиро-
вали исключительно «джокеры», 
которые к середине этого отрезка 
успели отличиться еще трижды. 
Но спокойно довести дело до по-
беды «Йокерит» не смог. Гости в 

третьем периоде ответили двумя 
точными бросками. Но, подобрав-
шись к сопернику вплотную, 
«Куньлунь» добиться большего 
не сумел. Регин и Маннинен в кон-
цовке не оставили китайскому 
клубу шансов на спасение — 6:3. 

Матчи «Нефтехимик» — «Ви-
тязь» и «Сочи» — «Адмирал» за-
вершились вчера уже после под-
писания номера в печать.  

Нестареющий Данис Зарипов 
(номер 25) в матче с «Динамо» 
отметился голевой передачей.

Самуэль Жиго на старте сезона был ключевым защитником «Спартака». Его травма — огромная потеря.

Акцент

 Защиту титула «барсы» начали 
с обескураживающего пора-
жения от СКА, поэтому 
на матч с минским «Динамо» 
команда настроилась особо

Гол Дениса Черышева в ворота хор-
ватов могут признать самым кра-
сивым по итогам прошлого сезона.
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Футболисты
сборной
оригинально
поздравили
Черчесова

УСЫ РАБОТЕ 
НЕ ПОМЕХА 

Иван Ильин 

СБОРНАЯ России по футболу 
начала вчера подготовку к пер-
вому матчу Лиги наций. 7 сентя-
бря команда Станислава Черче-
сова в Трабзоне сразится с Тур-
цией, а 10 сентября в Ростове-на-
Дону проведет контрольный по-
единок против Чехии. Первой 
тренировке предшествовала за-
бавная акция. 

Буквально накануне главно-
му тренеру нашей национальной 
команды Станиславу Черчесову 
исполнилось 55 лет. Это событие 
футболисты, разумеется, не 
оставили без внимания. С тру-
дом сдерживая хохот, игроки 
вышли на поле базы в Новогорс-
ке с наклеенными усами — неиз-
менным атрибутом имиджа Ста-
нислава Саламовича. При этом 
игроки надели специальные 
майки. На них Черчесов был изо-
бражен в скафандре космонавта 
— отсыл к песне группы «Ленинг-
рад» «Ты просто космос, Стас», 
которая обрела вторую моло-
дость во время чемпионата 
мира. 

Станислав Саламович на этот 
перформанс отреагировал с 
юмором. Из рук нового капитана 
сборной Артема Дзюбы он также 
получил в подарок именную 
футболку сборной и красивый 
подарочный фотоальбом. Побла-
годарив игроков, Черчесов заме-
тил: «Все это прекрасно, спасибо 
вам за креатив. Но, без обид, с 
этой секунды опять ничего лич-
ного — только работа». Произно-
ся эти слова, Станислав Саламо-
вич показал игрокам на поле, и 
вскоре началась полноценная 
тренировка. 

— Настраиваемся выиграть 
каждый матч в Лиге наций. Есть 
турнир, сегодня мы в нем во вто-
рой лиге, я это так называю. 
Надо выходить в первую, — ска-
зал Черчесов журналистам уже 
после окончания занятия, отве-
чая на вопрос о задачах на пред-
стоящий сбор. Также он сооб-
щил, что в отсутствие Игоря 
Акинфеева основным вратарем 
команды будет Андрей Лунев. 

Сироткин
набрал первое
очко 
в «Формуле-1» 

БОНУС ПОСЛЕ 
ФИНИША

Кирилл Ветров

РОССИЙСКИЙ гонщик коман-
ды «Уильямс» Сергей Сироткин 
набрал первое очко в «Форму-
ле-1». Это стало известно через 
несколько часов после заверше-
ния Гран-при Италии. 

Казус объясняется просто — 
Международная федерация ав-
тоспорта изучила протест ко-
манды «Рено», которая заподоз-
рила болид «Хааса» в несоответ-
ствии регламенту. Вопросы воз-
никли к днищу машины Ромена 
Грожана. Инспекторы, изучив 
болид, с претензиями согласи-
лись, и результат Грожана анну-
лировали. Ну а поскольку фран-
цуз пришел к финишу седьмым, 
автоматически на одну ступень-
ку в итоговом протоколе подня-
лись все, кто завершил гонку в 
Монце следом за ним.

Сергей Сироткин на итальян-
ском Гран-при показал свой луч-
ший результат в сезоне, став 11-
м. Благодаря наказанию Грожана 
он переместился в десятку луч-
ших, что позволило ему набрать 
первое очко в «королевских гон-
ках». Это событие важно хотя бы 
с точки зрения психологии — Си-
роткин оставался единственным 
пилотом «Формулы-1», кто в 
этом сезоне не набирал очков. У 
напарника Сергея по «Уильям-
су» Лэнса Стролла тем временем 
стало уже шесть баллов. Он так-
же выиграл от наказания «Хаа-
са», поднявшись с десятого ме-
ста на девятое и получив таким 
образом два зачетных балла вме-
сто одного.

Тем временем уже не первый 
день в прессе муссируются слу-
хи о возвращении в «королев-
ские гонки» другого российско-
го пилота Даниила Квята. Не-
сколько сезонов он провел за ру-
лем болидов «Торо Россо» и «Ред 
Булла». Теперь руководство кон-
церна всерьез задумалось о воз-
обновлении сотрудничества с 
гонщиком, дважды поднимав-
шимся на подиум. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В матче на открытом воздухе, который должен состояться в Санкт-Петербурге в 

декабре, местный СКА скорее всего сыграет с московским ЦСКА. Матч между 

этими командами намечен на 22 декабря. По всей видимости, он состоится на ста-

дионе «Санкт-Петербург» на Крестовском острове, который является домашним 

для футбольного клуба «Зенит» и способен вместить более 60 тысяч зрителей.

— Наиболее вероятным соперником СКА в матче на стадионе «Санкт-Петербург» 

станет ЦСКА, — заявил вчера журналистам член совета директоров СКА Алек-

сандр Медведев. — Если пойдет ливень, то мы сможем закрыть крышу. Мы не допу-

стим такой ситуации, как в НХЛ, когда игроки плавали, ведь дождь бывает и в де-

кабре. Технические условия позволяют подготовить лед и играть как с закрытой, 

так и с открытой крышей.
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Москва +14...+24, облачно

Санкт-Петербург +14...+21, гроза

Анадырь +9...+16, дождь

Архангельск +11...+20, дождь

Астрахань +15...+27, солнечно

Благовещенск  +15...+19, дождь

Владивосток +17...+22, дождь

Волгоград +15...+29,  облачно

Воронеж +15...+30, дождь

Екатеринбург +8...+19, солнечно

Иркутск +10...+15, дождь

Казань +13...+23, облачно

Калининград +14...+23, гроза

Краснодар +19...+31, гроза

Магнитогорск +6...+19, солнечно

Мурманск +10...+13, дождь

Нижний Новгород +13...+22, облачно

Новосибирск +18...+13, облачно

Омск +7...+16, облачно

Орел +15...+28, облачно

Оренбург +12...+25, облачно

Пермь +7...+20, солнечно

Ростов-на-Дону +21...+28, солнечно

Севастополь +17...+31, дождь

Симферополь +17...+31, дождь

Сочи +21...+31, гроза

Тамбов +11...+28, солнечно

Тюмень +8...+19, солнечно

Уфа +8...+21, облачно

Хабаровск +15...+18, дождь

Челябинск +7...+19, облачно

Чита +6...+21, облачно

Элиста +15...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +12...+18, дождь

Якутск +1...+13, облачно

Ярославль +11...+21, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Ожидается облачная по-
года. Местами осадки. Ат-
мосферное давление — 
756 мм ртутного столба.

СРЕДА
На улице — переменная 
облачность. Возможен 
дождь. Атмосферное дав-
ление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
ясный день. Осадков не 
ожидается. Атмосфер-
ное давление составит 
755 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лето на даче Утренний рассвет во сто крат сильнее любого кино

Дача Ольги Седаковой 
Елена Яковлева

В 
Азаровке то и дело ис-
ч е з а е т  м о б и л ь н а я 
связь, и я не могу найти 
нужный мне дом. 

— Седакову ищете? 
Ольгу? Поэта? — Эрудиция дере-
венской соседки приятно удив-
ляет, все-таки об Ольге Седако-
вой обычно говорят «неизвест-
ная знаменитость». — А я знаю ее, 
у соседки, Лидии Ивановны, как-
то видела. И стихи читала. Она 
хороший поэт? 

— По-моему, лучший.
— Ольга живет на другом бере-

гу реки. Муж мой сейчас вас к ней 
отвезет. Возьмите яблок в дорогу. 
И, может, ей передать свежих 
яиц? — уточняет вчерашняя вос-
питательница детсада Зоя. И сов-
сем осмелев, признается: — Я ее 
стихи все-таки не так понимаю, 
как Есенина.

Я не представляю, как войду к 
боготворимому мной поэту, опо-
здав на час и с решеткой куриных 
яиц. Но Зое трудно унять жела-
ние срочно сделать поэту добро. 
И это вдохновляет.

Азаровка, уже существующая 
в моем воображении благодаря 
посвященным ей стихам («Когда 
соловей задохнулся, как брат, / 
обрушивши в пруд неухоженный 
сад, / над Лизой, над лучшей из 
здешних Офелий»), оказывается 
совсем не такой. И сад невероят-
но ухожен, и Офелии в реке не 
утонуть. Я была уверена, что Оль-
га Седакова больше любит дикую 
природу, чем обихоженную. А из-
за решетчатого забора смотрит 
возделанный рай — из флоксов, 
лилий, роз и красивой яблони по-
средине складно растущих цве-
тов. 

— Это белый налив. Бибихин 
посадил, — говорит хозяйка. 

Откусить яблоко или домой 
взять, как талисман? Владимир 
Бибихин — знаменитый философ, 
гуманитарная фигура такой ве-
личины, что делает честь нацио-
нальной культуре. 

Они дружили, она крестила 
трех его сыновей. Он посвятил ее 
стихам семинар в МГУ под назва-
нием «Новое русское слово».

Бибихин привез ее в Азаровку, 
где она год не появлялась после 
смерти своей тети, хозяйки этого 
дома, любившей комментиро-
вать ее поэтическое пребывание 

здесь словами «Вот я умру, а ты и 
печь топить не умеешь».

За год ее сиротствующего от-
сутствия все заросло так, что не 
пройти. Бибихин сказал: первое, 
что надо делать, это не вырубать 
заросли, а что-нибудь посадить. 
И посадил яблоню. Бибихин, 
кстати, был необыкновенно уме-
лым человеком, двухэтажный 
дом на даче построил своими ру-
ками.

— Соток 20 у вас? — промеряю 
глазом уходящую к реке даль 
сада с бибихинской яблоней в 
центре.

— Ну что вы — 40. Здесь раньше 
бабушка и тетя сажали картошку. 
А у предыдущих хозяев даже ско-
тина была… 

Дом, построенный в начале 
XX века («Хозяин построил и 
ушел на Первую мировую вой-
ну»), уже врос в землю, но обшит 
светлыми современными полуб-
ревнами (старые наличники при 
этом, конечно, сохранены), в нем 
заменены все дряхлости, в прош-
лом году — большое дело! — поме-
няли полы. 

На первую серьезную пре-
мию, полученную поэтом в 2003 
году, к дому была пристроена на-
званная в честь нее «Солжени-
цынская веранда».

Чуть дальше, в глубине сада, — 
летний «Папский домик», по-
строенный на Ватиканскую пре-
мию имени русского философа 
Владимира Соловьева «Христи-
анские корни Европы», лауреа-
том которой Седакова также 
была.

Солженицынская премия ей 
была вручена «за отважное 
устремление простым лириче-
ским словом передать таинствен-
ность бытия; за тонкость и глуби-
ну филологических и религиоз-
но-философских эссе». Она не 
только поэт, но и крупный фило-
лог, мыслитель, один из лучших — 
оставшийся из ушедших блиста-
тельных — Аверинцева, Бибихи-
на, Гаспарова, Лотмана (двое 
были ее учителями, один — дру-
гом).

На Солженицынской веранде 
— археологическая карта Сарди-
нии, где она преподавала, дет-
ский рисунок какого-то невоо-
бразимого петуха, карта мира, 
яблоки в корзине и букет столь 
утонченных луговых цветов, что 
подаренные мною астры, несмо-

тря на уверения хозяйки в любви 
к ним, кажутся рядом с ним вар-
варством. Азаровка находится 
поблизости от Приокско-Терра-
сного заповедника. И все вокруг 
него по сути тоже заповедное, с 
чуть ли не альпийского состава 
травами: когда приезжают пле-
мянницы, изучают в лугах бота-
нику.

Деревня появилась от «пора-
женности красотой» этих мест ее 
бабушкой и тетей, когда-то прие-
хавших сюда к друзьям. Их, при-

выкших к плоской равнине, вос-
хитили местные холмы — непода-
леку визуально воспетое на весь 
мир Поленово, прославленная 
Таруса. 

Напоив кофе на веранде, хо-
зяйка познакомила меня с котом 
Мюссе (именно на это имя он 
лучше всего отзывался). Серое, 
дворняжно-полосатой окраски 
(«издевались над ним», объяснит 
вид его оборванных ушей), пру-
жинно-толстое создание, никого 
на свете, кроме себя, не желает 
признавать. Хотя у Мюссе сейчас 
проблемы, каждый вечер на тер-
расу приходит здешний еж и по-
свойски поедает сухой кошачий 
корм. Иногда — с семейством, как 
в столовую. Возмущению Мюссе 
нет предела, они дерутся, но еж 
побеждает.

На всякий случай наевшись с 
утра, Мюссе уходит спать на стол 
в саду, между осколками старого 
проржавевшего стремени и чу-
гунного дореволюционного утю-
га, а мы мимо него идем в «уголок 
Шопена».

В саду есть четыре уголка, 
обозначающие смыслы и токи 
азаровской жизни поэта. В «угол-
ке Шопена», где на тонкой дымо-
вой трубе стоит маленький бюст 
композитора, снятый Ольгой 
Александровной со своего дет-
ского фортепиано, мы просто по-
стояли. В «уголке Пушкина» с об-
лепихой, напоминающей цветом 
листьев оливу, и туей, похожей на 
кипарис («Мне важно, чтобы во-
круг Пушкина чувствовалась 
Греция»), посидели на белых са-
довых креслах, и я вспомнила, 
как купила в магазине книгу Би-
бихина и, впервые прочитав в 

ней стихи Седаковой «Ты развер-
нешься в расширенном сердце 
страданья, дикий шиповник, о, 
ранящий сад мирозданья…», по-
няла, что жизнь, кажется, изме-
нилась. Она ответила, что ее всег-
да поражает сама возможность 
отклика. Ведь сказал же Тютчев: 
«И нам сочувствие дается, / Как 
нам дается благодать» — то есть 
редко. И независимо от нашего 
желания. 

Возле «уголка Данте» мы, воз-
вращаясь из сада в дом, пройдем 
молча. Я буду ловить ее лицо в 
кадр айпада, а она ходить вокруг 
стоящего на трубе маленького 
бюста любимого поэта (как раз 
пишет еще одну работу о Данте) с 
тайной такого соприкосновения 
с ним, как будто он живой. Для 
нее — точно.

А потом, завернув за дом с 
круглой телеантенной (антенна 
есть, телевизора нет), сядем под 
большой, усыпанной плодами 

яблоней в «уголке Гете» (опять 
же с его бюстом) и час прогово-
рим. 

У меня не будут уходить из па-
мяти ее слова из статьи «В пои-
сках «нового благородства» о 
современном «снижении нормы 
человека». («В политике «полит-
корректности» эта «спекуляция 
на понижение» мотивируется гу-
манностью к слабым, к меньшин-
ствам, к калекам и т.п. Нельзя 
ставить перед человеком слиш-
ком высокие или трудные задачи, 
а то бедных и обделенных оби-
дишь. А обижают в этом случае — 
«богатых». Поруганным и оби-
женным оказывается талант. 
Наша цивилизация перестает 
уважать дары, как это было рань-
ше».) Кстати, одна из ее лекций в 
знаменитом Полит.Ру называ-
лась «Посредственность как со-
циальная опасность». 

Я задам ей вопрос надежды: не 
несет ли в себе наша запертая 

санкциями жизнь и невольное 
превращение из окраины миро-
вого архипелага в самостоятель-
ный остров шанса для «культур-
ного ренессанса», подобного 
тому, что Бибихин обнаружил в 
70-х годах XX века? Она ответит 
очень мудро: ни открытость не 
гарантирует возникновение че-
го-то такого, ни закрытость. Это 
может и произойти, и не прои-
зойти.

Ее поколение поэтов «после 
Бродского» было как раз «за-
крытым», подпольным, имена 
Леонида Аронзона или Виктора 
Кривулина публика знает куда 
меньше, чем Бродского или Ев-
тушенко. И это не было для них 
счастьем: не публиковаться до 
смены строя. Да и после смены 
строя быть не такими уж слыши-
мыми. 

Но вот что ей точно кажется 
сегодня заметным и радующим — 
это растущее движение волон-
терства, увлеченность молодежи 
деланием всевозможных беско-
рыстных добрых дел.

После сада идем в дом с серо-
голубыми и кофейными полами, 
печью, рушником, иконой вели-
комученика и победоносца Геор-
гия, написанной ею в 19 лет, со 
стихами, изображенными китай-
скими иероглифами (в детстве 
она жила в Китае, у нее есть цикл 
стихов «Китайское путешест-
вие»), с портретом кота для дет-

ской книжки, которую они сей-
час готовят с одной знакомой ху-
дожницей, с букетами луговых 
трав, с тихим светом, падающим 
из низких окон. В доме так чисто, 
что кажется, что ты в кино, осо-
бенно когда дверь распахивается 
в сад, где цветут белые и сирене-
вые гладиолусы.

Но в этом доме обычно живет 
ее друг, белорусский художник с 
семьею, а сама она уходит в лет-
ний, «Папский домик», на ма-
ленькой террасе которого я успе-
ваю подробно разглядеть столик 
с пепельницей, зажигалкой, сига-
ретами и фонарем: «Здесь все и 
пишется».

Социальная жизнь в Азаровке 
всегда была довольно глухой, не 
было магазина, контор, лишь два 
раза в неделю приезжала авто-
лавка с хлебом и сахаром. Исто-
рия у села особенная, до револю-
ции здесь жили дворяне-однод-
ворцы, по сути ведущие кре-

стьянское хозяйство, но чуть по-
другому говорящие, одевающие-
ся с большим вниманием к свое-
му виду и женящиеся на таких же 
однодворках из соседних дере-
вень. Советская власть не трону-
ла дворян крестьянской жизни, 
но уже во второй половине ХХ 
века в советских детях и внуках 
окончательно растворилось тон-
кое, но уловимое отличие, зада-
ваемое высоким происхождени-
ем. 

В Азаровке, Ольга Александ-
ровна написала большинство 
своих текстов, «а стихи, так по-
чти все». В городе она «копит за-
мыслы», а здесь, в тишине, не от-
влекаясь ни на что, пишет.

Азаровка лучшее для этого ме-
сто на свете. Она бы и зимой 
здесь жила (печку топить, оказа-
лось, легко — по памяти о том, как 
ее топили бабушка и тетя), если 
бы у нее была машина. Потому 
что природа понятно что делает с 
человеком.

— Что? 
— Просто делает его лучше. 
И указывая рукой в гору, уточ-

няет, что в шаговой доступности 
здесь поселок элиты, в денежном 
смысле этого слова, — «новых 
русских». Святой родник с ико-
ной Богоматери «Троеручица», к 
которому паломничали и в доре-
волюционное, и в советское вре-
мя (и она, изначально верующая, 
слышала много рассказов об ис-
целениях) теперь прагматично 
украшен агрегатом для забора 
воды в этот самый поселок. Но и 
«с ними» природа что-то делает.

— Вначале это было что-то 
ужасное. Но жизнь в Азаровке их, 
как людей, меняет к лучшему.

— А вообще буржуазия ведь 
культуртрегерский класс, — гово-
рит она. И вспоминает, что знако-
мые интеллектуалы в Европе ча-
сто уверяли ее: первыми что-то 
новое и ценное чувствуют как 
раз «бизнесмены высокого поле-
та». 

Я позволила себе еще в «угол-
ке Гете» сунуться к поэту с неза-
мысловатой теорией релакса: 
жизнь на природе почти всегда 
расслабление, природа — место 
слабых эффектов. Это же не по-
смотреть хорошее кино — своего 
рода сеанс культурного гипноза 
и сильных воздействий. «Ничего 
себе слабых, — удивляется Седа-
кова, — утренний рассвет во сто 
крат сильнее любого кино».

 И неожиданно перебивает 
разговор комментарием: «Зна-
комая ворона прилетела, — доба-
вив: Я вообще знаю здесь всех 
птиц». «В «лицо?» — без шутки 
спрашиваю я. «Да», — отвечает 
она. И добавляет: «Вы видели, у 
нас сегодня лилейник почему-то 
не раскрылся, а уже полдень. 
Здесь каждый день и час что-то 
новое». 

Горизонт ее садовой ойкумене 
задают вербы за рекой, террасой 
поднимающиеся в небо. Для нее 
они — ивы, один из самых частых 
образов ее стихов («Родина! 
вскрикнуло сердце при виде 
ивы»), с ними она соотносит и со-
измеряет все пространство во-
круг. 

В полученной мной в подарок 
любимой книге о Рембрандте 
«Путешествие с закрытыми гла-
зами» есть удивительное рассу-
ждение о том, что мы видим мир 
зрением, уже повенчанным со 
словами, а важно видеть мир пер-
вичным, до-словным взглядом... 
Азаровка возвращает такое зре-
ние: «Я же молчу, исчезая в уме 
из любимого взгляда...»

Ольга Седакова большинство своих текстов написала в Азаровке, а стихи так почти все. 
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Крестьянский дом, построенный до Первой мировой войны, ей пришлось обновлять на Солженицынскую 
премию. 

«Уголок Гете» в саду: его бюст 
весной — под жасмином, летом — 
под яблоней.

Стол на крыльце «Папского» домика, построенного на Ватиканскую пре-
мию «Христианские корни Европы», лауреатом которой  стала Ольга 
Седакова. За ним написаны практически все стихи поэта.

Акцент

 На даче в любимой Азаровке 
лучше всего пишутся стихи 
и тексты о Данте
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